
Э. Дж. Ваггонер 

 

 
 
 

 

ЗАКОН ЖИЗНИ 

 

 
 

 

 
«Я видел предел всякого совершенства, 
но Твоя заповедь безмерно обширна» 
(Пс. 118:96). 
 

 
 
 

 

 
 
 

 
 
 

 

2025 



Э. Дж. Ваггонер 

2 

От издателей 

«Закон Божий – это полный круг, начинающийся  

и заканчивающийся в Боге или, скорее, не имеющий ни 
начала, ни конца. Бог обитает в вечности, и круг Его закона 
охватывает всю вселенную. Нет ничего ни на небе, ни на 

земле, что не входило бы в этот круг. Его диапазон 

неограничен».  

Книга составлена на основе статей Э. Дж. Ваггонера  

из периодического издания «Истина для настоящего 
времени», опубликованных в номерах с 14 марта по  

15 августа 1901 года. 

Перевод с английского, подборка, адаптация статей  
с дополнением редакторских вставок (ред.), богословская 
экспертиза выполнены группой «Вестники». 

При подготовке данного материала использовался 

Синодальный перевод текстов Священного Писания. В тех 
случаях, где была необходимость использования иного 

перевода для более яркого подчеркивания смысла, 

соответствующая информация указана (пер. с англ. или 
пер. KJV).  
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Глава 1. Первая заповедь 

 «И изрек Бог [к Моисею] все слова сии, говоря:  

Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли 
Египетской, из дома рабства; да не будет у тебя других богов 
пред лицом Моим» (Исх. 20:1–3). 

Это первая и величайшая заповедь, которая включает  

в себя все остальные. В ней заключен весь закон, ибо мы 

читаем, что первая и великая заповедь такова: «Иисус 

сказал ему: “возлюби Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим и всею душою твоею и всем разумением твоим” – 

сия есть первая и наибольшая заповедь» (Мф. 22:37, 38). 

Вторая величайшая: «вторая же подобная ей: “возлюби 
ближнего твоего, как самого себя”» (стих 39). 

Она «подобна ей». Она не отделена от первой, но 

включена в нее, поскольку «любовь от Бога», и только когда 

любовь Божья проливается в сердце человека, он может 
любить ближнего, как самого себя. 

Итак, любить Господа всем сердцем, всей душой, всей 

силой и всем разумом, то есть не иметь других богов 
перед Ним, – вот в чем заключается весь долг человека. 

 «…Нет иного Бога, кроме Единого. Ибо хотя и есть 

так называемые боги, или на небе, или на земле, – так как 
есть много богов и господ много, – но у нас один Бог Отец, 

из Которого все, и мы для Него, и один Господь Иисус 

Христос, Которым все, и мы Им» (1 Кор. 8:4–6). 
Поэтому мы должны любить Господа: «И люби Господа, 

Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею душою твоею  

и всеми силами твоими» (Втор. 6:5). 
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Закон не устарел 

В наши дни многие считают заповеди устаревшими.  

Их вообще считают пережитком прошлого века и неполно-

ценной цивилизации. Люди думают, что христианство 

переросло их и принесло более широкие и совершенные 

взгляды на истину и долг. 

Служители Евангелия даже иногда говорят, что те 

христиане, которые не выходят за рамки Десяти заповедей, 

имеют очень узкий опыт. 

Тем, кто придерживается таких взглядов, необходимо 

молиться молитвой псалмопевца: «Открой очи мои, и увижу 

чудеса закона Твоего» (Пс. 118:18). 

Это узок разум людей, а не заповедь, ибо «заповедь 

безмерно обширна» (стих 96). 

Поэтому, как сказал Бог о Ефреме:  

 «Написал Я ему важные законы Мои, но они сочтены 

им как бы чужие» (Ос. 8:12). 

 «Закон Господа совершен, укрепляет душу; 

откровение Господа верно, умудряет простых. Повеления 

Господа праведны, веселят сердце; заповедь Господа светла, 

просвещает очи. Страх Господень чист, пребывает вовек. 

Суды Господни – истина, все праведны» (Пс. 18:8–10). 

Поэтому тот, кто считает закон чуждым, должен быть 

чужд обращению, праведности, чистоте и совершенству. 

Ни одна душа ни в этом мире, ни в мире грядущем, будь 

то человек или ангел, не может обойтись без этой 

единственной заповеди: «Да не будет у тебя других богов 

пред лицом Моим» (Исх. 20:3). 

Или в другой его форме: «Он сказал в ответ: “возлюби 

Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою 
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твоею, и всею крепостию твоею, и всем разумением твоим”» 

(Лк. 10:27). 

Очевидно, что выйти за рамки этой заповеди – 
значит нарушить ее, так как это означало бы иметь 
других богов перед истинным Богом. 

Поскольку многие считают, что заповеди устарели, 

неудивительно, что они считают эту заповедь, по крайней 
мере, необязательной. Конечно, они признают необхо-

димость проповедовать ее в Индии, Китае и других странах, 

где поклоняются ложным богам; но, сознательно не 

пренебрегая ею, они считают, что нам она не нужна, 
поскольку мы не поклоняемся другим богам. Это большая 

ошибка; ни в одной стране нет христианина, который не мог 
бы сказать вместе с Исаией: «Господи Боже наш! другие 

владыки, кроме Тебя, господствовали над нами; но чрез 

Тебя только мы славим имя Твое» (Ис. 26:13). 

Поклонение – это служение 

Иисус сказал, когда отражал искушение сатаны: «Отойди 
от Меня, сатана; написано: “Господу Богу твоему покло-

няйся, и Ему одному служи”» (Лк. 4:8). 
Так апостол Павел сказал корабельной команде,  

с которой он плыл: «Ибо Ангел Бога, Которому принадлежу 

я и Которому служу, явился мне в эту ночь» (Деян. 27:23). 
Отличительной чертой того, кто признает Господа 

своим Богом, является служение. Поэтому заповедь «да не 

будет у тебя других богов пред лицом Моим» означает: 

«Служите только Мне». И, как мы видели, это означает, что 
мы должны любить только Его, любить Его всем 
сердцем, разумом, душой и силой. 

Именно в той мере, в какой это не делается, человек 

ставит других богов перед Ним. Рассматривая заповедь  
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в таком свете, мы будем вынуждены сделать вывод, что 

доля людей, нарушающих ее, не может быть намного 

больше в Африке или Индии, чем в Европе и США. 

Кто может соблюдать заповеди? 

Незадолго до смерти Иисус Навин собрал весь народ  

и старейшин Израиля и рассказал им о том, что Бог сделал 

для них: 

 «Итак, бойтесь Господа и служите Ему в чистоте  

и искренности; отвергните богов, которым служили отцы 

ваши за рекою и в Египте, а служите Господу. Если же не 

угодно вам служить Господу, то изберите себе ныне, 

кому служить, богам ли, которым служили отцы ваши, 

бывшие за рекою, или богам Аморреев, в земле которых 

живете; а я и дом мой будем служить Господу» (Нав. 24:14, 15). 

И они сказали: 

 «И отвечал народ, и сказал: нет, не будет того, чтобы 

мы оставили Господа и стали служить другим богам! Ибо 

Господь – Бог наш, Он вывел нас и отцов наших из земли 

Египетской, из дома рабства, и делал пред глазами нашими 

великие знамения, и хранил нас на всем пути, по которому 

мы шли, и среди всех народов, чрез которые мы проходили... 

Посему и мы будем служить Господу, ибо Он – Бог наш» 

(стихи 16–18).  

Это было, конечно, хорошее заявление, но Иисус Навин 

тут же ответил им: «Вы не можете служить Господу, ибо Он 

есть Бог святой» (стих 19, пер. с англ.).  

Как это, должно быть, поразило дух тех израильтян!  
И все же это верно по отношению и к нам, как и к ним,  
и содержит чудесное обетование, если мы только примем 
его. Это не значит, что Богу нельзя служить, ведь Иисус 
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Навин только что сказал: «А я и дом мой будем служить 
Господу». Да и Павел также заявил, что служит Господу.  

Но это означает, что только святые люди могут служить 
святому Богу; и поскольку Бог говорит нам: «Господу Богу 
твоему поклоняйся и Ему одному служи» (Мф. 4:10), мы 
можем считать это гарантией того, что Он освятит нас, 
если мы отдадимся Ему, чтобы мы могли служить Ему  
в совершенстве. 

 «И сядет [Господь] переплавлять и очищать серебро, 
и очистит сынов Левия, и переплавит их, как золото и как 
серебро, чтобы приносили жертву Господу в правде»  
(Мал. 3:3).  

Это показывает, как мы можем соблюдать заповеди. Мы 
соблюдаем их не для того, чтобы стать праведными, но 
Бог делает нас праведными – освобождает нас от рабства 
греха для того, чтобы мы могли их соблюдать. Только 
когда Бог очистит сердце и изгонит всякого идола, можно 
соблюдать эту первую и великую заповедь. 

Любить – значит отдавать 

Все это говорит о чрезвычайной важности этой 
заповеди для всех, везде и во все времена: «Любовь есть 
исполнение закона» (Рим. 13:10). 

А любовь означает отдавать: 
 «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего 

Единородного…» (Ин. 3:16). 
 «Возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» 

(Гал. 2:20). 
 «В том любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он 

возлюбил нас и послал Сына Своего в умилостивление за 
грехи наши» (1 Ин. 4:10). 

Бог проявил Свою любовь к нам, отдав Себя за нас. 
Поэтому мы можем проявить свою любовь к Нему, 
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только отдав себя Ему и признавая Его право 
распоряжаться нами. 

Когда Павел говорил, что он служит Богу, он также 

говорил: «Которому принадлежу я» (Деян. 27:23). Поэтому 

заповедь «да не будет у тебя других богов пред лицом 

Моим» или ее более полное выражение: «возлюби Господа 

Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею,  

и всею крепостию твоею, и всем разумением твоим» – 

означает, что мы должны отдать Господу все наше 

сердце, всю нашу жизнь, все способности ума и тела. 

«Всею крепостию (силою) твоею» означает не только все 

силы, которые у нас есть сейчас, но и все, что мы должны 

иметь, все, что Бог может приложить к нашему телу. 

Есть огромная разница в том, кто управляет 

инструментом. Очень хороший инструмент может делать 

очень плохую работу в необученных руках; но, когда мастер 

берет его в руки, результат оказывается совсем другим. 

Поэтому, пока мы слабы, а мы сами сделали себя 

неестественно слабыми из-за нашего неумения служить 

Богу, мы должны отдавать свои члены как орудия 

праведности Богу, чтобы Он не просто получил от нас ту 

слабую силу, которую мы сознаем, но чтобы Он мог 

сделать через нас с избытком все, чего мы просим или  

о чем помышляем, по силе, действующей в нас. 

Верующие познают безмерное величие Его могущества 

по действию могущественной силы Его, которую Он 

заключил во Христе; и хотя мы теперь, как павшие люди, 

лишены силы, но, когда в любви и верности мы отдаем 

себя Ему на служение, Его могущественная сила будет 

действовать в нас и зачтется нам как служение, которое 

совершили мы. 
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Святость – целостное служение 

Таким образом, мы можем легко узнать, есть ли у нас 
другие боги перед Ним: 

 если мы не готовы к выполнению любого доброго 
дела; 

 если какой-либо орган нашего тела или часть нашего 

разума не контролируется Им; 

 если в какой-либо степени наша воля не была 

полностью отдана Ему; 

 если мы являемся слугами своей плоти; 

 если любая греховная склонность в той или иной 
степени господствует над нами. 

Именно в этом смысле мы нарушаем первую заповедь. 
Таким образом, мы видим, что соблюдение этой 

заповеди означает здоровье, ибо есть много людей, которые 

с горечью говорят, что что не могут служить Господу так, 

как хотели бы, из-за их немощного состояния. Они 
обременены различными болезнями, но Бог говорит: «Не 
наведу на тебя ни одной из болезней», или «Я Господь, 

целитель твой» (Исх. 15:26). 
Он требует, чтобы мы служили Ему всей своей жизнью, 

всей своей силой, а это значит, что Он ожидает от нас 

целостности, чтобы мы могли служить Ему в совершенстве. 
Цельный человек – это святой человек, а потому, как мы 

уже узнали, только святой человек может служить 

святому Богу. И у нас есть уверенность в том, что, если мы 
отдадим свои тела в Его жизнь, Он исцелит нас, и мы сможем 
служить Ему всецело. Если же мы этого не сделаем, если мы 

продолжаем нарушать законы жизни, тем самым ослабляя 

свое тело или любой член нашего тела, мы поклоняемся 
другим богам, помимо Него. 
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День за днем мы молимся или должны молиться: «Да 

приидет Царствие Твое; да будет воля Твоя и на земле, как 

на небе» (Мф. 6:10). 

Христос сказал: «Ибо вот, Царствие Божие внутрь вас 

есть» (Лк. 17:21). 

Бог – Царь над всей землей, ибо «Господня – земля и что 

наполняет ее, вселенная и все живущее в ней» (Пс. 23:1), но 

при этом Его право на власть не признается на земле. Так  

и мы являемся Его законным царством, хотя и мы не 

позволяем Ему править в наших сердцах. 

Поэтому, когда мы молимся молитвой Господней  

с пониманием этого всего, мы по сути говорим Господу:  

«Я принадлежу Тебе; властвуй посреди врагов Твоих, 

разрушая твердыни, низлагая превозношение и всякое 

высокомерие, возвышающееся против познания Божия,  

и приводя в плен всякое помышление в послушание Христу». 

Мы – народ, принадлежащий Богу. Но зло не может 

жить с Ним; поэтому, если есть скверна плоти или духа, 

Господь вытесняется из Своего законного владения, а на 

Его место ставятся другие боги. 

 «Какая совместность храма Божия с идолами? Ибо 

вы – храм Бога живого, как сказал Бог: “вселюсь в них и буду 

ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом”» 

(2 Кор. 6:16). 

Многие ли могут сказать Господу следующее? 

 «Кто мне на небе? и с Тобою ничего не хочу на 

земле» (Пс. 72:25). 

Многим это кажется страшным отказом от всех 

удовольствий, но это лишь потому, что они не знают Его,  

а также того, что в Его присутствии есть полнота радости. 

В Нем заключается все, и без Него у нас нет ничего:  
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 «Ибо все боги народов – идолы, а Господь небеса 

сотворил» (Пс. 95:5). 
 «Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал 

Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 8:32). 

Подготовка к пришествию Христа 

Соблюдение этой первой заповеди – необходимая 
подготовка к пришествию Господа. 

 «…Знаем только, что, когда откроется, будем 

подобны Ему, потому что увидим Его, как Он есть. И всякий, 
имеющий сию надежду на Него, очищает себя так, как Он 
чист» (1 Ин. 3:2, 3).  

Тогда мы увидим Его таким, каков Он есть, потому что 

мы уже изменились в Его образ, созерцая Его. Поэтому  
с этой целью и возвещается эта весть: «Вот Бог ваш!»  

(Ис. 40:9). 

Никакой другой бог не должен вмешиваться и закры-
вать наш взор. Поскольку час Его суда настал, мы должны 
«убояться Бога и воздать Ему славу, ибо наступил час суда 

Его, и поклониться Сотворившему небо, и землю, и море,  
и источники вод» (Откр. 14:7).  

Это, как мы видим, не что иное, как повторение 

первой заповеди. Мы должны знать только Его, и Христос 
пришел, чтобы возвестить о Нем. Заповедь есть жизнь 

вечная (Ин. 12:50), и познание Бога – это вечная жизнь  

(Ин. 17:3). Те, кто знает Его, возлагают на Него свое упование, 

и, когда Он явится, они скажут: «Вот Он, Бог наш!» (Ис 25:9). 

Сущность язычества 

Христос сказал: «Итак, не заботьтесь и не говорите: “что 
нам есть?” или “что пить?” или “во что одеться?” потому что 
всего этого ищут язычники, и потому что Отец ваш 
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Небесный знает, что вы имеете нужду во всем этом. Ищите 
же прежде Царства Божия и правды Его, и это все 
приложится вам» (Мф. 6:31–33). 

Слово «язычник» означает человека, которому свойст-
венно быть озабоченным и беспокоиться о мирских 
делах. И в этом вопросе многие исповедующие христи-
анство показывают, что они не полностью освободились от 
язычества. 

Такие люди говорят: «времена тяжелые, пальто дорогое, 
работы мало, одежда изнашивается, а мы не видим, откуда 
взять деньги на ее замену». 

Они забывают, что их Небесный Отец знает, что они 
нуждаются во всех этих вещах. Подобными выражениями 
тревоги и сомнений они фактически говорят, что Бог, 
Которому они служат, ничем не отличается от богов из 
дерева и камня, которым поклоняются язычники. 

«Всего этого ищут язычники», потому что они знают, что 
их боги не могут их всем этим обеспечить. Они знают, что 
должны обеспечивать себя сами. 

Но: 
 «Бог наш на небесах; творит все, что хочет»  

(Пс. 113:11).  
Он – кормилец всех: 
 «Сам давая всему жизнь и дыхание и всё» (Деян. 

17:25).  
Сомневаться в том, что все, в чем мы нуждаемся, будет 

нам предоставлено, только потому что мы не видим, как оно 
все придет к нам, – значит уподобляться язычникам, 
которые не верят в Бога, Которого не видят. 

Знак истинного Бога 

После того как Иисус исцелил слепорожденного,  

Он нашел его и сказал ему: «Ты веруешь ли в Сына Божия?» 
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«Он отвечал и сказал: а кто Он, Господи, чтобы мне веровать 

в Него?» (Ин. 9:35, 36).  
Подобным образом, когда проповедуется заповедь «да 

не будет у тебя других богов пред лицом Моим», люди могут 

спросить, Кто этот Бог, чтобы мы могли поклоняться Ему? 
Бог заранее предусмотрел ответ на этот вопрос. Он 

сказал:  

 «Дал им также субботы Мои, чтобы они были 

знамением между Мною и ими, чтобы знали, что  
Я – Господь, освящающий их» (Иез. 20:12).  

 «И святите субботы Мои, чтобы они были 
знамением между Мною и вами, дабы вы знали, что  
Я – Господь Бог ваш» (стих 20). 

Истинный Бог – это Бог, Который освящает  

и освобождает от рабства греха. Он освобождает  
и освящает Своей творческой силой, которая проявляется  
в субботе. Ибо, когда Он сотворил все новое, Он вошел  

в покой, и, когда мы полностью находимся в Его руках, мы 
также в покое в Нем, будучи уже новым творением. 

Один из величайших вопросов веков – Кто есть Бог? 

Впервые он возник, когда сатана сказал: «Я буду 
подобен Всевышнему», пытаясь поставить себя на место 

Бога. Тот же дух он вселил в своих ангелов, так что 

появилось множество ложных богов. Все, кто следует за 
сатаной, исполнены того же духа, духа самопревозношения. 

Но не таким путем люди познают Бога или 

уподобляются Ему. Христос, Который есть проявление Бога, 

сказал: «Научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, 
и найдете покой душам вашим» (Мф. 11:29). 

Бог являет Свою Божественность в даре Своего 

Единородного Сына, Который отдает Свою жизнь для 
искупления мира. Через самоотдачу, полное отречение от 
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себя, мы приобщаемся к Богу. Только через самоуничи-

жение мы возносимся на высокое и святое место, чтобы 
обитать с Тем, Кто обитает в вечности. 

Сатана сделал все возможное, чтобы скрыть Бога и Его 

силу от людей. Субботу, которая является Божьим 
памятником, он превратил в самый напряженный день 
недели, день, который, с человеческой точки зрения, 

кажется самым неудобным для отдыха от труда. 

И именно здесь находится самый сильный тест на то, 
признают ли люди и поклоняются ли они истинному 

Богу. Способен ли Он даровать жизнь? Может ли Бог одеть 
тех, кто уповает на Него? Может ли Он дать хлеб в пустыне? 

Сколько людей, полностью убежденных в своей 
обязанности соблюдать субботу, дошли до этого вопроса, но 

дрогнули и повернули назад. И все же они исповедуют 
веру в Бога как Спасителя их душ, Того, Кто сохранит их 
жизнь на протяжении всей вечности. 

Но верят ли они? Действительно ли человек доверяет 
Богу вечное спасение своей души, если он не может 
доверить Ему поддержку своего тела в этой короткой 

жизни, которая длится всего лишь мгновение? 
Псалмопевец сказал: «Спешил и не медлил соблюдать 

заповеди Твои» (Пс. 118:60). 

В этом проявляется истинное поклонение Богу. Есть 
многие, кто, столкнувшись с законом о субботе, говорят, что 

будут соблюдать ее, как только смогут привести свои дела, 

свой бизнес в надлежащий вид или избавиться от этого.  

У некоторых есть долги, и они думают, что они должны 
продолжать свою нынешнюю работу, пока не выплатят все 
свои долги. Тогда они будут готовы соблюдать субботу. 

Но это не свидетельствует о доверии Богу, которое 

должно характеризовать того, кто поклоняется только Богу. 
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На самом деле нет никакой разницы между тем, кто ждет, 

пока сможет заплатить долг в сто фунтов, и тем, кто 

говорит: «Я не могу этого сделать, потому что я бедный 

человек и мне не на что жить; как только у меня будет сто 

фунтов в руках, я смогу служить Господу, не боясь оказаться 

в нужде». 

Поэтому, когда он начинает свое предполагаемое 

служение, он на самом деле доверяет не Богу, а тому, что он 

сам сделал, или тому, что он имеет. Всякое недоверие Богу, 

даже в малейшей степени, является нарушением заповеди: 

«Да не будет у тебя других богов пред лицом Моим». 

Избавление из Египта 

Как прекрасно знать, что Бог – святой и что Он имеет 

силу спасать. В этом заключается вся суть, и мы 

заканчиваем тем, с чего начали нашу главу: «Я Господь, Бог 

твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома 

рабства». 

Но некоторые скажут: «Мы не были выведены из земли 

Египетской, из дома рабства». 

Тогда пришло время и для вас. Не обманывайте себя 

мыслью: 

 «мы… не были рабами никому никогда» (Ин. 8:33); 

 «всякий, делающий грех, есть раб греха (стих 34). 

Одно из имен Египта, имя, которое дал ему Господь, – 

Раав; это означает гордость, хвастовство (См. Ис. 30:7,  

Пс. 88:11). Египет – это синоним самопревозношения  

и пренебрежения к Богу.  

Царь Египта сказал: «Кто такой Господь, чтоб я послу-

шался голоса Его и отпустил Израиля? я не знаю Господа  

и Израиля не отпущу» (Исх. 5:2). 
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Бог открывает Себя нам, когда мы находимся в рабстве 

греха. Он освобождает нас, чтобы мы могли служить Ему. 
Мы не можем служить Ему, пока являемся рабами греха, ибо 

«не можете служить Богу и маммоне» (Мф. 6:24). 

Когда Бог выводит нас из рабства, мы обнаруживаем, 
что заповедь, которую мы считали тяжким игом, оказалась 
сама по себе свободой. Она настолько далека от рабского 

ига, что только свободные люди могут соблюдать ее. Она 

дает свободу, «потому что закон духа жизни во Христе 
Иисусе освободил меня от закона греха и смерти» (Рим. 8:2). 

Те, кто ищет Его заповеди, уверены, что будут ходить 
свободно. Таким образом, заповедь, вместо того чтобы быть 
произвольным правилом, является славным обещанием. 
Вместо того чтобы просто говорить нам, что мы что мы 

должны или не должны делать, она дает нам и гаранти-
рует нам всю святость, которую она хотела бы нам дать. 
Сила, с помощью которой Раав (Египет) был сокрушен  

(Ис. 51:9–11), а все враги Господа рассеяны, изгоняет и из 
нас всех чужих богов. 

Сравните отрывок Исх. 20:1–3, который мы так часто 

цитировали, с Пс. 80:9–11. Мы видим, что Бог, 
освобождающий от рабства, говорит: «О, если бы ты 

послушал Меня! Да не будет у тебя иного бога, и не 

поклоняйся богу чужеземному. Я – Господь, Бог твой, 
изведший тебя из земли Египетской; открой уста твои,  

и Я наполню их».  

Мы слушаем Его, и мы свободны, и отныне грех не будет 

не властен над нами. Все другие боги удерживали нас  
в унизительном рабстве; они сделали нас ненавистными  
и нелюбимыми. Но Бог, Который воистину прекрасен, 

делает нас свободными, чтобы мы могли поклоняться Ему  
в красоте святости. 
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Затем Он говорит: «Да не будет у тебя других богов пред 

лицом Моим», и мы радуемся этому заверению, ибо знаем, 
что Он имеет в виду: «Я Бог твой, и Я назвал тебя по имени; 

ты – Мой; отныне Я буду защищать тебя от всякого 

ложного бога; Я буду отвечать за твою свободу, пока ты 
слушаешься Моих слов. Я буду защищать тебя от 
рыкающего льва и от греха, который подкрадывается  

к дверям. Ничто не причинит вам вреда; Я буду заботиться 

о Своих и спасу вас от ярости притеснителя». 
А мы в свою очередь скажем: 

 «Бог нам прибежище и сила, скорый помощник  
в бедах» (Пс. 45:2). 

 «Вот, Бог – спасение мое: уповаю на Него и не боюсь; 
ибо Господь – сила моя, и пение мое – Господь; и Он был мне 

во спасение» (Ис. 12:2). 
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Глава 2. Вторая заповедь 

Первая заповедь проходит через весь Декалог. Она 

является основой всех остальных заповедей, и все 
остальные заповеди являются лишь ее следствием. Она учит 
любви к Богу всем своим существом; а «любовь есть 

исполнение закона» (Рим. 13:10). Соблюдать Божьи 

заповеди – значит любить Бога (1 Ин. 5:3). Кто соблюдает 

весь закон, но преступает в одном, виновен во всем  

(Иак. 2:10). 
И наоборот, тот, кто действительно соблюдает каждую 

из заповедей, соблюдает все, ибо закон – это единое целое; 

это не десять отдельных пунктов, а одно слово, данное 
одним Богом. Если бы человек соблюдал девять частей 
закона или 99,99 процента закона и при этом преступил 

одну сотую часть, то он показал бы, что его кажущееся 

послушание на самом деле не является послушанием,  
а лишь поклонением собственной воле. Пренебрежение 

одной заповедью покажет, что он не уважает авторитет 

Законодателя, а просто угождает себе, причем как в своем 
кажущемся послушании, так и в своем непослушании. 

 «Не делай себе кумира и никакого изображения 

того, что на небе вверху, и что на земле внизу, и что в воде 
ниже земли; не поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, 

Бог твой, Бог ревнитель, наказывающий детей за вину отцов 

до третьего и четвертого рода, ненавидящих Меня,  
и творящий милость до тысячи родов любящим Меня  
и соблюдающим заповеди Мои» (Исх. 20:4–6). 

Извращение заповеди 

Прежде чем мы подробно рассмотрим ясное учение этой 

заповеди, мы должны обратить внимание на распростра-
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ненное неправильное ее понимание. Есть некоторые, кто 

пытается скрыть свою несостоятельность в одних пунктах  

и проявить чрезмерное усердие в чем-то другом; или же они 

хотят отвлечь внимание от того, что они нарушают, при 

этом преувеличивая какую-то другую заповедь и тем самым 

создавая впечатление невозможности ее соблюдения. Они 

скажут: «Ты не соблюдаешь эту заповедь», подразумевая 

тем самым, что они оправданы в несоблюдении другой. Но 

тот факт, что кто-то ворует, не является оправданием для 

того, чтобы кто-то убивал. 

Некоторые считают, что вторая заповедь запрещает 

создавать что-либо похожее на что-либо другое. Поэтому 

они либо говорят, что мы не можем ее соблюдать, либо, 

когда с ними говорят, например, о четвертой заповеди, они 

уйдут от ответа, указав на какую-нибудь картинку, и скажут: 

«Ты не соблюдаешь вторую заповедь». 

Мы должны позволить Богу толковать Его собственный 

закон, и мы не должны обвинять Его в непоследователь-

ности или нарушении закона. Только через несколько дней 

после произнесения этой заповеди Бог призвал Моисея на 

гору и дал ему указание сделать святилище и сосуды для 

служения, сказав ему: «Смотри, сделай их по тому образцу, 

какой показан тебе на горе» (Исх. 25:40).  

И нам прямо сказано, что эти вещи были «образы 

небесного» (Евр. 9:23). Более того, по прямому Божьему 

повелению стены святилища были покрыты 

изображениями херувимов, и там была сделана крышка 

ковчега на которой были фигуры двух херувимов, 

сделанные из цельного куска золота. Крышка накрывала 

ковчег завета, который сам по себе был изображением 

Божьего престола. 
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Этого достаточно, чтобы показать нам, что вторая 

заповедь не означает, что мы не должны делать никаких 

изображений; действительно, если бы толкование этой 

заповеди некоторыми людьми было бы правильным, то это 

в значительной степени остановило бы производство 

машин или сельскохозяйственных орудий. Никакие два 

элемента не могли быть сделаны одинаково, потому что 

второе было бы подобием первого. Человек не мог бы иметь 

пуговицы на своей одежде одного и того же рисунка.  

Но заповедь не опускается до таких абсурдов. Суть 

заповеди заключается в словах: «Не преклоняйтесь перед 

ними и не служите им» (пер. с англ.). 

Ничто не должно быть сделано с мыслью «поклониться 

этому». 

В римско-католической Библии вместо слов «не 

преклоняйтесь перед ними» написано «не поклоняйся им» 

(ред.: также переведено и в Синодальном переводе), и тогда 

людей учат, что нет греха в том, чтобы склониться перед 

изображением. 

Нам говорят, что они не поклоняются этим 

изображениям и не преклоняются перед ними, но они 

используют их как напоминание о Боге или святых, которых 

они почитают. 

Но заповедь гласит буквально на иврите: «Не делай им 

поклонения», не кланяться и не признавать изображения 

достойными почитания. 

Она также запрещает делать какие-либо изображения, 

напоминающие о Боге; ведь любая подобная вещь 

обязательно должна быть бесконечно ниже как Бога, так  

и человека, а значит, она приводит к унижению 

поклоняющегося. 
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Превращение правды в ложь 

Эта заповедь естественным образом вытекает из первой. 
Та запрещает иметь какого-либо Бога, кроме одного; эта 
запрещает пытаться представлять Его каким бы то ни было 

образом. Мы должны поклоняться Ему лично, а не каким-то 

Его заменителям, и не пытаться поклоняться Ему через что-
то другое.  

В 4-й главе книги Второзаконие нам объясняется, 

почему это так: 
 «И говорил Господь к вам из среды огня; глас слов 

Его вы слышали, но образа не видели, а только глас… Твердо 

держите в душах ваших, что вы не видели никакого образа  

в тот день, когда говорил к вам Господь на Хориве из среды 
огня, дабы вы не развратились и не сделали себе изваяний, 

изображений какого-либо кумира, представляющих 
мужчину или женщину, изображения какого-либо скота, 

который на земле, изображения какой-либо птицы 
крылатой, которая летает под небесами, изображения 

какого-либо гада, ползающего по земле, изображения какой-
либо рыбы, которая в водах ниже земли; и дабы ты, 

взглянув на небо и увидев солнце, луну и звезды и все 

воинство небесное, не прельстился, и не поклонился им,  
и не служил им, так как Господь, Бог твой, уделил их всем 

народам под всем небом» (Втор. 4:12, 15–19). 

 «Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, 

сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:18). 
Поэтому никто не может создать Его образ. Мы 

читаем, что за пределами Святого города среди погибших 
находится «всякий любящий и делающий неправду» (Откр. 
22:15). И кто делает какое-либо изображение, чтобы 

представить Бога, делает неправду, потому что это 

искажение Бога. Создающий изображение и поклоняющийся 
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изображению имеют «обман в правой руке своей»  

(см. Ис. 44:9–20). 
В 1-й главе Послания к римлянам мы читаем  

о язычниках, что они превратили истину Божью в ложь. 

Истина изложена в стихах 16–20. Она заключается в том, что 
невидимые вещи Бога, а именно Его вечная сила  
и Божественность, видны во всем, что Он сотворил. Но ни 

одна из этих вещей не является подобием Бога. Истина 

превратилась в ложь, когда люди предположили, что 
вещи, которые открывают Бога, – это Сам Бог или Его 

изображение. 
Существует огромная разница между пантеизмом1  

и вездесущностью Бога, но язычники этого не замечали. 
 «Но как они, познав Бога, не прославили Его, как 

Бога, и не возблагодарили, но осуетились в умствованиях 
своих, и омрачилось несмысленное их сердце; называя себя 
мудрыми, обезумели, и славу нетленного Бога изменили  

в образ, подобный тленному человеку, и птицам,  
и четвероногим, и пресмыкающимся» (Рим. 1:21–23). 

Здесь мы видим, как необходима эта заповедь сегодня и 

в Африке, и в Китае, и в любой другой стране, и что она так 
же реально нарушается в так называемых христианских 

странах, как и в откровенно языческих странах. Бог 

смотрит на сердце и понимает мысли издалека, и то, что 
человек намеревается сделать, Господом считается уже 

как само действие. 

Но и то, что человек не имеет определенного 

намерения сделать и не сознает, что делает, считается 
уже совершенным, потому что, то, что он держит в уме, 

                                                 
1 Пантеизм – философское учение, объединяющее и иногда отождест-

вляющее божество/бога и мир. 
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естественно ведет к этому. Если в нас есть дух, который 

приведет к открытому греху, то это уже будет грех, ибо 
«помысел глупости – грех» (Притч. 24:9). 

Воображение и создание образов  

Обратите внимание, что, прежде чем язычники 

превратили истину о Боге в ложь, создавая образы для Его 
изображения, они «осуетились в умствованиях своих», 

полагая, что они мудры. 

Работа Духа Божьего заключается в том, чтобы 
разрушить воображение и всякое высокомерие, возвышаю-
щееся против познания Божьего и привести всякое 

помышление в плен к послушанию Христа (см. 2 Кор. 10:4, 5). 

Итак, всякий, имеющий суетные мысли – вообра-
жение своего сердца, – кто уповает на мудрость свою, 

которая глупость в очах Божьих, по сути является 

идолопоклонником. Как мало кто задумывался о связи 
между изображением и воображением. Прежде чем человек 
сделает расплавленное изваяние или нарисованное 

изображение, он представляет себе его форму в своем 
воображении. Зло заключается не только в самом 

изображении, но и в человеческом воображении. 

 «Мы знаем, что идол в мире ничто» (1 Кор. 8:4). 
И причина, по которой оно ничто, заключается в том, что 

оно является продуктом пустой мысли. Поэтому «делающие 

их подобны им», ибо кто ничего не думает, тот ничего и не 

делает; и всякая мысль, которая не от Бога, является 
суетной мыслью. Вот почему те, кто считает себя мудрыми, 

становятся глупцами. Они не могли бы считать себя 
мудрыми, если бы обладали истинным знанием о Боге.  

Когда люди теряют знание о Боге, они на самом деле 

ничего не знают. Поэтому разница между теми, кто создает 
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образы и поклоняется им, и теми, кто доверяет 

воображению своего сердца, – лишь внешняя форма  

и обстоятельства. 

Истина заключается в том, что Божья сила проявляется 

в каждой сотворенной вещи. Ложь заключается в том, что 

каждое творение – это бог. Люди полагают, что сила, 

действующая на материю, присуща ей самой. Отсюда 

естественно сделать вывод, что сила, проявляющаяся  

в человеке, присуща ему самому, а значит, он сам является 

богом. 

Это не только не возвышает, но и унижает человека,  

о чем свидетельствуют факты, изложенные в 1-й главе 

Послания к римлянам. Люди становятся похожими на то, 

чему поклоняются, и, когда они поклоняются и служат 

твари, а не Творцу, они неизбежно опускаются до ее уровня 

и даже ниже самого низшего существа. 

Видеть невидимое – единственное средство защиты 

Разве не ясно, что эта заповедь запрещает всякую 

суетную мысль? Что она обеспечивает совершенный разум  

и совершенное сердце? 

Ее послание идентично тому, что будет дано  

в последние дни в качестве подготовки к откровению силы 

и славы Божьей на облаках небесных во время Второго 

пришествия Христа. Это послание таково: 

 «Вот Бог ваш!» (Ис. 40:9). 

  «И увидел я другого Ангела, летящего посредине 

неба, который имел вечное Евангелие, чтобы благовест-

вовать живущим на земле, и всякому племени, и колену,  

и языку, и народу; и говорил он громким голосом: убойтесь 

Бога и воздайте Ему славу, ибо наступил час суда Его,  
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и поклонитесь Сотворившему небо, и землю, и море,  

и источники вод» (Откр. 14:6, 7).  

Эта заповедь учит нас созерцать Бога во всех Его 
проявлениях. И тот, кто так поступает, никогда не будет 

настолько глуп, чтобы попытаться создать Его образ. 

Но кто-то скажет: «Мы не можем видеть Его». Тем не 
менее мы должны видеть Его, даже если Он невидим. Ибо 
невидимые вещи славы Божьей ясно видны в вещах, 

которые Он сотворил. 
Именно потому, что люди не могли видеть Бога, они 

создали образы, чтобы изобразить Его, и каждый, кто не 

видит Бога в Его делах, имеет в себе явные признаки 
нарушения второй заповеди. 

 «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят» 
(Мф. 5:8). 

Не только в будущем, но и сейчас. 

 «Небеса проповедуют славу Божию, и о делах рук 
Его вещает твердь» (Пс. 18:2).  

Отпечатки Божьих пальцев есть на всем, что Он создал. 
Повсюду мы видим следы Его руки. Мы видим не просто 
места, где Он работал, но видим Его активную работу. 

Можно сказать вместе с Иовом: 
 «Но вот, я иду вперед – и нет Его, назад – и не 

нахожу Его; делает ли Он что на левой стороне, я не вижу; 

скрывается ли на правой, не усматриваю» (Иов. 23:8, 9).  

Но Он все равно там, ибо говорит: «Не наполняю ли  
Я небо и землю?» (Иер. 23:24). 

И единственное дело нашей жизни – созерцать Его  

и знакомиться с Ним. Это единственная защита от 
нарушения второй заповеди. 

Кто знакомится с Богом, тот теряется в удивлении  
и обожании Бога, и ему не приходит в голову сделать что-то, 
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что могло бы Его изобразить, ибо он видит, что Он – 
бесконечный Бог, с бесконечным разнообразием проявления 
Его славы. Он узнает, что Бог – это все, а он сам – ничто. 

Вглядываясь в Божье откровение, он видит как бы 
разрастающегося Бога перед своими глазами, и чем больше 
он видит Его, тем полнее осознает, что ему предстоит 
увидеть еще бесконечно много. 

А поскольку человек должен обязательно увидеть всю 
вещь целиком, прежде чем сможет создать ее образ, 
очевидно, что никто из тех, кто видит Бога, явленного в Его 
делах, не может быть настолько глуп, чтобы думать  
о создании Его образа. 

Таким образом, в этой заповеди мы видим то, что 
сказано обо всем Законе: 

 «Закон Господа совершен, укрепляет душу; 
откровение Господа верно, умудряет простых. Повеления 
Господа праведны, веселят сердце; заповедь Господа светла, 
просвещает очи» (Пс. 18:8, 9).  

Божьи слова «ты должен» или «ты не должен» – это 
не произвольный указ, который Он издает, оставляя всю 
ответственность за исполнение на нас, а заявление  
о том, что будет результатом, если мы позволим Ему 
поступить с нами по Его воле. 

Он поручил Себе наше спасение, и как Он во Христе 
примирил с Собою мир, не вменяя людям преступлений их, 
так и Он Сам становится ответственным за послушание 
каждого, кто видит и признает Его. 

 «Во всех путях твоих познавай Его, и Он направит 
стези твои» (Притч. 3:6). 

Посещение беззаконий 

Мы изучили ту часть заповеди, которая содержит 

прямое предписание, и должны уделить немного внимания 
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последней ее части: «Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель, 

наказывающий детей за вину отцов до третьего  

и четвертого рода, ненавидящих Меня, и творящий милость 

до тысячи родов любящим Меня и соблюдающим заповеди 

Мои» (Исх. 20:5, 6). В переводе короля Якова (KJV) звучит 

самым точным образом, так: «Посещающий беззаконие 

отцов на детях». 

Сколько людей по невежеству провозглашали 

несправедливость этого и гневались на Бога за то, что Он 

наказывает детей за беззакония отцов. Но Бог не делает 

этого, и в Его заповеди не сказано, что Он это делает. Бог 

говорит о нечестивом человеке: 

 «Но если у кого родился сын, который, видя все 

грехи отца своего, какие он делает, видит и не делает 

подобного им: на горах жертвенного не ест, к идолам дома 

Израилева не обращает глаз своих, жены ближнего своего не 

оскверняет, и человека не притесняет, залога не берет,  

и насильно не отнимает, хлеб свой дает голодному, и нагого 

покрывает одеждою, от обиды бедному удерживает руку 

свою, роста и лихвы не берет, исполняет Мои повеления  

и поступает по заповедям Моим, – то сей не умрет за 

беззаконие отца своего; он будет жив. А отец его, так как он 

жестоко притеснял, грабил брата и недоброе делал среди 

народа своего, вот, он умрет за свое беззаконие. Вы 

говорите: “почему же сын не несет вины отца своего?” 

Потому что сын поступает законно и праведно, все 

уставы Мои соблюдает и исполняет их; он будет жив. 

Душа согрешающая, она умрет; сын не понесет вины 

отца, и отец не понесет вины сына, правда праведного при 

нем и остается, и беззаконие беззаконного при нем  

и остается» (Иез. 18:14–20). 
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Новое рождение – путь к спасению 

Бог не наказывает одного человека за грехи другого. Но, 
вот что говорит заповедь: «Посещающий беззаконие отцов 
на детях до третьего и четвертого рода тех, кто ненавидит 

Меня» (пер. KJV). 

 «Посему, как одним человеком грех вошел в мир,  
и грехом – смерть, так и смерть перешла во всех человеков, 
потому что в нем все согрешили» (Рим. 5:12).  

Был один Человек, Который не грешил и не знал греха,  
и смерть не миновала Его. Он сошел в могилу победителем 
над ней. Этот Человек был Сыном Божьей любви. Он 

приходит ко всем, и многим, кто принимает Его, Он дает 

власть стать сынами Божьими, так что каждый ребенок 
Адама может стать Сыном Божьей любви, как и Христос. 

 «Ибо как непослушанием одного человека 
сделались многие грешными, так и послушанием одного 

сделаются праведными многие» (Рим. 5:19). 
Как небо выше земли, а Божья жизнь и любовь сильнее 

смерти, так и рождение свыше освобождает от всех 
последствий рождения снизу. Хотя человек рождается от 

падших родителей, но он может через Святого Духа унасле-

довать все благодеяния Божьи. 
По чрезвычайно великим и драгоценным обетованиям 

Божьим мы сделались причастниками Божественного 

естества, избежав тления, которое есть в мире от похоти. 

Божий путь ровный 

Итак, мы видим, что Бог не наказывает ни одного 
человека за грехи другого. Он Сам прямо заявляет, что сын 

не понесет вины отца. Его благодать обеспечивает 

избавление даже в этой жизни от физических недугов, 

которые мы унаследовали от нашего первого рождения. 
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Термин «посещающий беззаконие», очевидно, означает 

наказание за грех, и это наказание за грехи отцов наступает 

только для тех детей, кто совершает те же самые грехи, что 

и их отцы. Это очень убедительно. 

Естественно, возникает вопрос, почему только до 

третьего и четвертого рода тех, кто ненавидит Его? 

Ответ содержится в самом утверждении. Это потому, что 

грех саморазрушителен, и ненавистники Бога в полном 

смысле этого слова полностью иссякнут через три или 

четыре поколения. 

Когда линия разграничения четко проведена между 

праведными и нечестивыми, когда одни по одну сторону 

всецело преданы Богу и исполнены Его Духа, а все 

остальные по другую сторону продали себя сатане  

и отвергли Господа и Его Дух, тогда Господь придет, чтобы 

даровать бессмертие одному классу и уничтожить другой. 

Но это не будет произвольным действием. В то время 

(ред.: период великой скорби, закрытой двери благодати) те, 

кто относится к первой группе, попадают на небеса, не 

увидев смерти, не просто потому, что им посчастливилось 

жить, когда придет Господь, а потому, что в них есть 

крупица вечной Божьей жизни, и если бы Господь не 

пришел, они бы продолжали жить бесконечно долго даже  

в смертной плоти. Господь, даруя им бессмертие и забирая 

их на небо, просто дает им привилегию продолжать свою 

жизнь в бесконечно лучших условиях. 

С другой стороны, те, кто отверг Господа, отвергли 

жизнь и выбрали смерть, как Он и говорит: «Все 

ненавидящие меня любят смерть» (Притч. 8:36). 
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Грех саморазрушителен 

Уничтожение нечестивых – это не прекращение их 

испытательного срока. Когда все нечестивцы всех 

поколений предстанут перед судом в день Господень, не 

погибнет ни один человек, который мог бы спастись,  

и ни одно возможное будущее поколение не будет 

прервано; ибо нечестивцы настолько полностью 

отвергли принципы жизни, что у них не может быть 

последующего поколения. 

Если бы Господь отложил суд, нечестивые уничтожили 
бы себя своими пороками и насилием. Они будут охотиться 
друг на друга, и каждый станет жертвой своих пороков, пока 

не останется ни одного. 
Таким образом, мы видим, что пришествие Господа 

буквально относится к последнему поколению этой земли. 

Праведность вечна, а грех – лишь на время. Не может быть 

такого, чтобы грех продолжался всю вечность, а значит, 
не может быть и бессмертного грешника. 

 «Сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15). 

Грех, уничтожая себя, уничтожает и грешника. 
 «И мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю 

Божию пребывает вовек» (1 Ин. 2:17). 

Бог не всегда укоряет, не вечно хранит Свой гнев, но Его 
милость – «от века до века». Тысячи поколений в грядущих 

веках будут пользоваться Его милостями, которые каждый 

день будут новыми. 

Божья ревность – наше спасение 

Бог – от века до века, а человек становится подобным 

тому, чему поклоняется. «Мы же все, открытым лицом, как  

в зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот 
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же образ от славы в славу, как от Господня Духа»  

(2 Кор. 3:18). 
Бог – ревнитель, но это ни в коем случае не означает, 

что Ему свойственна эгоистическая чувствительность  

к собственному достоинству. Его ревность – это наше 
спасение. Апостол Павел сказал: «Ибо я ревную о вас 
ревностью Божиею; потому что я обручил вас единому мужу, 

чтобы представить Христу чистою девою. Но боюсь, чтобы, 

как змий хитростью своею прельстил Еву, так и ваши умы 
не повредились, уклонившись от простоты во Христе»  

(2 Кор. 11:2, 3). 
Бог есть, и нет другого. И мы можем быть такими, 

какими мы являемся в Нем. Поэтому Он ревнует, когда 
видит, что люди предаются идолопоклонству, ревнует 

ради них, потому что видит, как они уходят в никуда. 
 «Ибо все боги народов – идолы, а Господь небеса 

сотворил» (Пс. 95:5). 

Или буквально все боги народов – «ничто». Когда дело, 
ради которого Христос вознесся на небеса, будет завершено, 
Он «наполнит все» (Еф. 4:10). И тогда во вселенной не 

останется места для идолов и их поклонников. Они 
исчезнут, как будто их и не было (Авд. 16). 

Большинство людей, читая эту заповедь, совершают 

большую ошибку, считая, что ревность ограничивается 
наказанием за беззаконие. Прочитайте внимательно и вы 

увидите, что Его ревность проявляется не только  

в наказании беззаконий, но и в проявлении милости  

к тысячам поколений тех, кто любит Его и соблюдает Его 
заповеди. 

Как глупо не верить, испытывать страх и унывать перед 

тем, что служит нам утешением и надеждой! Вместо того 
чтобы сжиматься и дрожать от ужаса при мысли о том, что 
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Бог – Бог ревнитель, мы должны радоваться великой 

радостью, ибо это заверяет нас в том, что Всемогущий 
защитит нас от коварства врага, который обольщает нас, 

чтобы погубить. 

Поскольку эти слова настолько привычны благодаря 
частому повторению, мы часто не задумываемся об их 
значении, нам необходимо обратить внимание на то, что в 

этой заповеди говорится о любви и милосердии. Закон есть 

любовь, и любящие Бога соблюдают Его заповеди. 
 «Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали 

заповеди Его; и заповеди Его не тяжки» (1 Ин. 5:3). 
В таких людях видна Его милость, потому что они не 

отмахиваются от нее. Они обретают Его милость в своем 
любящем послушании Его заповедям, ибо «они вожделеннее 

золота и даже множества золота чистого, слаще меда  
и капель сота» (Пс. 18:11). 

Погруженные в созерцание бесконечного величия 

Бога, Его поклонники впитывают Его до тех пор, пока 
полностью не погрузятся в Него, и тогда все, кто смотрит 
на них, видят не их, а Бога, Который есть все и во всем. 

Бог ревнует о славе и благополучии Своего народа; Он 
желает, чтобы их разум был ясен, душа очищена, а жизнь 

продолжалась всю вечность. 
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Глава 3. Третья заповедь 

 «Не произноси имени Господа, Бога твоего, 

напрасно, ибо Господь не оставит без наказания того, кто 

произносит имя Его напрасно» (Исх. 20:7). 

Нам не нужно тратить много времени на то, чтобы 

рассказать о нарушении этой заповеди, о том, что наиболее 

очевидно и общепризнанно. Вероятно, очень немногие из 

тех, кто читает эти строки, виновны в том, что обычно 

называют нецензурной бранью. Это считается вульгарным и 

не соответствующим хорошему тону даже среди тех, кто не 

является христианином. 

Большинство людей считают, что соблюдают эту 

заповедь, хотя и могут осознавать, что виновны в нару-

шении некоторых других заповедей. Поэтому большинство 

так называемых добропорядочных людей может прийти  

к выводу, что у них нет особой нужды в этой заповеди. 

Но она находится здесь, в середине Божьего закона,  

и является одной из заповедей, которые являются вечными, 

и поэтому она касается каждой души. 

Бог слышит мысли 

Слово Божье различает мысли и намерения сердца. 

Когда перед нами открывается этот факт, то, наверное, нет 

ни одного человека, которому не пришлось бы признать 

себя виновным в нарушении этой заповеди как по духу, так 

и по букве. 

Мы уже выяснили, что грех – это не просто 

совершенный поступок, а то, что побуждает его 

совершить. Господь смотрит не на внешние проявления,  

а на сердце, на мысли и намерения. 



Э. Дж. Ваггонер 

38 

 «Господи! Ты испытал меня и знаешь… Ты 

разумеешь помышления мои издали» (Пс. 138:1, 2). 
Самая слабая мысль звучит в ушах Бога так же 

отчетливо, как и самая громкая речь. Эта истина ободряет 

нас, если мы знаем Господа. Он понимает невысказанное 
желание так же хорошо, как и самую горячую молитву. 
Это не повод для страха, а славное утешение – знать, что 

Бог понимает самые сокровенные мысли души. 

Сущность сквернословия 

Люди, которые сквернословят, обычно делают это, 
когда раздражены; таким образом они дают волю своей 

страсти. Многие ли из нас, не употребляющих нецензурную 

лексику, также гневались и раздражались? Мы не 
использовали имя Господа, но в нас было то, что 

проявляется в тех, кто привык сквернословить. 

Внешние проявления во многом зависят от 
обстоятельств, воспитания и образования. Если мы 
выросли в обществе, где ругань считается вульгарной,  

и поэтому никогда не имели такой привычки или если мы 
воздерживаемся от ненормативной лексики, потому что ее 

употребление может привести к потере репутации, то не 

сквернословить, когда мы сердимся, не является 
добродетелью. В наших гневных чувствах есть все 

элементы зла, которые есть в других людях, которые 

просто добавляют к ним еще и нецензурные слова. 

Есть такая вещь, которую кто-то назвал «деревянной 
руганью», когда разгневанный человек дает волю своим 

чувствам, стуча кулаком по столу, пиная стул или хлопая 
дверью. Хотя формально это не является нарушением 
заповеди, но на самом деле это так, в чем все смогут 

убедиться, рассмотрев широту этой заповеди. 
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Заменители клятв 

Существует множество слов и выражений, заменяющих 
реальное имя Божества, которые не более чем на одну 
ступень, если они вообще есть, находятся от грубого 

сквернословия. Если вы, читая эту книгу, встретите 

выражение «Боже мой, милостивый!» или услышите, как 
священник использует его в своей проповеди, не будете ли 
вы шокированы? Вы бы подумали, что это очень неуместно 

и не подобает проповеднику или учителю. 
Это замена слов, используемая другим человеком, 

который был воспитан иначе. 

Господь провозгласил Свое имя: «Господь, Господь, Бог 

человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый  
и многомилостивый и истинный» (Исх. 34:6). 

Эти качества являются атрибутами Бога, поэтому 
употреблять слова «милость», «милосердие», «благость»  

и тому подобные как простое восклицание – значит 
буквально произносить имя Господа всуе. Есть ли разница  

в степени греха между употреблением этих слов  
и употреблением общепризнанных титулов Бога, может 

сказать только Бог; но по виду ее точно нет, и то, 

употребляет ли человек то или другое, во многом зависит от 
привычки. За каждое пустое, ненужное слово мы дадим 

отчет в день Суда: 

 «Говорю же вам, что за всякое праздное слово, какое 

скажут люди, дадут они ответ в день суда» (Мф. 12:36). 
 «Но да будет слово ваше: “да, да”; “нет, нет”; а что 

сверх этого, то от лукавого» (Мф. 5:37).  

Бездумные привычки 

Но кто-то скажет: «Я говорю это, не задумываясь». Тогда 
подумайте! Бог дал нам разум, чтобы мы думали и не 
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делали ничего бездумно. У нас должна быть причина 
для всего, что мы делаем, и для наших привычек. Хотя 
поступок или слово могут прийти непроизвольно, у нас 
должна быть причина для формирования привычки. Наши 
привычки должны формироваться Словом и Духом Божьим. 

Святой Дух, создав нас новыми творениями, должен 
жить в нас и говорить через нас. Когда это так, не будет 
опасений, что мы произнесем имя Господа всуе. Мы все 
нуждаемся в молитве: «Положи, Господи, охрану устам 
моим, и огради двери уст моих» (Пс. 140:3).  

Каждый может удержать себя от грубой формы ругани, 
явного нарушения заповеди, даже если у него нет страха 
Божьего перед глазами. Почти каждый сквернослов знает, 
что это так, если только задумается на минуту, ибо все, 
кроме совсем уж отъявленных, воздерживаются в опреде-
ленном обществе от произнесения обычной ругани. 

Один молодой человек однажды извинился перед 
писателем за то, что бранился при каком-то провоци-
рующем обстоятельстве, сказав, что ничего не мог с этим 
поделать. Но он с готовностью согласился, что мог 
сдержаться, когда ему напомнили, что он не стал бы 
употреблять это выражение, если бы при этом присутст-
вовали дамы. Но, как мы уже видели, воздержание от того, 
что обычно считается вульгарным ругательством, не 
отвечает требованию заповеди. 

Только Дух Божий может дать нам возможность 
полностью соблюдать закон, потому что закон духовен. 
Однако Дух в изобилии способен удержать нас от любого 
вида греха. Поэтому пусть никто не говорит этой или любой 
другой заповеди: «Я не могу ее исполнить!» Бог дал нам 
силу, ибо Он дал нам Самого Себя. 

Он создал людей, чтобы они были царями, и, хотя мы 
были рабами, Он через Духа провозгласил наше 
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освобождение и навсегда избавил от необходимости 
говорить: «Я не могу». «Я не могу» означает рабство. 

 «Господь есть Дух; а где Дух Господень, там свобода» 
(2 Кор. 3:17). 

И Дух будет дан всем. Если мы будем ходить в Духе, то 
будем соблюдать заповеди и будем свободны. 

Всякий грех есть богохульство 

Эта заповедь запрещает любое ненужное 
использование имени Господа, даже в молитве. Она 
отсекает «суетные повторения» и канцелярские фразы, 
которые люди привыкли употреблять, не задумываясь об их 
смысле. Она учит нас, что мы должны использовать имя 
Господа только с определенной целью и с ясным 
пониманием того, зачем мы его используем. 

То, что один заставляет делать другого, считается так 
же, как если бы он делал это сам. Павел, обращаясь к иудеям, 
которые были «научены из закона», хвалились законом, но, 
нарушая его, бесчестили Бога, сказал: 

 «Вот, ты называешься Иудеем, и успокаиваешь себя 
законом, и хвалишься Богом, и знаешь волю Его,  
и разумеешь лучшее, научаясь из закона, и уверен о себе, что 
ты путеводитель слепых, свет для находящихся во тьме, 
наставник невежд, учитель младенцев, имеющий в законе 
образец ведения и истины: как же ты, уча другого, не учишь 
себя самого? Проповедуя не красть, крадешь? говоря: “не 
прелюбодействуй”, прелюбодействуешь? гнушаясь идолов, 
святотатствуешь? Хвалишься законом, а преступлением 
закона бесчестишь Бога? Ибо ради вас, как написано, имя 
Божие хулится у язычников» (Рим. 2:17–24).  

Так и пророк Нафан сказал Давиду после его 

прелюбодеяния и убийства: «Ты этим делом подал повод 
врагам Господа хулить Его» (2 Цар. 12:14). 
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Грех человека не может ограничиваться им самим. 

Невозможно согрешить даже втайне, не повлияв при этом 

на кого-то против Господа. Итак, здесь мы снова видим, 

насколько широка заповедь и как невозможно нарушить эту 

третью заповедь, не нарушив при этом и весь закон. 

И, с другой стороны, мы видим, как каждый грех 

является нарушением третьей заповеди. Поэтому, когда 

мы читаем: «Не произноси имени Господа, Бога твоего, 

напрасно», – мы знаем, что это равнозначно: «Не делай зла». 

Помните об этом, когда мы будем говорить о более 

широком значении этой заповеди. Апостол Иаков, говоря  

о тех, кто позорит своего Создателя, презирает бедных, 

заявляет: «А вы презрели бедного. Не богатые ли притесняют 

вас, и не они ли влекут вас в суды? Не они ли бесславят 

доброе имя, которым вы называетесь?» (Иак. 2:6, 7). 

Церковь находится в таком же отношении к Господу, как 

жена к мужу. Христос является Главой каждого отдельного 

христианина. Преподаватель христианства, носящий Его 

имя, должен быть абсолютно един с Ним, чтобы жизнь 

Христа была единственной видимой жизнью. 

Если же Бог не занимает главного места в жизни,  

а греховное «я» человека выставляется под именем Христа, 

то становится ясно, что Господь обесчещен. Соседи смотрят 

на такого христианина и говорят, что в христианстве нет 

силы. Они хулят имя Бога, говоря, что Он не в состоянии 

сохранить тех, кто на Него уповает. 

Таким образом, люди, которые никогда в жизни не 

давали клятв, виновны в нарушении третьей заповеди. 

Многие исповедующие христианство неосознанно произ- 

носят имя Господа напрасно. 
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Милостивое обещание 

Эта мысль естественным образом подводит нас к более 
широкой и славной фазе заповеди, чем обычно принято 
считать. Третья заповедь обычно рассматривается просто 

как суровый указ, как будто Бог сказал: «Не смейте легко-

мысленно обращаться с Моим именем, иначе Я накажу вас». 
Люди лишили эту заповедь всей любви, всей радости, 

всего света, мира и утешения, которые в ней содержатся. 

Так обстоит дело и со всем Законом, на который многие 
исповедующие христианство смотрят как на таблицу 
суровых постановлений, справедливость которых они 

признают, но которые кажутся им утомительными. 

Благословение Моисея, человека Божьего, в Втор. 33 
показывает, что закон был дан в любви и что он является 

выражением любви Божьей. 
 «Он сказал: Господь пришел от Синая, открылся им 

от Сеира, воссиял от горы Фарана и шел со тьмами святых; 
одесную Его огнь закона. Истинно Он любит народ Свой» 

(Втор. 33:2, 3). 
Когда мы получаем заповедь в том виде, в каком она 

дана нам в руке Посредника, она не несет нам ничего 

сурового, но все чистое, нежное, мягкое, сладкое и легкое, 
что стремится возвысить, укрепить и благословить. Это 

благословенное обещание, что если мы будем слушать, 

то сохранимся от тщетного употребления имени 

Господа. 
Каждая Божья заповедь – это обетование, которое дал 

Бог, что каждый верующий будет храним от тщетного 
употребления Его имени, то есть каждый верующий будет 
соблюдать весь закон, не делая ничего, что могло бы хоть 

как-то обесчестить Бога. 
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 «Господь не оставит без наказания того, кто 

произносит имя Его (ред.: берет имя Его)2 напрасно»  
(Исх. 20:7). 

И это негативное утверждение, с учетом того, что мы 

отметили выше, звучит в следующей положительной форме: 
«Господь оставит без обвинения того, кто не берет имени 
Его всуе». 

Разве это не замечательно? Человек, соблюдающий 

третью заповедь, считается невиновным перед Богом. 
 «Блажен человек, которому Господь не вменит 

греха» (Рим. 4:8).  
И Он не вменяет греха тому, кто не берет имя Его всуе. 

Брать Его имя 

«Господь не оставит без наказания того, кто произносит 

имя Его (ред.: берет имя Его) напрасно» (Исх. 20:7). 

Задумайтесь на минутку над словом «брать». Оно 
означает поднимать, нести, а не просто произносить. Мы 
должны брать, принимать имя Божье, иначе не было бы 

тогда указано в заповеди не брать его всуе. Но 
благословение заповеди заключается в уверенности, 

что, когда мы возьмем Его имя, оно не будет напрасным. 

Заповедь совершит что-то для нас. Она сделает и сохранит 
нас без вины, ибо «имя Господа – крепкая башня: убегает  

в нее праведник – и безопасен» (Притч. 18:10). 

Иллюстрация этого приводится в третьей и четвертой 
главах Деяний. В третьей главе рассказывается об 
исцелении хромого у ворот храма. Он никогда не ходил, но, 
когда Петр сказал ему: «Во имя Иисуса Христа Назорея 

                                                 
2 Греч. оригинал: λαμβάνω – брать, хватать, обхватывать; древ. евр.: נשא – 

поднимать, нести. 
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встань и ходи» – он «вскочив, стал, и начал ходить, и вошел  
с ними в храм, ходя и скача и хваля Бога» (Деян. 3:6, 8). 

Когда толпа собралась вокруг в изумлении, Петр сказал: 
«Бог Авраама и Исаака и Иакова, Бог отцов наших, 
прославил Сына Своего Иисуса… Сего Бог воскресил из 
мертвых, чему мы свидетели. И ради веры во имя Его, имя 
Его укрепило сего, которого вы видите и знаете, и вера, 
которая от Него, даровала ему исцеление сие перед всеми 
вами» (стихи 13, 15, 16). 

На следующий день, когда апостолы предстали перед 
иудейским советом, Петр, исполненный Святого Духа, 
сказал им: «Начальники народа и старейшины Израильские! 
Если от нас сегодня требуют ответа в благодеянии человеку 
немощному, как он исцелен, то да будет известно всем вам  
и всему народу Израильскому, что именем Иисуса Христа 
Назорея, Которого вы распяли, Которого Бог воскресил из 
мертвых, Им поставлен он перед вами здрав… Ибо нет 
другого имени под небом, данного человекам, которым 
надлежало бы нам спастись» (Деян. 4:8–10, 12). 

Это чудо наглядно демонстрирует нам, что значит не 
произносить имя Господа всуе. 

Спасение в имени 

В этом имени есть спасение. 
 «…ибо Он спасет людей Своих от грехов их»  

(Мф. 1:21). 
Его имя – это то, чем Он Сам и является. Обратите 

внимание на слова, использованные Петром: «Именем 
Иисуса Христа Назорея… Бог воскресил из мертвых,  
Им поставлен он перед вами здрав» (Деян. 4:10). 

Иными словами, быть поставленным во имя Иисуса – 

значит стоять в Иисусе. Имя – это личность. Бог – 
Спаситель, а Его имя – во Христе. 
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Не магия, а реальность 

Имя Господа не должно восприниматься как талисман; 
это не магия, а реальность. Когда Павел был в Ефесе, он 
творил чудеса во имя Господа Иисуса. 

 «Даже некоторые из скитающихся Иудейских 

заклинателей стали употреблять над имеющими злых духов 
имя Господа Иисуса, говоря: заклинаем вас Иисусом, 
Которого Павел проповедует. Это делали какие-то семь 

сынов Иудейского первосвященника Скевы. Но злой дух 
сказал в ответ: Иисуса знаю, и Павел мне известен, а вы кто? 
И бросился на них человек, в котором был злой дух,  

и, одолев их, взял над ними такую силу, что они, нагие  

и избитые, выбежали из того дома. Это сделалось известно 
всем живущим в Ефесе Иудеям и Еллинам, и напал страх на 

всех их, и величаемо было имя Господа Иисуса» (Деян. 
19:13–17).  

Таким образом, мы видим, что ценность имеет не какое-
то произнесение имени, а признание сущности и харак-

тера Господа. 

Его имя – это Его сущность 

Его личность и не может быть отделена от Него Самого. 

Имена людей и вещей для нас – лишь вопрос удобства  
и фантазии; они ничего не значат. И это, несомненно, 

одна из причин, по которой люди не могут лучше понять 
силу «сего славного и страшного имени Господа, Бога 

твоего» (Втор. 28:58). 
Принять имя Бога в реальности – значит принять 

жизнь и испытать ее силу. 

 «Будут уповать на Тебя знающие имя Твое, потому 

что Ты не оставляешь ищущих Тебя, Господи» (Пс. 9:11). 
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Бог никогда не подводил ни одного человека; мы 

можем обращаться к Нему во имя, которое превыше всякого 
имени, прося Его взять на Себя наши грехи и очистить нас,  

и мы никогда не будем разочарованы. Какое благословенное 

обещание! 
Господь говорит тому, кто доверяет Ему: «За то, что  

он возлюбил Меня, избавлю его; защищу его, потому что он 

познал имя Мое. Воззовет ко Мне, и услышу его; с ним  

Я в скорби; избавлю его, и прославлю его, долготою дней 
насыщу его, и явлю ему спасение Мое» (Пс. 90:14–16). 

Крещение во имя 

Ученики Иисуса крестятся «во имя Отца и Сына  

и Святого Духа» (Мф. 28:19). 
Креститься во имя Господа – значит быть 

поглощенным в Его жизнь, чтобы можно было сказать: «Не 

я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, 
то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня  
и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20).  

Поскольку эта жизнь – жизнь Христа, то вполне 
уместно, чтобы человек носил имя Христа, как жена 

носит имя своего мужа. Мы соединены смертью со 

Христом, узами, которые ничто не может разорвать, «ни 
смерть, ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни 

настоящее, ни будущее, ни высота, ни глубина, ни другая 

какая тварь не может отлучить нас от любви Божией во 

Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим. 8:38, 39). 
Его имя – наше спасение. Мы крестились в него, и оно – 

крепкая башня, в которую мы бежим и находимся  
в безопасности. Поэтому мы снова радуемся заверению, 
данному в третьей заповеди: «Не произноси имени Господа, 

Бога твоего, напрасно». 
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Молитва во имя Господа 

Нас увещевают: «И всё, что вы делаете, словом или 

делом, всё делайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря 

через Него Бога и Отца» (Кол. 3:17). 

Поэтому мы должны молиться во имя Его, и в этом есть 

уверенность: «Если чего попросите во имя Мое, Я то сделаю» 

(Ин. 14:14). 

На небесном берегу много невольных фальсификаторов. 

Как много тех, кто в своих молитвах использует выражения 

«во имя Иисуса» и «ради Иисуса», не задумываясь о том, что 

они означают. Таким образом, они используют это имя всуе. 

Они приходят с именем Господа без Самого Господа. 

Когда мы действительно носим имя Иисуса, мы исчезаем 

из поля зрения, ибо это Он живет, а не мы, и это Он в нас 

просит избавить Его от власти греха в нашей плоти. Он 

поселяется в нашей плоти, чтобы очистить нас от всякой 

скверны плоти и духа. 

 «Он, во дни плоти Своей, с сильным воплем и со 

слезами принес молитвы и моления Могущему спасти Его от 

смерти; и услышан был за Свое благоговение» (Евр. 5:7).  

Он был спасен от смерти, потому что был спасен от 

греха. «Христос пострадал за нас плотию» (1 Петр. 4:1), «быв 

искушен» (Евр. 2:18), но Он страдал не за Себя. Господь 

возложил на Него беззакония всех нас, и именно немощи 

нашей греховной плоти угнетали Его душу. 

Он все еще умоляет нас в нашей греховной плоти, 

представляя Свою жизнь за нас, и жаждет освобождения 

от бремени греха, которым мы заставляем Его служить. 

Как может виновный грешник, уже осужденный за 

нарушение закона, предстать в присутствии этого закона 

перед Господом, Который посылает громы и молнии и бурю 
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негодования на нечестивых? Он не смеет; но ему и не 

нужно, потому что предстоит не он, а Христос. 

Зная и исповедуя, что Христос пришел во плоти, 
грешник с дерзновением приходит к престолу 

благодати, ибо он приходит во имя и в лице Иисуса. Если 

он действительно верит в имя Иисуса, то Христос 
использует его язык для произнесения прошения;  
и когда он знает это, то всегда может с благодарением 

обращаться со своими просьбами, независимо от того, 
насколько сильными будут его мольбы с плачем  
и слезами, ибо Христос во дни Своей плоти получил 

избавление от этих самых грехов.  
Поэтому, когда я использую это имя, я должен 

претендовать на все, что оно в себе заключает. Христос 
никогда не возносил прошения напрасно. Он сказал: 

 «Отче! благодарю Тебя, что Ты услышал Меня»  

(Ин. 11:41).  
 «Я и знал, что Ты всегда услышишь Меня»  

(Ин. 11:42). 
Все, о чем бы мы ни попросили во имя Его, будет 

исполнено. Бог очистит и сделает невиновной каждую душу, 

которая принимает это имя во всем его значении. Такой 
человек не будет произносить это имя его всуе. 

Запечатлены именем Господа 

 «И сказал Господь Моисею, говоря: скажи Аарону  

и сынам его: так благословляйте сынов Израилевых, говоря 
им: да благословит тебя Господь и сохранит тебя! да 
призрит на тебя Господь светлым лицом Своим и помилует 

тебя! да обратит Господь лицо Свое на тебя и даст тебе мир! 
Так пусть призывают имя Мое на сынов Израилевых,  
и Я благословлю их» (Числ. 6:22–27). 
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Имя Господа – это милость, благодать и мир. Это имя, 

возложенное на душу, хранит ее. Господь говорит о том, кто 
верит Ему и тем самым одерживает победу, победившую 

мир: «Побеждающего сделаю столпом в храме Бога Моего,  

и он уже не выйдет вон; и напишу на нем имя Бога Моего  
и имя града Бога Моего, нового Иерусалима, нисходящего  
с неба от Бога Моего, и имя Мое новое» (Откр. 3:12). 

Поэтому душа, которая доверяет Богу, будет в безо-

пасности, как новый Иерусалим и как Сам Бог. Он сказал: 
«Но боящиеся Бога говорят друг другу: “внимает Господь  

и слышит это, и пред лицом Его пишется памятная книга  
о боящихся Господа и чтущих имя Его”. И они будут Моими, 
говорит Господь Саваоф, собственностью Моею в тот день, 
который Я соделаю, и буду миловать их, как милует человек 

сына своего, служащего ему» (Мал. 3:16, 17). 
На тех, кто уповает на имя Божье, написано это имя,  

и это показывает, кому они принадлежат. Это залог 

безопасности, ибо Господь сохранит Своих. Его имя на 
нас показывает, что мы принадлежим Ему, и Он будет 
защищать нас Своей жизнью от всех врагов. 

Дьявол знает имя Господа и трепещет перед его силой. 
Он знает, что Бог оградил каждую душу, уповающую на 

Его имя. И хотя сатана ходит, как рыкающий лев, ища, кого 

поглотить, мы в безопасности, пока пребываем в имени 
Господа, а это имя пребывает вовек. 

 «Надеющийся на Господа, как гора Сион, не 

подвигнется – пребывает вовек» (Пс. 124:1).  

Каким же славным обетованием является заповедь  
о том, чтобы никогда не произносить имени Господа Бога 
нашего напрасно! 
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Глава 4. Четвертая заповедь 

 «Помни день субботний, чтобы святить его; шесть 
дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой – 
суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого 
дела ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни 
рабыня твоя, ни скот твой, ни пришелец, который  
в жилищах твоих; ибо в шесть дней создал Господь небо  
и землю, море и все, что в них, а в день седьмой почил; 
посему благословил Господь день субботний и освятил его» 
(Исх. 20:8–11). 

Происхождение «трудностей в толковании Писания» 

Эта заповедь, как и все другие, очень обширна, и мы 
никогда не сможем ее исчерпать. Однако при всей своей 
широте и глубине она очень проста и легка для понимания. 

Тем не менее ее понимают очень неправильно, и многие 
исповедующие христианство, кажется, находят в ней 
большие трудности. Из-за всеобщего извращения этой 
заповеди необходимо очистить почву от некоторых 
заблуждений, прежде чем мы перейдем к рассмотрению ее 
истинного смысла. 

Трудности, связанные с этой заповедью, как и с любой 
другой частью Библии, кроются исключительно в сознании 
людей, а не в самой заповеди. Извращенные умы извращают 
Слово. 

Тот, кто приходит к изучению Библии полностью 
свободным от предрассудков или эгоистических мотивов,  
с искренним желанием узнать волю Божью, чтобы 
исполнить ее, никогда не найдет в ней никаких трудностей; 
ибо «кто хочет творить волю Его, тот узнает о сем учении» 
(Ин. 7:17). 
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Все трудности «толкования» заключаются именно  

в этом: люди приходят к Библии с более или менее 
устойчивым мнением о том, что правильно. Они считают 

само собой разумеющимся, что идеи и практика, 

которые они получили по традиции от своих отцов  
и которые являются общепринятыми среди людей, 
должны быть правильными. 

Но они находят в Библии вещи, которые не одобряют 

их курс, и, поскольку их разум не открыт для изменений, 
они считают необходимым привести Библию в соот-

ветствие с их практикой. В таких условиях изучать Библию 
очень сложно. 

Какой день? 

Несмотря на то, что заповедь говорит об этом самым 

простым языком, возникает множество вопросов о том, 

какой день является субботним. Ничто не может быть более 
простым и прямым, чем эти слова: «а день седьмой – суббота 
Господу, Богу твоему» (Исх. 20:10). 

Но большинство исповедующих христианство соблю-
дают первый день, называя его субботой, и отсюда 

возникает одна из трудностей, о которых мы только что 

говорили. 
Правда, многие соблюдающие воскресенье не 

испытывают никаких трудностей из-за этого, поскольку 

считают, что это седьмой день, о котором говорится  

в заповеди. Их внимание никогда не привлекалось к этому 

вопросу, иначе они бы увидели ошибочность своего 

предположения; ведь, если вы спросите их, почему они 

соблюдают воскресенье, они ответят, что это в честь 

воскресения Христа, которое, как они знают, произошло  

в первый день недели. «День субботний по заповеди» – это 
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день, предшествующий первому дню недели (Лк. 23:56, 

24:1). Следовательно, это седьмой день недели. 

Таким образом, совершенно очевидно, что четвертая 

заповедь, данная Господом с горы Синай, требует соблю-

дения седьмого дня недели и что соблюдение первого дня 

недели исповедующими христианство не оправдывается ею. 

Пересмотренного издания заповеди не существует, ибо 

Слово Божье навеки утверждено на небесах, и Христос 

сказал: «Не думайте, что Я пришел нарушить закон или 

пророков: не нарушить пришел Я, но исполнить. Ибо 

истинно говорю вам: доколе не прейдет небо и земля, ни 

одна иота или ни одна черта не прейдет из закона, пока не 

исполнится все» (Мф. 5:17, 18).  

Но некоторые утверждают: «Все зависит от того,  

с какого момента вы начнете считать; если вы начнете 

считать со второго дня, то воскресенье станет седьмым; 

если же вы начнете со среды, то третий день станет 

седьмым». 

Ошибочность этого утверждения должна быть очевидна 

каждому. Если у человека семь сыновей, то никаким 

подсчетом нельзя сделать первенца седьмым. Называйте их 

как угодно, но первенец все равно остается первым сыном,  

а последний родившийся – седьмым. Если назвать черное 

белым, это не сделает его белым. Если назвать первый день 

седьмым, это не сделает его субботой; он по-прежнему 

остается первым днем и одним из «шести рабочих дней». 

Тот же принцип применим и к седьмому дню, как бы люди 

ни называли его и с чего бы ни начинали отсчет дней, он все 

равно остается седьмым днем, который «есть суббота 

Господа, Бога твоего». 

В то самое время, когда закон был произнесен с горы 

Синай, когда Бог сказал: «Помни день субботний», Он ясно 
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дал понять, что суббота – это определенный день и что 

человек не вправе выбирать, каким должен быть этот 

день и как его соблюдать. 
Даяние манны подчеркивало святость этого дня  

и показывало его определенность. В течение сорока лет 
манна падала шесть дней в неделю; на седьмой день ее не 
было, но недостаток восполнялся двойной порцией, которая 
давалась на шестой день. Если обычно манна, выпавшая  
в один день, не могла храниться до следующего дня, не 
испортившись, то дополнительная порция, данная на 
шестой день, была сладкой и пригодной для использования 
на седьмой. Никто не мог изменить день или выбрать его 
самостоятельно. 

Известен ли нам первоначальный седьмой день? 

Но некоторые говорят нам, что счет дней был утерян,  
и поскольку мы не можем знать, какой седьмой день был 
первоначальным, то один день может быть правильным  
с той же вероятностью, что и другой. Такие возражатели 
забывают, что Слово Божье «живет и пребывает вовек». 

Заповедь обращается к нам так же непосредственно, как 
и к израильтянам, собравшимся у горы Синай. Ей не четыре 
тысячи лет, а каждый день она новая. У нас не больше 
оснований говорить, что мы не можем определить, какой 
день субботний согласно заповеди, чем у израильтян, когда 
они услышали это изречение. 

Бог не повелевает невозможного, и тот факт, что Он по-
прежнему говорит нам в Своей заповеди, требуя соблюдать 
седьмой день, является достаточным доказательством того, 
что заповедь можно соблюсти. Но, чтобы устранить всякую 
тень сомнения и убедительно доказать, что первоначальная 
суббота не могла быть утрачена, мы кратко проследим ее 
историю. 
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В начале Бог почил в седьмой день и освятил его  

(Быт. 2:13), и это указано в заповеди как причина, по 

которой мы должны соблюдать его. Бог не делает ошибок  

и никогда не путается в Своих подсчетах, поэтому мы можем 

знать, что у израильтян в пустыне был точно такой же 

седьмой день, в который отдыхал и Бог. 

На протяжении всей своей истории они напрямую 

общались с Богом через пророков, и о том, что они никогда 

не сбивались со счета дней, свидетельствуют частые упреки, 

которые Бог посылал им за нарушение субботы. 

В конце концов они были уведены в плен за нарушение 

заповеди, но Бог не стал бы наказывать их за непослушание, 

если бы они не могли узнать истину. 

После возвращения из плена они были очень 

скрупулезны в соблюдении субботы, по крайней мере 

внешне. Затем пришел Христос, Представитель Бога  

и Даритель Закона. Если бы иудеи сбились со счета, Он бы 

исправил их. Но Он признал день, который они соблюдали 

как день субботний и упрекнул их только за то, что они 

сделали его игом рабства вместо благословения, которое 

Бог предназначил в нем. 

Вскоре после вознесения Христа иудеи были рассеяны,  

и с тех пор их можно встретить во всех частях света. Но они 

остались верны традиции соблюдения субботы, и, как бы 

далеко они ни разошлись, все они по-прежнему соблюдают 

один и тот же день. 

Совершенно невозможно, чтобы все потеряли счет дней 

и совершили точно такую же ошибку в одно и то же время, 

чтобы никто никогда ее не обнаружил. 

Поэтому очевидно, что для того, чтобы человек знал, 

что у него тот же самый седьмой день, в который Бог 
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отдыхает, причем регулярно, начиная с сотворения 

мира, требуется лишь умение считать до семи. 

Суть заповеди 

Тот, кто внимательно читает Библию, заметит, что в ней 
нет ни малейшего намека на возможность сомнения в том, 

какой день является субботним. Все Писание говорит о ее 

природе и порядке соблюдения. 

 «Помни день субботний, чтобы святить его»  
(Исх. 20:8). 

От нас не требуется делать его святым; это сделал Сам 
Бог в начале, на что и ссылается заповедь. Когда сотворение 
небес и земли было закончено, Бог «почил в день седьмой от 

всех дел Своих, которые делал. И благословил Бог седьмой 

день, и освятил его, ибо в оный почил от всех дел Своих, 
которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:2, 3). 

Освящать – значит делать святым. В этой заповеди 
используется то же слово, что и в Быт. 2:3. В основном 
преобладает идея, что люди могут святить любой день, что 
они могут сделать святым любой день, в который они 

решили отдохнуть. Это серьезная ошибка. 
Только Тот, Кто может творить, может сделать 

святым. Если кто-то утверждает, что он может сделать 

день святым, значит, он ставит себя на место Бога, 
претендуя на равную власть с Творцом. Когда Бог 

говорит: «Святите субботы Мои», Он не просит нас делать 

то, что Он Сам уже сделал, но признать это и соот-
ветствовать этому. 

Мы обязаны святить субботу не ради ее блага, «посему 

Сын Человеческий есть господин и субботы» (Мк. 2:28). 
Те, кто соблюдает воскресенье, часто сетуют на то, что 

многие люди не уделяют ему должного внимания, говоря: 
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«У нас нет субботы»; и поэтому они просят принять законы 

для защиты воскресенья. В этих попытках они 
отказываются от желания заставить людей быть 

религиозными, но говорят, что просто хотят защитить этот 

день, как будто люди могут нанести вред дню тем, что они  
в него что-то делают. 

Тот, кто знает истинный субботний день, никогда не 

будет думать о нем подобным образом. Соблюдение 

субботы не добавляет святости этому дню, а нарушение 
– не меняет его святости. Суббота – это не хрупкая вещь, 

которую нужно хранить в футляре, чтобы она не 
разлетелась на куски от грубого обращения. Она не 
нуждается в защите – она сама является защитой для 
тех, кто ее соблюдает, «щит и ограждение – истина Его» 

(Пс. 90:4). 
Если бы каждый человек на земле нарушал субботу, она 

оставалась бы все тем же святым днем. Субботний день 

нельзя отменить, так же как и Бога. 
Вспомните текст, который мы цитировали при изучении 

первой заповеди: 

 «Не возможете служить Господу, ибо Он Бог святой» 
(Нав. 24:19). 

 «Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны 

поклоняться в духе и истине» (Ин. 4:24).  
Закон духовен (Рим. 7:14), и только духовные люди 

могут соблюдать его. Иоанн соблюдал субботу в соот-

ветствии с заповедью, когда был «в Духе в день Господень». 

Никто не может служить Богу, если он сам не свят: 
«поклонитесь Господу в благолепном святилище Его»  
(Пс. 28:2). 

Разве этот факт закрывает кому-то путь к служению 
Ему? Нет; это благословение субботнего дня: «Дал им также 
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субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною  

и ими, чтобы знали, что Я – Господь, освящающий их»  
(Иез. 20:12). 

Бог дает нам субботу, чтобы мы знали и помнили, что 

у Него есть сила сделать нас святыми, чтобы мы могли 
служить Ему достойно. Бог освящает человека Своей 
творческой силой, чтобы он мог соблюдать весь закон. 

Таким образом, соблюдение субботы – это также совокуп-

ность всех заповедей. 

Новое творение 

Суббота была установлена в конце творения. Это память 

о творческой силе Бога. 

 «Велики дела Господни, вожделенны для всех 
любящих оные. Дело Его – слава и красота, и правда Его 

пребывает вовек. Памятными соделал Он чудеса Свои; 

милостив и щедр Господь» (Пс. 110:2–4). 
Последнее высказывание лучше перевести так:  

«Он сделал памятными Свои чудесные дела». 

В песне на день субботний псалмопевец говорит:  
«Я восхищаюсь делами рук Твоих» (Пс. 91:5), «Я буду 

торжествовать в делах рук Твоих» (пер. с англ.). 

Только Бог творит праведность: 
 «Праведен Господь во всех путях Своих и благ во 

всех делах Своих» (Пс. 144:17). «Праведен Господь во всех 

путях Своих и свят во всех делах Своих» (пер. с англ.). 

 «Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе 
на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» 

(Еф. 2:10), «на добрые дела, которые Бог прежде 
приготовил, чтобы мы ходили в них» (пер. с англ.). 

Евангелие – это «сила Божья ко спасению» (Рим. 1:16),  

а Его вечная сила видна во всем, что Он сотворил. Поэтому 
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сила Евангелия заключается в том, чтобы создавать, 

делать новым. 

 «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее 

прошло, теперь все новое. Все же от Бога»  (2 Кор. 5:17, 18).  

Во Христе наше искупление, потому что «в Нем все 

сотворено» (Кол. 1:14–16, пер. с англ.). Он – Искупитель, 

потому что Он – Творец, а искупление – это творение. Это 

полная и совершенная работа. Последними словами Христа 

на кресте были: «Совершилось!» (Ин. 19:30). 

Крест Христа приводит тех, кто принимает его, в то 

состояние, в котором находился человек в конце 

шестого дня творения, когда Бог увидел все, что Он создал, 

«и вот, хорошо весьма». 

А поскольку суббота – это знак или печать 

совершенного нового творения, она является печатью 

Евангелия, знаком креста, залогом полного искупления 

всего сущего. 

«Помни» 

 «Помни день субботний, чтобы святить его»  

(Исх. 20:8). 

Когда мы должны помнить об этом? Многие думают, что 

заповедь требует помнить о ней только в пятницу, чтобы 

успеть закончить работу и сесть отдохнуть с заходом 

солнца. Это хорошо, но это бесконечно меньше того, что 

говорит заповедь. 

Это слово абсолютно и неограниченно. Мы должны 

помнить о нем постоянно, каждый день в неделю. Мы 

всегда должны помнить о той освящающей силе, которую 

оно открывает, чтобы постоянно поклоняться Богу  

«в благолепии святости», «воздевая чистые руки без гнева  

и сомнения» (1 Тим. 2:8). 
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Зная, что только те, кто свят, могут по-настоящему 
поклоняться святому Богу и соблюдать святой день, мы 
должны помнить о субботе, которая открывает нам 
Бога-Освятителя, а затем, когда день субботний придет  
к нам, мы будем готовы к нему. 

Он приходит с благословением, ибо Бог «благословил 
день седьмой». Часто, чтобы избежать силы заповеди, 
говорят, что мы можем получить благословение в любое 
время. Некоторые говорят: «Я свячу каждый день». Теперь 
мы не только можем, но и должны испытывать Божье 
благословение каждый день. Но благословение на нас – 
это не то же самое, что благословение на день. 

Как мы уже видели, мы не можем святить ни один день, 
кроме того, который Бог сделал святым. Наши действия или 
состояние никак не влияют на него; но день дан нам, чтобы 
влиять на нас. 

Не забывайте, что «суббота для человека, а не человек 
для субботы» (Мк. 2:27). Никакая человеческая святость не 
может придать святость какому-либо дню; но суббота была 
дана для того, чтобы мы могли приобщаться к святости 
Божьей и сохранять святость каждый день. Хотя Бог 
благословляет нас каждый день, в седьмой день есть 
особое благословение, и это благословение гарантирует 
нам все благословения, которые мы можем иметь  
в любой другой день. 

Благословение Эдема 

Суббота – это фрагмент Эдема, который дошел до нас 
нетронутым проклятием. Это мост, по которому люди 
могут перейти из потерянного Эдема в восстановленный, 
освобожденный от нависшего над ним проклятия. 

Это покой, к которому Христос призывает всех 

труждающихся и обремененных тяжелым грузом. Благодаря 
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этому мы становимся сопричастниками Его бремени, 

которое легко, ибо Он возлагает на нас лишь бремя 

«вечной славы» (2 Кор. 4:17). Так и суббота, соблюдаемая  

в Духе, приносит нам славу того нового творения, когда 

утренние звезды ликовали и «все сыны Божии восклицали 

от радости» (Иов. 38:7), и является залогом того времени, 

когда вся земля наполнится познанием славы Господней. 

Хотя Эдем был забран от земли, чтобы он не пострадал 

от последствий проклятия, реальность его оставлена нам  

в субботе, чтобы мы могли вернуться к началу и найти  

в начале конец, «спасение душ наших» (1 Петр. 1:9). 

Причина, по которой именно сейчас, в это время, нам 

как никогда ранее в истории этого мира ясно говорят  

о субботе, заключается в том, что Эдем скоро будет 

восстановлен и мы должны быть готовы к этим 

изменениям. Когда придет Христос, Он явится не как чужак, 

а как тот, с кем мы хорошо знакомы, и Он приведет нас  

в Эдем, не в чужую страну, а в знакомый дом. Для этого Бог 

дал нам субботу, неотъемлемую часть Эдема. 

Теперь день за днем, благодаря освящающей силе 

субботы, которая заставляет нас знать и помнить о ней, 

должны происходить изменения, чтобы в конце концов, 

когда мы попадем в Эдем, нам не пришлось привыкать 

к окружающей обстановке. Прежде чем наступит 

последний день, мы будем пить из реки Эдема и есть 

сокровенную манну. 

 «Насыщаются от тука дома Твоего, и из потока 

сладостей Твоих Ты напояешь их» (Пс. 35:9). «Они будут 

насыщаться от тучности дома Твоего и Ты напоишь их из 

реки Твоих удовольствий [или буквально: «реки Твоего 

Эдема»]» (пер. с англ.). 
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Покой – не бремя 

Иногда о соблюдении субботы люди говорят, как будто 

рассказывают что-то новое: «Но соблюдение субботы не 

спасет нас; мы спасаемся верой, а не делами». 

Именно так, и именно этому учит нас суббота. Мы 

соблюдаем субботу не для того, чтобы спастись, а потому 

что мы спасены. Соблюдение субботы – это покой в Боге, 

уверенность в том, что Его работа завершена. 

 «Иисус сказал им в ответ: вот дело Божие, чтобы вы 

веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:29). 

Веруя, мы получаем совершенные дела, которые Сам 

Бог приготовил для нас. Эти дела были завершены от 

основания мира. Поэтому тот, кто принимает их, должен 

обрести совершенный покой, ведь когда дело сделано  

и сделано хорошо, за ним обязательно следует покой. 

 «Посему для народа Божия еще остается 

субботство» (Евр. 4:9).  

Обратите внимание, что именно Божий народ имеет 

покой: «А входим в покой мы уверовавшие» (Евр. 4:3). 

А те, кто не верит, не могут покоиться. Не может быть 

совершенного соблюдения субботы без совершенной 

веры в Бога, что означает совершенную праведность, 

потому что мы оправдываемся верой. Таким образом, 

суббота в первую очередь означает оправдание верой. 

Хотя есть много верующих во Христа, которые 
соблюдают воскресенье, считая его субботой, тем не менее 
факт остается фактом: соблюдение воскресенья является 
признаком попытки оправдания делами. Это попытка 
человека выполнить работу, которую может сделать только 
Бог, а именно освятить день; ведь Бог никогда не освящал 
ни одного дня, кроме седьмого, так что вся святость 
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воскресенья заключается только в том, что ему придал 
человек. 

Тот, кто может освятить что-то одно, может освятить 
все, потому что он должен иметь освящающую силу  
в себе. Поэтому идея о том, что человек может сделать 
святым любой день, включает в себя идею о том, что он 
может сделать себя святым, то есть оправдать себя 
своими делами; ее принцип заключается в том, что человек 
имеет святость в самом себе. Поэтому соблюдение 
воскресенья – признак греховного человека, который 
«превозносится над Богом». 

Суббота – это покой; таково значение этого слова. Слово 
«суббота» – это непереведенное еврейское слово, 
означающее «покой». Поэтому мы можем прочитать: 
«Помни день покоя, чтобы свято хранить его. Шесть дней 
работай и делай всякие дела твои; а день седьмой – покой 
Господа, Бога твоего; в оный день не делай никакого дела». 

Как кто-то может называть это бременем? Отдых – это 
не бремя; прекращение труда не утомительно; покой, 
абсолютный, совершенный покой, покой, который не может 
нарушить ничто на земле, – это сумма всех благословений. 
Тот, кто знает, что такое суббота, никогда не посчитает 
бременем ее соблюдение. Такой человек никогда не 
скажет: «Я не смогу зарабатывать на жизнь, если буду 
соблюдать субботу». 

Потому что суббота открывает Бога, Которым «живем  
и движемся и существуем» (Деян. 17:28). Она открывает 
Того, Кто избавляет нас от власти тьмы, от проклятия, тягот 
и недоумений этого нынешнего злого мира и переводит нас 
в Царство Своего дорогого Сына, открывая нам силу  
и радость грядущего мира. 

Так помните и храните ее, чтобы познать сладость покоя 

на лоне Отца и насладиться Господом. 
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Глава 5. Пятая заповедь 

 «Почитай отца твоего и мать твою, чтобы 

продлились дни твои на земле, которую Господь, Бог твой, 

дает тебе» (Исх. 20:12).  

Самый очевидный смысл заповеди – долг детей перед 

родителями – не должен сейчас занимать наше внимание, 

поскольку все это признают и понимают. Все цитируют 

пятую заповедь, чтобы внушить детям необходимость 

послушания. 

Давайте же остановимся на том, о чем мало кто 

задумывается, на том этапе заповеди, который обычно  

не признается. В Еф. 6:1–3 цитируется пятая заповедь,  

и в четвертом стихе мы видим, какая ответственность 

лежит на родителях в связи с ней. Мы узнаем, что она 

относится к ним в равной степени, как и к их детям. 

Родители находятся на месте Бога по отношению  

к детям, которых Он им дает. По крайней мере первые 

несколько лет вся ответственность лежит на роди-

телях – следить за тем, чтобы дети соблюдали эту, а также 

другие заповеди. Если родитель хорошо исполняет свою 

часть, дети обязательно исполнят свою, ибо Бог говорит  

о том же обетовании, которое упоминается в этой заповеди:  

«И придет Искупитель Сиона и сынов Иакова, обратившихся 

от нечестия, говорит Господь. И вот завет Мой с ними, 

говорит Господь: Дух Мой, Который на тебе, и слова Мои, 

которые вложил Я в уста твои, не отступят от уст твоих и от 

уст потомства твоего, и от уст потомков потомства твоего, 

говорит Господь, отныне и до века» (Ис. 59:20, 21). 

И тогда верующий родитель может сказать: «Вот  

я и дети, которых дал мне Господь» (Ис. 8:18). 



Закон жизни 

65 

Наставление Господа 

В непосредственной связи с этой заповедью апостол 
говорит: «И вы, отцы, не раздражайте детей ваших, но 
воспитывайте их в учении и наставлении Господнем»  

(Еф. 6:4). 

То есть питайте их, воспитывайте их, выращивайте их, 
обучайте их, как растения, наставляйте на путь, по которому 
они должны идти. Слово «наставление» требует изучения. 

Оно состоит из двух греческих слов, одно из которых 
означает разум, а другое – место. Наставление, таким 
образом, означает размещение в разуме. 

Человек должен знать наставления Господа, чтобы 

воспитывать в нем своих детей. Бог наставляет не так, как 
большинство людей; к сожалению, люди очень часто судят  

о наставлениях Господа по своим собственным, вместо того 
чтобы учиться у Бога, как им следует поступать. Божий 

завет таков: «Вложу законы Мои в мысли их, и напишу их на 
сердцах их» (Евр. 8:10). 

Он посылает Свой Дух, чтобы вложить закон в сердце 
и жизнь человека. Это и есть наставление, «введение  

в разум» Господа. Как Бог мягко вдыхает Дух в душу, 

помещая туда Свой праведный закон, так и родитель 
должен привить ребенку верность и послушание, ибо 

родитель стоит на месте Бога и в самом раннем 

младенчестве должен открыть ребенку все, что он сам 

знает о Боге. 

Несколько иллюстраций 

Два случая покажут, насколько важна эта заповедь для 

родителей. Бог сказал Аврааму: «Ибо Я избрал его для того, 

чтобы он заповедал сынам своим и дому своему после 

себя ходить путем Господним, творя правду и суд;  
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и исполнит Господь над Авраамом, что сказал о нем»  

(Быт. 18:19). 

Бог был явлен Аврааму, чтобы Авраам мог явить Его 

своим детям. В результате этого Бог мог дать Аврааму то, 

что Он говорил о нем. Предположим, что Авраам не знал 

закона жизни и не обучал ему своих домочадцев. Что тогда? 

Он тогда сам потерял бы обетование. 

Таким образом, мы видим, что родители заинте-ресованы 

в этой заповеди так же, как и дети. Если бы они не исполняли 

свой долг, то не смогли бы получить землю обетованную. Но 

родители не должны править по своему произволу, потому 

что они больше и сильнее, потому что они поддерживают 

детей или потому что они хотят, чтобы их достоинство  

и власть уважали. Нет; родитель должен править так же, 

как это делает Бог, Который дает Свой закон Духом в руке 

Посредника, мягко устанавливая связь, через которую 

закон может передаваться от Него к нам. 

Случай с Илием представляет собой противоположную 

картину, а в сочетании со случаем Авраама показывает, что, 

если и можно провести какое-либо сравнение, то для 

родителей страшнее иметь непослушных детей, чем для 

детей быть непослушными. 

Бог ожидает, что дети Его народа также будут Его 

детьми. Илий был первосвященником Божьим, но у него 

были нечестивые сыновья; Он знал об их нечестии  

и вразумлял их, говоря: «Для чего вы делаете такие дела? 

ибо я слышу худые речи о вас от всего народа. Нет, дети мои, 

нехороша молва, которую я слышу: вы развращаете народ 

Господень» (1 Цар. 2:23, 24). 

Но сыновья его не обратили внимания на этот мягкий 

протест, и тогда Господь обратился к Самуилу. «И было в то 

время, когда Илий лежал на своем месте, – глаза же его 
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начали смежаться, и он не мог видеть, – и светильник Божий 

еще не погас, и Самуил лежал в храме Господнем, где ковчег 

Божий» (1 Цар. 3:2, 3). 

Илий не научился у Господа, как управлять, и многое 

потерял из-за этого. Авраам усвоил этот урок от Бога, и это 
стало для него вечным приобретением. 

Есть еще один этап заповеди, о котором почти никто не 

задумывается: «Почитай отца твоего и мать твою»  

(Исх. 20:12). 
Кому это адресовано? Нет предела заповеди; она 

обращена к каждому, у кого есть или когда-либо были отец 
и мать, то есть ко всему человечеству без исключения. Эта 

заповедь не ограничивается детьми; она обращена как  

к сорокалетнему мужчине, так и к четырехлетнему ребенку. 
Кто-то может сказать: «У меня нет ни отца, ни матери; 

они умерли; как же я могу почитать их?» 

Точно так же, как если бы они были живы; 
действительно, часто бывает, что люди учатся почитать 

своих родителей только после их смерти. 

Человек никогда в жизни не попадает в такое 
положение, когда эта заповедь к нему не относится. Он 

может никогда не знать ни отца, ни матери; они могут 
умереть в день его рождения. Но заповедь все равно 

обращается к нему: «Почитай отца твоего и мать твою». 

Заповедь универсальна 

Более того, не имеет значения характер отца или матери; 
возможно, это были самые развратные характеры, тем не 

менее заповедь гласит: «Почитай отца твоего и мать твою». 
Даже если родители человека не исполняли свой долг по 

отношению к нему, пренебрегали им или плохо обращались 

с ним и воспитали в нем привычки греха, а не праведности, 
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все равно он обязан почитать их. Как, спросите вы; он 

должен беспрекословно подчиняться и всегда следовать их 
злым учениям? Ни в коем случае. Это не было бы почтением 

к ним. Он должен чтить их своей праведной жизнью. 

Когда человек живет благородной жизнью, имя, 
которое он носит, почитается, и через него почитается 
его отец. Люди, не знавшие его родителей, естественно 

придут к выводу, что он, должно быть, происходит из 

хорошей семьи и рода; и даже если они знали их  
и считали никчемными личностями, то, видя правиль-

ный характер, развившийся в сыне, они подумают, что  
в них, должно быть, все-таки было что-то хорошее. 

Конечно, все хорошее исходит от Господа, но Сам Бог 
желает, чтобы родители разделили с Ним эту честь, так же 

как Он хотел бы, чтобы они сотрудничали с Ним в развитии 
правильных характеров в своих детях. 

Ни один человек не может прожить низменную, 

безнравственную жизнь, не принеся бесчестья своим 
родителям; но, если он сам уступает искупительной 
благодати Божьей, он в какой-то степени искупает 

характер своих родителей, по крайней мере среди 
людей. 

Отец всех 

Итак, эта заповедь просто говорит каждой душе на 

земле: будь добр, делай то, что правильно и истинно; 

почитай Бога, Отца всех, Того, от Кого исходит всякое 
отцовство. Мы – Его потомство, и Он – Тот, Кого следует 

чтить, прежде всего в почитании наших родителей, и ничто, 
что позорит Бога, не может быть почетным для родителя. 

 «Ибо отец мой и мать моя оставили меня, но Господь 

примет меня» (Пс. 26:10) 
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Наш долг перед родителями, когда они живы, – это 
просто наш долг перед Богом через них, а если они 
умерли, то отношения с Богом остаются прежними. 

 «Как утешает кого-либо мать его, так утешу Я вас,  
и вы будете утешены» (Ис. 66:13) 

Сам Бог – это полнота, реальность всех человеческих 
отношений. 

Мы видим, что эта заповедь очень широка; она 
охватывает не только все отношения детей с родителями  
и родителей с детьми, но и всю жизнь каждого человека. 

Если и есть какое-то различие, то к родителям оно 
относится более категорично, чем к ребенку, поскольку на 
родителях прежде всего лежит обязанность, чтобы 
ребенок мог почитать их в соответствии с этой 
заповедью. 

Бог, давший нам обетование вечного наследства, 
ожидает, что мы будем жить в этом мире так, чтобы 
получить это наследство. 

  «Укрепляясь всякою силою по могуществу славы 
Его, во всяком терпении и великодушии с радостью, 
благодаря Бога и Отца, призвавшего нас к участию  
в наследии святых во свете, избавившего нас от власти 
тьмы и введшего в Царство возлюбленного Сына Своего» 
(Кол. 1:11–13). 

Он ожидает, что мы по данной Им благодати будем 
жить в этом мире так, как будем жить в мире грядущем. 
Мы должны жить сейчас, как в Эдеме. Это не значит, что 
не должно быть семьи и общественной жизни; совсем 
наоборот, ведь семья зародилась в Эдеме. Неважно, что мы 
живем на проклятой земле, с греховной плотью. Господь 
Иисус, в Котором не было греха и Который не знал греха, 
«родился от жены, подчинился закону чтобы искупить 
подзаконных» (Гал. 4:4, 5). 
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И Он искупил нас от проклятия закона. 

 «Мы, братия, дети обетования по Исааку» (Гал. 4:28). 
Обещание, упомянутое в пятой заповеди, которое 

является наградой за послушание ей, – это сила, благодаря 

которой мы повинуемся ей; ибо великое и драгоценное 
обетование делает нас великими. 

 «Соделались причастниками Божеского естества, 

удалившись от господствующего в мире растления 

похотью» (2 Петр. 1:4). 
Став причастниками Божественной природы, мы 

чтим Отца Небесного, а значит, и все земные отношения. 
Возможность такого совершенного детства показана не 
только на примере Иисуса: 

 Иоанн Креститель, исполненный Святого Духа от 
чрева матери. 

 Самуил, испрошенный у Господа и посвятивший себя 

служению Ему с самого рождения. 

 Иеремия, которого Бог посвятил в пророки еще до его 

рождения. 

Все эти случаи показывают нам, что возможно и что Бог 
желает иметь для каждого ребенка. Это право по 

рождению каждого ребенка, рожденного на земле, 
право, приобретенное для нас Христом и ставшее 

возможным для каждого в Нем. Каждый ребенок, 
рожденный с меньшими возможностями, был лишен своего 

права и получил вред (ущерб). 

Признание этих фактов не позволит ни одному 
родителю откладывать обучение своего ребенка. Боль-
шинство родителей считают, что ребенок не способен  

к обучению до четырех или пяти лет. Удивительно, как 
много может понять младенец на руках! Подумайте о том, 

какой широтой ума обладал Иисус, образцовый ребенок,  
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в двенадцать лет, и вы поймете, что Его ум, должно быть, 

начал развиваться в очень раннем возрасте. 
Кто-то спросит, как рано следует исправлять ребенка. 

Ответ: как только он станет достаточно взрослым, чтобы 

проявить свою волю. «Но это было бы жестоко!» – кто-то 
скажет. 

Нет; это не жестокость, а доброта. Наставления 

должны соответствовать возрасту. Чем младше ребенок, 

тем легче его обучить правильному поведению. Жестокость 
проявляется только в пренебрежении этим обучением 

до тех пор, пока ребенок не достигнет возраста, когда 
становятся необходимы суровые меры и когда даже они 
не помогают. 

 «Наставь юношу при начале пути его: он не 

уклонится от него, когда и состарится» (Притч. 22:6). 
Это безоговорочное обещание. Если человек сбивается 

с пути, мы можем быть уверены, что он не получил 

должного воспитания в детстве. Бог ожидает, что ребе-
нок каждого христианина вырастет Его собственным 
ребенком. Он должен быть обучен признавать авторитеты. 

Усвоив принципы послушания, он будет повиноваться Богу. 
Но если мы потерпели неудачу в этом, не стоит 

отчаиваться. Бог дает нам возможность искупить 

прошлое; Он прощает грехи невежества, неверия  
и пренебрежения и спасает то, что было потеряно. Хотя 

мы лишились права первородства, нам не нужно 

унывать, потому что новое рождение отменяет все 

недостатки первого рождения. 
Мы – наследники Бога, Который берет на Себя заботу  

о нашем воспитании, вдыхает в нас Свою жизнь и характер  

и руководит нашим образованием. Давайте же почтим Его 
верой в Его обетования, и Он удостоит нас Своего спасения. 
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Глава 6. Шестая заповедь 

 «Не убивай» (Исх. 20:18). 

Вполне вероятно, что большинство из тех, кто читает 
эту заповедь, будут склонны сказать: «Этого я придер-
живался с юности». 

Число людей, которые со злым умыслом или силой 

лишают жизни ближних, сравнительно невелико, и поэтому 

среди большинства людей, несомненно, существует 

ощущение, что эта заповедь их особо не касается. 
Они, конечно, признают, что она правильная, но не 

думают, что когда-либо попадали под ее осуждение; они не 

сознают того, что у них когда-либо возникало желание 
убить кого-либо, и поэтому полагают, что в их понимании 
эта заповедь не имеет к ним никакого отношения. 

Но мы снова должны напомнить о том, что заповедь 

очень обширна, и эта не менее обширна, чем предыдущие. 
Заповедь обращена ко всем, и поэтому она необходима для 

всех, ибо Бог никогда не говорит напрасно. 

Как только мы используем синоним для слова «убить», 
мы начинаем немного понимать широту заповеди: «Не 

убивай». Это выражение настолько распространено, что мы 

почти не задумываемся над ним; но мы можем сказать: не 
лишай жизни, что означает то же самое только другими 

словами, и мы сразу же получим более широкое 

представление. Как много в нем содержится, мы узнаем 
дальше. 

Корень убийства 

О Христе было предсказано, что Он «возвеличит  

и прославит закон» (Ис. 42:21). В 5-й главе Евангелия от 

Матфея мы видим, как Его учение возвеличивает закон. Он 
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сказал: «Вы слышали, что сказано древним: “не убивай, кто 

же убьет, подлежит суду”. А Я говорю вам, что всякий, 
гневающийся на брата своего напрасно (без причины, KJV), 

подлежит суду; кто же скажет брату своему: “рака”, 

подлежит синедриону; а кто скажет: “безумный”, подлежит 
геенне огненной» (Мф. 5:21, 22). 

Обратите внимание, что слова «напрасно» или «без 

причины» в оригинале отсутствуют; поэтому утверж-

дение абсолютно: всякий, кто гневается на брата своего, 
виновен в убийстве. 

Иисус не пренебрегает учением прежних времен; Он 
Сам – Начало, и Он пришел, чтобы прояснить то, чему учили  
с самого начала. Он не хотел сказать, что заповедь «не 
убивай» была неполной и что Он давал нечто лучшее  

и большее, но Он показал ее полноту, что слова «не убивай» 
означают «не гневайся». 

 «Любовь есть исполнение закона» (Рим. 13:10). 

 «Любовь… не раздражается» (1 Кор. 13:5). 
Бог видит не так, как человек; человек смотрит на 

внешность, а Бог – на сердце. В каждом случае грех 

заключается не в самом поступке, который человек 
может увидеть, а в том состоянии человека, которое 

привело его к этому поступку. Пока корень, из которого 

произрастает убийство, находится в сердце, человек 
считается убийцей. 

Люди, естественно, классифицируют грехи по разным 

категориям, и в истории отступнической церкви от людей 

требовали покаяния в соответствии с признанной степенью 
вины. Некоторые грехи классифицировались как 
простительные, а другие – как смертные. За одни грехи 

можно было получить удовлетворение, заплатив 
небольшую сумму, а другие можно было искупить только 
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огромным количеством сокровищ или трудов. Это просто 

религия человеческой природы. 
Некоторые грехи были менее популярны, чем другие; за 

одни грехи грешник подвергается изгнанию, а другие не 

влияли на положение человека в обществе, но могли даже 
дать ему возможность попасть туда, что считается «лучшим 
обществом». 

Но в Писании нет никаких свидетельств того, что 

Господь так оценивал грех. У нас нет оснований полагать, 
что Он признает различие, сделанное человеком: убийство 

первой степени или второй степени. 
 «Грех есть беззаконие» (1 Ин. 3:4). 
 «Ибо возмездие за грех – смерть» (Рим. 6:23). 
В этом заключается вся суть дела. 

Мы не умаляем вину за убийство, но показываем, где 
кроется грех. Тот, кто лишил жизни другого человека, 
совершил ужасный поступок, но он не обязательно является 

более виновным, чем тот, кто сделал что-то, на что мир не 
смотрит с таким презрением. 

Давайте рассмотрим вопрос о гневе. Кто не испытывал 

гнева? Действительно, часто считается, что проявление 
гнева – это признак силы духа и характера, а тот, кого 

нельзя спровоцировать на гнев, – простофиля и лишен 

честолюбия. 
Но на самом деле гнев – это короткое безумие,  

и поддаваться ему, как и любой другой страсти, – 

признак слабости, а не силы. Сколько убийств произошло 

из-за ссор, возникших по какому-то пустяку. Два друга 
спорят, они оба вспыльчивы, и один обижается на что-то, 
сказанное другим; затем они теряют контроль над собой  

и оба наносят друг другу удары. В их временном безумии 
наносится кем-то сильный удар, и один из них погибает. 
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Затем наступает пробуждение: этот человек никогда 

бы не совершил такого поступка, если бы знал, что 
делает, но он был так зол, что не понимал, что делает. 

Сколько раз это приводилось в оправдание поступков; и это 

правда, ведь человек в таком состоянии не владеет собой. 
В каком-то смысле убийство, совершенное в таких 

условиях, – это несчастный случай; оно точно не было 

преднамеренным. Тем не менее человек все равно убийца. 

Вина лежит не в ударе, который был нанесен в момент 
бессознательности, а в той предрасположенности, кото-

рая сделала этот удар возможным. 
Пусть каждый, кто когда-либо был настолько зол, что на 

мгновение потерял контроль над собой, помнит: в этот 
момент он мог лишить человека жизни, и тот факт, что 

он мог это сделать, и только случайность или милость 
Божья уберегли его от этого поступка, показывает, что 
он действительно был виновен в возможном убийстве. 

Эта ужасная мысль должна быть принята близко к сердцу  
и послужить действенным предостережением против того, 
чтобы поддаваться страстям.  

Возьмем случай с первым в истории убийством. Тайна 
его раскрыта: «Ибо таково благовествование, которое вы 

слышали от начала, чтобы мы любили друг друга, не так, 

как Каин, который был от лукавого и убил брата своего. А за 
что убил его? За то, что дела его были злы, а дела брата его 

праведны» (1 Ин. 3:11, 12). 

Вы знаете эту историю. Каин и Авель принесли жертву 

Господу: Авель был принят, Каин отвергнут. Какое злое 
качество пробуждается, когда человек видит, что другой 
предпочтительнее его? Это ревность. Каин убил Авеля, 

потому что завидовал ему. Любое чувство ревности или 
зависти – это семя убийства. 



Э. Дж. Ваггонер 

76 

Более того, как гнев, так и ревность не просто ведут  

к убийству, но и являются им. Каждый, кто чувствует 
себя уязвленным из-за того, что кого-то другого 

чествуют, а его обходят стороной; каждый, кто чувствует 

себя подавленным или угрюмым из-за того, что с ним не 
обращаются так, как он считает нужным, нарушил 
заповедь, которая гласит: «Не убивай». 

Это ясно следует из последнего процитированного 

текста, взятого в связи с обсуждением вопроса о любви. 
 «Любовь не делает ближнему зла» (Рим. 13:10). 

 «Любовь… не ищет своего» (1 Кор. 13:5). 
Любовь предпочитает другого по чести; а где нет 

любви, там убийство. Прочитайте еще раз стихи, 
процитированные из 1 Ин.: «Ибо таково благовествование, 

которое вы слышали от начала, чтобы мы любили друг 
друга, не так, как Каин, который был от лукавого и убил 
брата своего». Здесь говорится не о том, что такое любовь,  

а о том, чем она не является. Любовь противоположна 
духу, который проявлял Каин. Тот, кто не подчиняется 
закону любви, приравнивается к Каину, который был от 

лукавого и убил брата своего.  
Далее это показано на примере Иосифа и его братьев. 

Иосиф пользовался особым расположением отца и благо-

даря своему возвышенному характеру был принят в его 
доверие больше, чем его братья. Когда они увидели, что он 

пришел к ним с добрым поручением, они сказали: «Вот, идет 

сновидец; пойдем теперь, и убьем его» (Быт. 37:19, 20). 

На самом деле они не лишили его жизни, но были 
удержаны от нее Рувимом лишь из соображений 
целесообразности. По сути они убили его. Они продали его 
в Египет только потому, что думали, что таким образом 
избавятся от него так же эффективно, как пролитием его 
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крови. Это была естественная работа зависти, ибо мы 
читаем: «Патриархи, по зависти, продали Иосифа в Египет; 
но Бог был с ним» (Деян. 7:9). 

Зависть, которая является, сестрой ревности, также 
является убийством. Каждый, кто завидует другому, из-за 
его доброты или удачи, нарушает заповедь «не убивай». 

«Откуда войны?» 

Давайте рассмотрим еще один вариант развития 
событий, связанных с нарушением этой заповеди. Писание 
спрашивает: «Откуда у вас вражды и распри?» (Иак. 4:1), 
«откуда войны и сражения между вами?» (пер. KJV). 

И ответ будет дан такой: «От вожделений ваших, 
воюющих в членах ваших» (там же). 

Далее Слово продолжает: «Желаете – и не имеете; 
убиваете и завидуете – и не можете достигнуть; препи-
раетесь и враждуете – и не имеете, потому что не просите» 
(стих 2). 

Нет ничего более распространенного, чем война  
и воинский дух. На войну не смотрят с отвращением даже 
большинство исповедующих христианство, и во многих 
случаях она даже воспринимается как то, что нужно 
прославлять. 

В каждой войне, в каждой газете и почти с каждой 
кафедры при любой провокации со стороны любой другой 
нации звучит слово «война». Если война не пропаган-
дируется и не желается, то ее возможность, по крайней 
мере, рассматривается, и все же люди, которые так 
говорят и думают, были бы шокированы обвинением  
в нарушении шестой заповеди. 

Но в чем состоит война? Из борьбы и убийства;  
а убийство запрещено шестой заповедью. Конечно, не может 
быть войны, если никто не убит и нет намерения убивать.  
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 «Любовь не делает ближнему зла; итак, любовь есть 

исполнение закона» (Рим. 13:10). 
Спаситель сказал: «Любите врагов ваших» (Мф. 5:44),  

а любовь не может быть совместима с убийством. 

Война происходит от вожделений, которые воюют  
в людях. Война, в которой гибнут тысячи людей, 
происходит из того же источника, что и убийство одного 

человека, и является просто умножением одного случая. 

Один человек завидует удаче другого, завидует тому, что 
другой достиг отличия, которого нет у него, желает 

получить имущество, которое есть у другого, злится на него 
из-за неуважительного или презрительного высказывания 
и убивает его. 

Так бывает и с народами: они вступают в войну, потому 

что один из них использовал недипломатичный язык и не 
хочет его отменить. Один получает преимущество над 
другим в торговле; один приобретает территорию, которую 

другой хочет или на которую претендует как на свою 
собственную по праву. И вот они вступают в войну, 
тысячи людей погибают, а мир и церковь вместе 

восхваляют славные деяния, которые были совершены. 
Тем временем человека, убившего другого, вешают или 

строго наказывают. 

Все это время заповедь гласит: «Не убивай», и никакая 
казуистика или рассуждения не могут примирить войну  

с этой заповедью, поскольку если не правильно убивать 

одного человека, то очевидно, что не может быть 

правильным убивать тысячу. 

Что включает в себя самооборона 

Некоторые скажут: «Но мы никогда не являлись 

агрессорами; мы не воюем, кроме как в целях самообороны, 
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для защиты своих прав, и мы не верим в борьбу или войну 

при любых других условиях или обстоятельствах». 

Кажется, почти все признают, что люди должны 

защищать себя и свои права, хотя у нас есть уверенность  

в том, что: «Господь поддержит дело угнетенных, и право 

бедных» (Пс. 139:13, пер. KJV). 

И Он говорит: «Я воздам, говорит Господь» (Рим. 12:19). 

Кто думает, что должен защищать себя или мстить за 

свои обиды, тот берет на себя дело, которое принад-

лежит только Богу, и показывает, что он считает себя 

способным справиться со своим делом лучше, чем 

Господь. 

Давайте посмотрим, что написано в законе. Иисус 

сказал: «Вы слышали, что сказано: “око за око и зуб за зуб”.  

А Я говорю вам: не противься злому. Но кто ударит тебя  

в правую щеку твою, обрати к нему и другую» (Мф. 5:38, 39). 

Тот, кто посмотрит на эти слова, «око за око и зуб за 

зуб», обнаружит, что они не адресованы отдельным людям, 

а были правилом, которым руководствовались судьи  

в делах, которые они рассматривали. Весь тот закон (ред.: 

постановления Моисея), частью которого являлись эти 

слова, был дан израильтянам только за их неверие и за 

то, что они отвергли Бога как единственного Царя  

и Судью. 

В этом, как и во многом другом, мы должны верить, что 

«сначала не было так» (Мф. 19:8), и работа Христа всегда 

заключается в том, чтобы вернуть людей к началу,  

к Себе. Слова Христа «Я говорю вам: не противься злому», 

взятые в этой связи, показывают, что Его последователи 

не должны прибегать даже к тому закону. Именно это 

имеет в виду Христос, как показывает следующий стих:  
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«И кто захочет судиться с тобою и взять у тебя рубашку, 

отдай ему и верхнюю одежду» (Мф. 5:40). 

Тем более не следует брать на себя инициативу  

и подавать на другого в суд. А поскольку даже 

«законные» меры самообороны запрещены Евангелием, 

которое является откровением заповеди, то очевидно, 

что человек не имеет права брать все в свои руки  

и делать что-либо для самообороны. 

Очень часто можно услышать, как это учение называют 

непрактичным, но бремя защиты Господа не возложено 

на нас. Он знал, что говорил, и имел в виду то, что говорил,  

а Его собственная жизнь служила примером Его учения. 

Когда вооруженный отряд вышел, чтобы взять Его 

силой, и Петр рьяно взялся защищать Его, Он обличил его, 

сказав: «Взявшие меч, мечом погибнут» (Мф. 26:52). 

Если и был когда-нибудь случай, когда права были 

нарушены, когда самозащита против несправедливости, 

угнетения и насилия была бы оправдана, то это был 

именно тот случай. Но Христос продемонстрировал Свое 

собственное учение, оставив нам пример. 

 «Будучи злословим, Он не злословил взаимно; 

страдая, не угрожал, но предавал то Судии Праведному»  

(1 Петр. 2:23). 

Кто-то наверняка готов задать вопрос: «Что бы вы 

сделали, если бы на вас напал грабитель и потребовал 

деньги или жизнь?» 

Нам никогда не нужно откладывать решение 

проблем на будущее или рассуждать о том, как можно 

исполнять заповеди Христа в тех или иных условиях. 

Если мы верим, нам будет дана благодать на время 

нужды. 



Закон жизни 

81 

В предполагаемом случае кажется совершенно очевид-

ным, что мудрость заключается в том, чтобы отдать деньги 

и спасти жизнь. Но если кто-то сопротивляется в таком 

случае, давайте сравним его с грабителем. Если человек 

противится расстаться с деньгами, грабитель может убить 

его и забрать деньги. В этом случае грабителя по праву 

можно назвать убийцей. Это подлое убийство, он лишил 

свою жертву жизни за ничтожную сумму денег. 

Но предположим, что грабитель не преуспел в этом деле; 

предположим, что его намеченная жертва оказалась 

быстрее или сильнее, и жертва убивает грабителя; разве 

тогда жертва не убийца? Он убил человека только ради 

денег. Грабитель убил бы его, чтобы получить деньги,  

а он убивает грабителя, чтобы их сохранить. В любом 

случае это будет жизнь, отнятая за деньги. Кто может 

сказать, что один из них менее виновен, чем другой? В таком 

виде самозащита не кажется уже столь привлекательной,  

не так ли? 

Но возражающий может сказать, что человек убивает 

грабителя не за деньги, а чтобы спасти свою собственную 

жизнь. Хорошо, пусть так. Тогда человек берет на себя 

ответственность решать, кто должен умереть, а кто должен 

жить. Он исходит из того, что его собственная жизнь 

стоит больше, чем жизнь грабителя, и берет дело в свои 

руки, выступая одновременно в роли судьи и палача. Нам 

есть над чем задуматься. 

В заповеди не сказано: «Не убивай, кроме как в целях 

самозащиты или при провокации»; «Не убивай никого, 

кроме вора, или очень плохого человека, или того, кто, по 

твоему мнению, не годится для жизни». Исключений нет: ты 

не должен убивать. 
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Весь вопрос самообороны или отстаивания своих прав 

решается утверждением: «Любовь не ищет своего». Защита 
своих прав свидетельствует об отсутствии любви; где 

нет любви, там есть ненависть, а ненависть – это 

убийство, поэтому мы не можем избежать вывода, что 
самооборона – это убийство. 

Заповедь «не убивай» запрещает насилие в любой 

форме и степени. Сколько бы возражений ни возникало, 

факт остается фактом: эту заповедь легко исполнить, если 
в сердце живет любовь к Богу: «Ибо это есть любовь  

к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его; и заповеди Его не 
тяжки» (1 Ин. 5:3). 

Закон трудно и невозможно соблюдать только тогда, 
когда Закон Божий не занимает места в сердце. Нет 

такой глубины жестокости, на которую не была бы 
способна человеческая природа, если на нее не влияет 
закон Божий; и нет такой меры праведности, которая 

была бы невозможна там, где эта любовь полностью 
господствует. 

Смертоносное оружие 

Существуют различные виды оружия, с помощью 

которого совершается убийство. Можно использовать нож 
или яд, и среди ядов есть такие, которые хуже других. Наш 

язык объявлен таковым: «Неудержимое зло; он исполнен 

смертоносного яда» (Иак. 3:8). 

О природе невозрожденного человека сказано следую-
щее: «Яд аспидов на губах их» (Рим. 3:13). 

Кто может сказать, что отравить человека языком менее 
грешно, чем отравить его мышьяком? Господь сказал: «Не 
ходи переносчиком в народе твоем и не восставай на жизнь 

ближнего твоего. Я – Господь» (Лев. 19:16). 
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Несколько неосторожных слов могут отравить всю 

жизнь человека. Пострадает не только тот, о ком говорят, но 
и тот, кому повторяют злую историю, и он может быть 

уничтожен навечно в результате ее влияния. И зло не 

только не уменьшается, но даже усугубляется тем, что зло,  
о котором сообщают, является правдой. Поэтому мы 
должны самым серьезным образом молиться: «Положи, 

Господи, охрану устам моим, и огради двери уст моих»  

(Пс. 140:3). 

Точная заповедь 

Закон гласит следующее: «Не враждуй на брата твоего  

в сердце твоем; обличи ближнего твоего, и не понесешь за 

него греха» (Лев. 19:17). 
Ненависть – это убийство; отсутствие любви – это 

ненависть; и здесь мы видим, что тот, кто сознательно 

позволяет своему ближнему оставаться в грехе, не 
стремясь спасти его, не любит его. Это считается 
ненавистью, и поэтому он убийца. 

 «Любовь познали мы в том, что Он положил за нас 
душу Свою: и мы должны полагать души свои за братьев»  

(1 Ин. 3:16). 

Братья, о которых здесь идет речь, – это не только те, 
кто находится в непосредственном общении с нами, но и все 

человечество, ибо Христос, отдавший Свою жизнь ради 

спасения мира, сказал: «Буду возвещать имя Твое братьям 

моим» (Пс. 21:23, см. также Евр. 2:12). 
Он имел в виду и тех, кто был ненавистен, кто ненавидел 

Бога и друг друга. Он пришел как живое воплощение 
закона, и Его миссия заключалась в спасении жизни. В этом 
мы видим, что закон не отрицательный, а положительный; 

он требует не просто воздерживаться от того, чтобы 
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лишать жизни, а делать все возможное для ее спасения: 

«Никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем 
пребывающей» (1 Ин. 3:15). 

Это учит нас, что только благодаря признанию  

и осознанию вечной жизни мы удерживаемся от нарушения 
заповеди. Эта жизнь, пребывающая в нас, помогает нам 
познать святость жизни, и, когда мы видим, что наш брат 

идет по пути, ведущему к смерти, мы побуждаемы 

отдать себя, чтобы спасти его. 

Священность жизни 

Священность заповеди становится очевидной, когда мы 

осознаем, что жизнь – это дар Бога, она исходит от Него, Он 

ее источник. Жизнь так же священна, как и Бог, потому что 
Он – наша жизнь. Поэтому тот, кто хочет уничтожить 

жизнь, уничтожил бы и Бога, если бы это было 

возможно. Это всего лишь еще одно подтверждение истины 
Писания о том, что «кто делает грех, тот от диавола, потому 
что сначала диавол согрешил» (1 Ин. 3:8). 

 «Он был человекоубийца от начала» (Ин. 8:44). 
Он поставил себя в оппозицию к Богу, и хотя он не убил 

Господа, поскольку не мог убить Его, тем не менее он был 

убийцей с самого начала, потому что в его сердце было 
убийство; и этот факт был продемонстрирован, когда он 

подстрекал князей мира сего убить Князя жизни. 

Жизнь не принадлежит нам, чтобы давать или брать 

ее. Повеление «не убивай» является абсолютным, и мы не 

имеем права лишать себя жизни в той же мере, как и своего 

ближнего. Причина в том, что это священное доверие от 

Бога. Когда человек убивает другого, он лишает его 

жизни на время. Он может сократить свою жизнь на годы,  

а может лишить свою жертву всего лишь нескольких 
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мгновений жизни. Но даже если убитому оставалось жить 

всего пять минут, его поступок является таким же 

убийством, как если бы у него было еще в запасе пять лет.  

Эта истина применима как к отношениям с самим собой, 

так и с другими людьми. Тот, кто низкими поступками, 

пренебрежением или злоупотреблением Божьими 

дарами сокращает свою собственную жизнь, прямо 

нарушает заповедь «не убивай». 

Какая священная ответственность лежит на каждом 

человеке – верой закрепить за собой вечную жизнь, 

используя все средства, данные Богом для поддержания 

жизни, и отвергая все греховные похоти, воюющие против 

души – против жизни. Беречь свое тело и здоровье – такая 

же священная обязанность, как и хранить душу от греха. 

Человек, который наносит вред телу другого, 

справедливо считается преступником. Но его собственное 

тело так же священно, как и тело другого, и на самом деле не 

менее священно. 

 «Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего  

в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не 

свои?» (1 Кор. 6:19). 

 «Если кто разорит храм Божий, того покарает Бог: 

ибо храм Божий свят; а этот храм – вы» (1 Кор. 3:17). 

Поэтому наносить вред своему телу или сознательно 

пренебрегать любыми средствами, направленными на его 

укрепление, значит осквернять храм Божий, а значит, 

грешить против Бога. 

Соработники Бога 

Мы трудимся вместе с Богом; Бог берет нас  

в соработники Себе в деле Его жизни. Каждый человек – 
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часть русла реки жизни; поток, исходящий из сердца 

Божьего, течет через каждого, кто не препятствует Ему. 

Христос, дающий живую воду, говорит, что живая вода 
будет течь из каждого верующего (Ин. 7:38). Наделяя 

человека способностью продлевать свой род, Бог делает 

человека Своим соработником в деле распространения 
жизни. Тот, кто злоупотребляет этим даром, или любым 
способом лишает себя возможности или перспективы 

жизни, или любым способом делает себя неспособным дать 
максимально полную жизнь своему потомству, прямо 
виновен в нарушении заповеди «не убивай». Жизнь 

удивительно священна, и страшно грешно с ней шутить. 
Если бы мы не видели ничего, кроме этой стороны 

вопроса, то вполне могли бы воскликнуть: «Кто же может 
спастись?» Мы все «согрешили и лишены славы Божией» 

(Рим. 3:23). Но есть надежда: «Если Ты, Господи, будешь 

замечать беззакония, – Господи! кто устоит? Но у Тебя 
прощение, да благоговеют пред Тобою» (Пс. 129:3, 4). «Но  

у Тебя прощение, чтобы боялись Тебя» (пер. KJV). 
И здесь мы утешаемся знанием того, что все заповеди 

Божьи – это обетования, и чем больше заповедь, тем более 

великое и драгоценное обетование она содержит, – 
обетование, по которому мы становимся причастниками 

Божественной природы, «удалившись от господствующего  

в мире растления похотью» (2 Петр. 1:4). Драгоценное 

обетование! 
«Не убивай». Это уже не суровое предписание, чисто 

отрицательное по своей силе, но благословенная 

уверенность в том, что Бог по Своей бесконечной 
милости и по Своей чудесной благодати позволит потоку 
жизни течь через нас так свободно, что он восстановит 
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то, что было утрачено, и сохранит нас от всех путей 

смерти. 
Это уверенность в искуплении от любой дурной 

привычки, в спасении от любого порока, ведущего  

к гибели души и тела. И не только это, но и то, что мы 
будем спасены от того, что не станем распространителями 
того потока, который заставляет все живое увядать. Так 

давайте же сразимся в доброй борьбе за веру и укрепимся  

в вечной жизни. 
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Глава 7. Седьмая заповедь 

 «Не прелюбодействуй» (Исх. 20:14). 

Теперь мы переходим к седьмой заповеди. Прежде чем 
приступить к ее более детальному рассмотрению, 
нелишним будет обратить внимание на ее место среди 

Десяти заповедей. 

Порядок заповедей 

Задумывались ли вы о том, что порядок заповедей не 

случаен? Случайности точно не может быть, и в их 

расположении, несомненно, должен быть урок для нас. Мы 
можем не знать всего, что в этом порядке есть, но он, 
несомненно, заслуживает изучения. 

Первая открывает Бога в Его главном атрибуте – 
Спасителе: «Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из 

земли Египетской, из дома рабства; да не будет у тебя 

других богов пред лицом Моим» (Исх. 20:2, 3). 
Он – единственный Бог, потому что только Он может 

спасти: «Я, Я Господь, и нет Спасителя кроме Меня»  

(Ис. 43:11). 
Вторая заповедь естественным образом вытекает из 

этого, ибо «невежды те, которые носят деревянного своего 

идола и молятся богу, который не спасает» (Ис. 45:20). 

В третьей заповеди мы ощущаем уверенность и силу 
Божьего имени. Мы не должны склоняться перед 
искусственными изображениями, которые ничего не значат, 

но должны принимать Его имя, и у нас есть уверенность, что 
мы не примем его напрасно или «всуе». В этом имени 
заключено все, чем Он Сам является. 

Четвертая заповедь раскрывает это имя, «ибо близко 

имя Твое; возвещают чудеса Твои» (Пс. 74:2). 
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Она показывает Господа в работе и в покое; и когда мы 

видим Его дела, мы познаем Его пути и входим в Его покой. 
От созерцания Бога как Творца мы переходим к рассмот-

рению Его как Отца. Он – всеобщий Отец, а то, что Он 

родитель человечества, – это откровение Бога, действующего 
через плоть. От почитания родителей мы должны научиться 
почитанию Бога, верховного Отца всего сущего. 

Поскольку жизнь, передаваемая от отца к сыну, – это 

жизнь, исходящая от Бога, шестая заповедь призвана 
охранять святость этой жизни.  

Затем мы переходим к седьмой заповеди, которая также 
подчеркивает святость жизни, показывая, что она должна 
быть чистой и незапятнанной. Божья жизнь – это сама по 
себе простота. Ее проявление можно увидеть в самых 

обычных вещах, с помощью которых Он передает нам все, 
что сохраняет жизнь, – в воздухе и воде. Апостол Павел 
сказал: «Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею 

прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, уклонившись 
от простоты во Христе» (2 Кор. 11:3). 

Грех Евы был первым случаем прелюбодеяния, и все 

конкретные акты прелюбодеяния с тех пор были лишь 
следствием этого. Она оставила простоту ради сложного; 

прямой путь праведности и жизни ради лабиринта греха 

и смерти. 

Начало зла 

Нам нет необходимости останавливаться на более 
грубых формах нарушения этой заповеди; они обычно 

рассматриваются не только как грех, но и как преступление, 
как посягательство на достоинство. 

Является ли грубое нарушение этой заповеди хуже, чем 

нарушение других заповедей, одному Богу известно; но 
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одно несомненно, и это то, что «заповедь весьма обширна». 

Люди обычно считают, что она запрещает кульминацию 

греха, в то время как она имеет дело именно с его началом. 

Слова Христа в Нагорной проповеди показывают духовность 

заповеди: «Вы слышали, что сказано древним: “не 

прелюбодействуй”. А Я говорю вам, что всякий, кто смотрит 

на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею 

в сердце своем» (Мф. 5:27, 28). 

Христос ничего не добавлял к заповеди, которую дал 

Сам; Он раскрывал ее широту и глубину. Его слова не имеют 

никаких ограничений. Заповедь нарушается нечистым 

помыслом или взглядом не только на женщину, которая не 

является его женой, но и на любую другую женщину. 

Похотливая мысль – это прелюбодеяние. 

Из заповеди в том виде, в каком ее изложил Христос, мы 

видим, что прелюбодеяние может существовать даже  

в брачных отношениях, поскольку эти отношения не 

освобождают от похотливых мыслей и нечистых поступков. 

Учреждение брака 

Бог сам учредил брак в самом начале. Когда Бог 

сотворил человека, Он сотворил мужчину и женщину и дал 

им власть, сказав: «Плодитесь и размножайтесь, и напол-

няйте землю» (Быт. 1:28) 

Это произошло еще до того, как была дана суббота. На 

шестой день Бог создал человека, последнее из всех Своих 

творений. Все животные были приведены к нему, чтобы он 

дал им имена, но среди них он не нашел ни одного, который 

бы соответствовал (подходил) ему. Не было ни одного, кто 

мог бы стать ему спутником. Тогда Бог взял у него ребро, 

сотворил из него женщину, и подвел ее к нему, и, узнав свою 
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суженую, Адам сказал: «Вот, это кость от костей моих  

и плоть от плоти моей; она будет называться женою, ибо 

взята от мужа. Потому оставит человек отца своего и мать 

свою и прилепится к жене своей; и будут двое одна плоть» 

(Быт. 2:23, 24). 

Именно после того, как союз мужчины и женщины был 

благословлен Богом и было дано повеление плодиться, мы 
читаем: «И увидел Бог все, что Он создал, и вот, хорошо 

весьма. И был вечер, и было утро: день шестой» (Быт. 1:31). 

Затем появилась суббота, седьмой день, который Бог 
благословил для блага человека. Эти два института, брак  
и суббота, пришли из Эдема и принадлежат Эдему.  

В браке, как и в субботе, мы имеем то, что при правильном 
понимании, как ничто другое приближает нас к Богу в Его 
работе. 

Истинный брак приводит людей в тесную связь  

с Господом, делая их соучастниками в Его работе. В нем мы 
имеем откровение тайны Христа в Его союзе с Церковью. 

Апостол Павел, процитировал слова из 2-й главы книги 

Бытие: «Будут двое одна плоть», и он добавляет: «Тайна сия 
велика; я говорю по отношению ко Христу и к Церкви»  
(Еф. 5:32). 

И он говорит, что мужья должны любить своих жен, как 

и Христос возлюбил Церковь, и что муж должен питать  
и лелеять жену, как Господь Церковь, «потому что мы члены 

тела Его, от плоти Его и от костей Его» (стих 30). 
Брак призван научить нас спасительному союзу 

Христа с нами; но этот институт был настолько извращен, 
что в целом он не является истинным откровением 

Христа. Сначала мы должны узнать от Христа, каким 
должен быть брак, и тогда брак, в свою очередь, откроет нам 

больше о Господе, чем если бы мы могли узнать без него. 
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Терпение любви 

В том, что даже «Христос не Себе угождал» (Рим. 15:3), 

есть целый мир наставлений для нас. Он возлюбил Церковь 

и отдал Себя за нее. Однако Он не принуждает никого;  

Он бесконечно и постоянно жаждет ответа на Свою любовь, 

Он терпелив и Он терпит. Он стоит у двери и стучит, давая 

нам понять, что любит нас вечной любовью, но Он ничего 

не сделает без нашего согласия. Он не будет давить на 

нас Своим вниманием.  

Его долготерпеливая, снисходительная любовь, всегда 

молящая и все же ожидающая, является самой чудесной во 

вселенной. Тот, кто познал любовь Христа к себе, поймет, 

с какой нежной заботой следует относиться к жене. 

Организация брака 

Чтобы понять истину о чем-либо, мы должны 

обратиться к его началу. Когда ученики задали Иисусу 

вопрос о браке и разводе, ссылаясь на некие постановления, 

данные Моисеем, Иисус сказал, что они были даны по 

жестокосердию их сердец, «сначала не было так» (Мф. 19:8); 

затем Он процитировал слова из книги Бытие: «Не читали 

ли вы, что Сотворивший в начале мужчину и женщину 

сотворил их? И сказал: посему оставит человек отца и мать  

и прилепится к жене своей, и будут два одною плотью, так 

что они уже не двое, но одна плоть. Итак, что Бог сочетал, 

того человек да не разлучает» (Мф. 19:4–6). 

Если мы хотим узнать, как именно должен быть устроен 

брак, мы должны обратиться к истории тех браков, которые 

Бог планировал и контролировал. Когда Бог хотел найти 

спутницу жизни для Адама, Он создал женщину и «привел ее 

к мужчине». Здесь не было никакой ошибки; эта пара была 
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создана друг для друга, и оба признали этот факт и были 

удовлетворены. 

Другой яркий пример можно найти в случае с браком 
Исаака. Он был ребенком обетования, наследником 

обетования, данного Аврааму, и его жизнь была в гармо-

нии с этим фактом. Ему было сорок лет, но даже в этом 
возрасте он не выбрал себе жену. 

Даже исповедующие христианство люди не стесняются 

проявлять дешевое остроумие в отношении Исаака, говоря, 

что они не хотели бы, чтобы родители выбирали за них; но 
следует помнить, что Авраам не выбирал жену для 

Исаака. Выбор сделал Сам Бог. 
Прочитайте прекрасную историю в 24-й главе книги 

Бытие. Испытанный слуга Авраама, имевший ту же веру, что 

и его хозяин, был послан на поиски той, которую Бог избрал 
для Исаака. Слуга сказал: «Может быть, не пойдет женщина 

со мною» (Быт. 24:39). 

Авраам ответил: «Господь, пред лицом Которого я хожу, 
пошлет с тобою Ангела Своего и благоустроит путь твой» 
(стих 40). 

Так и случилось. Пройдя немалое расстояние, слуга 

остановился у колодца и взмолился Господу, чтобы Он 
показал ему, какая из девиц, пришедших набрать воды, 

предназначена для сына его господина. Он не молился 

вслух, но говорил в сердце своем, и не успел он закончить 

молитву, как просимое им знамение было дано. 
Все было устроено Господом, и родственники Ревекки, 

как и сама Ревекка, поняли это. «И отвечали Лаван и Вафуил, 
и сказали: от Господа пришло это дело; мы не можем сказать 
тебе вопреки ни худого, ни доброго; вот, Ревекка пред 

тобою; возьми ее и пойди; пусть будет она женою сыну 
господина твоего, как сказал Господь» (стихи 50, 51). 
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И Ревекка, когда ее спросили, пойдет ли она сразу, 

сказала: «Пойду». Затем был обратный путь, и слуга 
рассказал Исааку обо всем, что он сделал, и Исаак привел ее 

в шатер своей матери Сарры и взял Ревекку.  

 «И она сделалась ему женою, и он возлюбил ее» 
(стих 67). 

 «Мы, братия, дети обетования по Исааку» (Гал. 4:28). 

Как и Адам, мы – новые творения. Поэтому в этих двух 

случаях мы имеем представление об истинном 
христианском браке, о таком браке, который будет эффек-

тивной защитой от нарушения седьмой заповеди. 

Кто выбирает? 

Но кто-то скажет: «Как нерадостно, когда нет 
ухаживаний, нет занятий любовью». 

Что ж, удовлетворенность всю жизнь после брака 

гораздо лучше, чем короткое удовлетворение до него. 
«Ухаживание» и «занятие любовью» – это термины, которые 
не должны использоваться среди христиан. Любовь нельзя 

создать, ибо она от Бога и существует от вечности. Мы 
можем только позволить Ему пролить ее в наши сердца 

Своим Святым Духом (Рим. 5:5). 

Тот, кто пытается создать любовь, в лучшем случае 
может произвести лишь ее подделку. А там, где Богу 

позволено направлять и указывать на Его выбор, нет 

необходимости в ухаживании. Мы много слышим о ереси, 

которая означает выбор в пользу самого себя. Бог – 
единственный, кто обладает мудростью и правом 

выбора. Тот, кто выбирает сам, будь то в вопросах брака 
или чего-либо еще, – настоящий еретик. Такой поступок 
свидетельствует о недоверии к Богу; на самом деле это 

является нарушением первой заповеди. 
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Когда все животные были приведены к Адаму, чтобы он 

дал им имена, он не смог найти среди них подходящего ему 
помощника, но, когда Бог привел к нему Еву, он признал ее 

своим дополнением. Представьте себе, если бы Адам, 

выбрал одно из тех созданий, что прошли перед ним, вместо 
того чтобы ждать ту, которую Бог создал для него? Именно 
по этой причине во многих браках так много животного  

и так мало духовного. 

Перед каждым открываются безграничные возмож-
ности, когда Богу позволено распоряжаться жизнью. Оба 

будут знать, что Бог свел их вместе, так же точно, как они 
знают, что Он – их Создатель. Обычно говорят, что путь 
истинной любви никогда не бывает гладким; но, когда двое 
любят в Господе, их доверие друг к другу равно доверию 

к Богу, а уверенность в их взаимной любви равна 
уверенности в прощении грехов. 

 «Познал я, что всё, что делает Бог, пребывает вовек: 

к тому нечего прибавлять и от того нечего убавить, – и Бог 
делает так, чтобы благоговели пред лицом Его» (Еккл. 3:14). 

Верность Богу – защита от прелюбодеяния 

Хотя мы являемся Божьим потомством, Он говорит:  

«Я сочетался с вами» (Иер. 3:14). Ева была потомством 
Адама, но она была замужем за ним. Так и мы должны 

осознавать себя соединенными с Богом каналами для 

потока жизни от Бога и проявлять усердие, чтобы сохранить 

этот поток незагрязненным. 
Совершение прелюбодеяния, извращение этой 

жизни – это прежде всего грех против Бога, настолько, 
что любой другой ущерб, нанесенный какому-либо 
человеку, затмевается грехом против Бога. Давид, говоря  

о своем грехе, связанном не только с тем, что он взял в жены 
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жену Урии, но и с тем, что приказал его убить, сказал: «Тебе, 

Тебе единому согрешил я и лукавое пред очами Твоими 
сделал» (Пс. 50:6). 

Иосиф, когда его искушала жена Потифара, напомнил ей 

о том, как сильно доверял ему его хозяин, предоставив ему 
абсолютное управление своим хозяйством; и вместо того, 
чтобы сказать, как можно было бы ожидать, что он не может 

совершить такое преступление против своего господина, он 

сказал: «Как же сделаю я сие великое зло и согрешу пред 
Богом?» (Быт. 39:9). 

Поэтому нам нужно только постоянно держать Бога 
перед глазами и быть верными Ему, позволяя Его жизни 
течь через нас, и тогда не будет никакой опасности, что мы 
причиним вред какому-либо человеку на земле. 

Плоть против духа 

То, что мы являемся Божьим потомством, – истина  
в полном смысле этого слова, ибо не может быть жизни, 
кроме как от Него: «Мы Им живем и движемся  

и существуем» (Деян. 17:28). 
Поэтому очевидно, что Бог по праву должен иметь 

главный контроль над появлением на свет каждого 

нового существа. В противном случае происходит 
нарушение заповеди. Это ясно из следующего места 

Писания: «Прелюбодеи и прелюбодейцы! не знаете ли, что 

дружба с миром есть вражда против Бога?» (Иак. 4:4). 

 «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит 
мир, в том нет любви Отчей» (1 Ин. 2:15) 

Любовь к миру, союз с миром, таким образом, 
является самой сутью прелюбодеяния, как такового 
запрещенного заповедью. Теперь мы читаем, что «похоть 

плоти» – от мира. Отсюда следует, что все, что является 
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результатом плотского желания, а не действия Божьего 

Духа, является прелюбодеянием. 

Инструменты Бога 

Кто-то, несомненно, скажет: «А как может быть иначе, 
если мы находимся во плоти?» Очень легко может быть 
иначе, если позволить Богу поступать по-Своему. Он дал 
Христу власть над всякой плотью, но «вы не по плоти живете, 
а по духу, если только Дух Божий живет в вас» (Рим. 8:9). 

Мы должны признать наши тела местом обитания Бога, 
а все наши члены – орудиями Его праведности. Ему должно 
быть позволено и хотеть, и действовать в нас (Флп. 2:13). 
Неправедный человек должен оставить свои мысли, но 
только для того, чтобы Бог мог вложить в него Свои мысли, 
и он должен оставить свои пути, чтобы Бог мог открыть  
в нем Свои пути (Ис. 55:7–9). 

 «И всякое превозношение, восстающее против 
познания Божия, и пленяем всякое помышление в послу-
шание Христу» (2 Кор. 10:5). 

Не только в день субботний, но и во все времена мы не 
должны поступать по-своему и находить себе удовольствия. 
Уже сейчас в отдельных людях должно наступить Царство 
Божье и исполниться Его воля на земле, как на небе, чтобы  
в конце концов так было и на всей земле (Мф. 6:10). 

Теперь очевидно, что ребенок, рожденный от родителей, 
живущих в полном единении с Господом, будет рожден не 
по воле плоти, не по воле человека, а от Бога. То, что это 
возможно, видно на примере рождения Иоанна Крестителя. 
О его родителях сказано: «Оба они были праведны пред 
Богом, поступая по всем заповедям и уставам Господним 
беспорочно» (Лк. 1:6). 

Он «Духа Святого исполнится еще от чрева матери 

своей» (стих 15). 
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Читаем также: «Ибо написано: “Авраам имел двух сынов, 

одного от рабы, а другого от свободной”. Но который от 
рабы, тот рожден по плоти; а который от свободной, тот по 

обетованию» (Гал. 4:22, 23). 

И снова: «Но, как тогда рожденный по плоти гнал 
рожденного по духу, так и ныне» (стих 29). 

Здесь мы видим прямой контраст: один ребенок рожден 

от плоти, другой – от Духа; а поскольку все, кто 

принадлежит Христу, являются семенем Авраама, а в Исааке 
названо его семя, очевидно, что такое рождение, как  

у Исаака, является правом каждого ребенка и должно 
ожидаться от каждого христианского родителя. 

Мы можем упомянуть случай с Иеремией, который был 
посвящен в пророки Божьи еще до своего рождения,  

и другие, чтобы показать, что приведенные примеры не 
являются уникальными образцами. 

Сила нового рождения 

Если кто-то скажет: «Это слишком высоко, мы не можем 

достичь этого», или, признавая возможность этого, будет 
скорбеть о своих тяжких неудачах, пусть утешится знанием, 

что Бог может преизобиловать всякой благодатью и что Он 

не помнит грехов нашей юности, но удаляет их от нас, как 
восток от запада (см. Пс. 24:7; 102:12). 

Человек может родиться свыше даже в старости, 

чтобы все могли быть наследниками Бога и только Его. 

Через новое рождение мы освобождаемся от всего зла, 
унаследованного в первом рождении, и это утешение, 

которое могут иметь родители не только для себя, когда 
они думают о своем греховном наследии, но и для детей, 
которые по своему невежеству или своеволию, 

возможно, родились по плоти. 
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Божьи заповеди – это не просто отрицательные 
предписания, а положительные заверения: «Не прелюбо-
действуй». 

Это обещание, что поток Божьей жизни, если мы 
только подчинимся ему, будет течь через нас 
неоскверненным, делая нас во всех наших путях 
совершенными, как совершен Отец наш Небесный.  
Это источник, который открывается навстречу греху  
и нечистоте. Получив свободное течение через нас, он 
очищает нас от всякой скверны плоти и духа, сам 
оставаясь неоскверненным. 

Ибо силой воплощения и воскресения Христа Его жизнь, 
если мы верим, будет действовать в нас, чтобы 
победоносно поглотить смерть. Тогда мы сможем 
радоваться этой заповеди больше, чем всем богатствам,  
и, покорившись вечной жизни, начать новую жизнь, свежую 
и чистую, и найти даже на этой проклятой грехом земле 
Эдем радости. 

Надежда на вечность 

Как человек сам создает свое окружение, так происходит 
и с тем, кто является новым творением: 

 «Древнее прошло, теперь все новое» (2 Кор. 5:17). 
 «Ибо, как новое небо и новая земля, которые  

Я сотворю, всегда будут пред лицом Моим, говорит Господь, 
так будет и семя ваше и имя ваше» (Ис. 66:22). 

Поэтому Бог ожидает и гарантирует, что каждый 
ребенок истинно христианских родителей также будет 
христианином и будет жить вечно. Также обстоит дело  
и с теми, чей союз был заключен благодаря Ему: «Не будут 
трудиться напрасно и рождать детей на горе; ибо будут 
семенем, благословенным от Господа, и потомки их с ними» 
(Ис. 65:23).  
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Глава 8. Восьмая заповедь 

 «Не кради» (Исх. 20:15). 

Мало кому нужно объяснять, что врываться в магазин  
и грабить кассу – это неправильно; что кража со взломом, 
ограбление дома, карманные кражи и многое другое – это 

преступные и греховные деяния. Все это признается 

вульгарными преступлениями, и поэтому многие полагают, 

что заповеди, запрещающие подобные вещи, устарели для 

христиан и что христианство их переросло. Многие говорят, 
зачем нам заповедь «не укради»? Все знают, что воровать 

плохо. Даже дикарь своей попыткой скрыть кражу 

показывает, что он знает, что это неправильно. 
Но мы должны еще раз повторить, что эта заповедь 

очень широка и превосходит самые высокие представления 

человека о совершенстве. Хотя все, за исключением, 

возможно, некоторых, кто с младенчества приучен  
к воровству, знают, что самые грубые поступки, на которые 

обращает внимание гражданский закон, греховны, однако 

есть очень много исповедующих христианство, кто  
в своей повседневной деятельности нарушают восьмую 

заповедь без малейшего сожаления. 

Практика большинства 

Нередко люди назначают разные цены на одни и те же 
товары; выставляют один класс товаров для проверки,  
а поставляют некачественный, пользуются неосведом-

ленностью покупателя или различными другими способами 
получают больше, чем реальная стоимость продаваемой 
вещи. 

Все эти действия являются таким же настоящим 

воровством, как и кража кошелька из кармана; однако 
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таким действиям постоянно потворствуют, ссылаясь на то, 

что это «бизнес». Тот факт, что «все так делают», кажется 
многим бизнесменам, даже если они исповедуют 

христианство, достаточным оправданием для любого такого 

поступка. Похоже, они считают, что если большинство 
людей единодушно придерживаются какой-либо 
практики, то Господь будет считать ее правильной, даже 

если она сама по себе неправильна. 

На самом деле не только в отношении этой заповеди, но 
и в отношении всех остальных общий обычай или общая 

практика народа имеет первостепенное значение для 
очень многих. Обратите внимание на неправильную 
практику, и вам ответят: «Все так делают». Или представьте 
какое-нибудь требование Божественного закона, и они 

скажут: «В наше время никто так не делает», думая, что 
таким образом они решили этот вопрос. Но Господь сказал: 
«Не следуй за большинством на зло» (Исх. 23:2) 

 «Даже если рука возьмется за руку, нечестивый не 
останется ненаказанным: а семя праведных будет 
избавлено» (Притч. 11:21, перевод KJV). 

Большая часть «бизнеса» (ред.: если уже не весь), 
который делается в этом мире, – это бизнес дьявола, и он не 

выдержит испытания небесами: «Итак, во всем, как хотите, 

чтобы с вами поступали люди, так поступайте и вы с ними, 
ибо в этом закон и пророки» (Мф. 7:12). 

Методы ведения дел – зарабатывание на жизнь 

Ложное представление о том, что дело каждого 

человека – зарабатывать на жизнь, приводит к много-

численным кражам, как мелким, так и крупным. 

Конкуренция очень остра, и в бизнесе заняты многие, кто не 

имеет понимания о добре или зле, кто не боится ни Бога, ни 
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человека. Недобросовестные обычаи, которые они 

внедрили в различные сферы бизнеса, привели к тому, 

что многие христиане мало-помалу стали снижать свой 

собствен-ный стандарт. Желание конкурировать и сохра-

нить бизнес притупило их тонкое восприятие добра и зла,  

и теперь вещи, которые раньше шокировали бы их, кажутся 

правильными и необходимыми. 

Под термином «методы ведения бизнеса» люди обычно 

понимают нечто отличное от несколько старомодных 

принципов, изложенных в Библии. Считается, что бизнес  

и религия – это две разные вещи; и поскольку людей 

увещевают быть «усердными в бизнесе», они убеждают 

себя, что все, что бизнес, – правильно. Они забывают, что  

в то время, когда они «проворны в своем деле» (Притч. 

22:29), они должны пламенеть духом, служа Господу  

(Рим. 12:11). 

Единственное дело всех людей – служить Господу: 

«Выслушаем сущность всего: бойся Бога и заповеди Его 

соблюдай, потому что в этом всё для человека; ибо всякое 

дело Бог приведет на суд, и все тайное, хорошо ли оно, или 

худо» (Еккл. 12:13, 14).  

Бог ставит перед собой задачу дать нам средства  

к существованию, и только Он может это сделать. Это 

серьезная ошибка – полагать, что можно зарабатывать на 

жизнь методами, которые несут в себе смерть. Любой грех, 

любое отклонение от закона Божьего несет в себе смерть 

и может закончиться только смертью. Христос есть «путь 

и истина и жизнь» (Ин. 14:6). Поэтому только путь истины – 

путь самого Христа – может дать жизнь или, другими 

словами, дать человеку существование. 
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Неуплата долгов 

Если человек засовывает руку в чужой карман или 
кассу и берет деньги, это повсеместно признается 
воровством. Должно быть очевидно, что не меньший грех, 

если человек находит деньги, принадлежащие другому,  

и присваивает их себе. 
Точно так же, если человеку доверили деньги, чтобы он 

передал их другому, а он не сделал этого, а воспользовался 

ими сам, это тоже кража, хотя иногда ее обозначают более 
мягким термином. 

Какая же разница, если человек получил от другого 

товар или услугу, за которую ему причитается определенная 

сумма денег, а он не выплачивает долг? Как бы ни 
относились к этому люди и что бы ни говорил по этому 

поводу закон страны, факт остается фактом: это прямое 
нарушение восьмой заповеди. 

Спаситель процитировал эту заповедь: «Не кради»  
(Мк. 10:19), так – не лишай никого того, что ему 

причитается; поэтому удобный способ, которым пользуются 
некоторые люди, чтобы забыть заплатить свои долги, 

является нарушением этой заповеди. Библейский способ 

заключается в том, чтобы платить сразу же, как только 
наступил срок. 

Кто-то скажет: «Человек не может всегда иметь при себе 

средства, чтобы заплатить долг». 

Справедливо, и это подчеркивает необходимость 
апостольского предписания: «Не оставайтесь должными 

никому ничем» (Рим. 13:8). 
Если бы люди понимали, что неуплата справедливого 

долга – это нарушение Божьего закона, и если бы у них было 

правильное чувство святости закона, они бы не заказывали 

вещи, за которые не могут заплатить.  
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Вы снова можете сказать: «Я влезаю в долги только для 

удовлетворения жизненных потребностей; и если у меня 
нет еды в доме и нет денег, то я не могу видеть, как мои 

дети плачут, прося хлеба… поэтому любые средства их 

накормить приемлемы». 
Это именно тот аргумент, который некоторые люди 

используют для того, чтобы брать деньги без разрешения.  

В любом случае это отсутствие доверия Богу. Тот, кто из-за 

своей нужды берет на себя долг, который не имеет 
перспективы быть покрытым, не может осуждать кражу под 

давлением нужды. 
Если бы люди в страхе перед заповедью «не укради» 

отказывались брать долги, независимо от того, в чем они 
нуждаются, они могли бы получить удивительный опыт 

того, что Бог может сделать, чтобы удовлетворить их 
нужды. Он знает, в чем нуждаются Его дети, и Он говорит, 
«Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все 

приложится вам» (Мф. 6:33). 
Но когда люди меняют порядок, стремясь в первую 

очередь обеспечить себя, они закрывают для Бога 

возможность даровать им богатство Царства. Невозможно 
слишком сильно подчеркнуть эту особенность нарушения 

заповеди. 

Если у человека есть деньги, отложенные на какую-то 

конкретную цель, очень соблазнительно и очень легко 

использовать их на что-то другое. Например, если арендная 

плата взимается ежеквартально, единственный способ, 

которым люди с небольшим доходом могут быть готовы ее 

выплачивать, это откладывать каждую неделю 

еженедельную часть. Даже если формально арендная плата 

не должна выплачиваться до конца квартала, на самом деле 

она должна выплачиваться каждую неделю, и если деньги 
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будут потрачены на еду, одежду или, что еще хуже, на 

удовольствия, так что сумма не будет готова к дню 

квартала, это будет прямым нарушением заповеди. Человек 

присвоил то, что ему не принадлежит. Деньги, 

откладываемые неделя за неделей, принадлежат 

хозяину дома, как если бы они уже лежали в его 

кармане. Тот факт, что нам разрешено хранить их у себя 

какое-то время, не дает нам большего права 

распоряжаться ими, чем мы имели бы право 

распоряжаться равной суммой, которую другой арендатор 

доверил бы нам, чтобы мы заплатили хозяину за его счет. 

Что мы должны миру 

Писание говорит о каждом из нас: «Вы не свои»  

(1 Кор. 6:19). 

Весь закон, частью которого является восьмая заповедь, 

резюмируется в этих словах: 

 «Он сказал в ответ: “возлюби Господа Бога твоего 

всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всею крепостию 

твоею, и всем разумением твоим, и ближнего твоего, как 

самого себя”» (Лк. 10:27). 

Любовь означает служение. Тот факт, что мы не 

принадлежим себе, а принадлежим Господу, Который не 

только создал нас, но и искупил, показывает, что наше 

служение принадлежит Ему. Апостол Павел понимал это, 

когда говорил: «Ибо Ангел Бога, Которому принадлежу  

я и Которому служу, явился мне в эту ночь» (Деян. 27:23). 

Итак, закон требует, чтобы мы служили Господу всей 

душой, силой и разумом. 

Но мы не можем делать что-либо непосредственно для 

Господа. Он не нуждается в пище или одежде, и мы не 
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смогли бы обеспечить Его, если бы Он даже и нуждался.  

Но Он показал нам, как служить Ему. 

Его жизнь отдана миру, поэтому Он говорит, что 

всякое служение, оказываемое человеку, оказывается 

Ему. Нас увещевают: «Все, что может рука твоя делать, по 

силам делай» (Еккл. 9:10). 

Выполнять ежедневный труд всеми силами тела  

и разума, которые у нас есть, – делать это в страхе Божьем  

и значит любить и служить Господу всеми силами. Итак, 

апостол увещевает: «Рабы, во всем повинуйтесь господам 

вашим по плоти, не в глазах только служа им, как 

человекоугодники, но в простоте сердца, боясь Бога. И всё, 

что делаете, делайте от души, как для Господа, а не для 

человеков» (Кол. 3:22, 23). 

Сила важнее денег, поэтому если человек служит не  

в полную силу или довольствуется некачественной 

работой под любым предлогом, он так же несомненно 

виновен в мошенничестве, как если бы он утаил деньги, 

принадлежащие другому. Заповедь «не укради» требует, 

чтобы мы всегда отдавали все свои силы и делали свою 

работу наилучшим образом. Для исповедующего 

христианство человека грех и позор – делать работу 

плохо. 

Это не значит, что каждый может сразу стать 

мастером своего дела, но это значит, что человек должен 

всегда делать все, что в его силах, и всегда стремиться к 

самосовершенствованию и что он не должен 

преувеличено считать, что умеет делать то, чего на 

самом деле не умеет. Если человек, например, плотник,  

и кто-то поручает ему работу, ожидая, что он будет 

квалифицированным рабочим, а он портит работу, 
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заставляя своего работодателя нести дополнительные 

расходы из-за своей неспособности, это мошенничество. 

Люди часто оправдывают себя за халтуру, ссылаясь 
на то, что получают очень маленькую зарплату; но это не 

оправдание. Наш долг – делать все от нас зависящее, 

наилучшим образом, независимо от получаемой 
зарплаты. Мы в долгу перед Богом, а через Него – перед 
всем миром. Если мы утаиваем какую-то часть себя, мы 

виновны в грабеже. Долг уже сделан, и мы должны 
работать, признавая его. Получаемая нами зарплата 
должна рассматриваться не как эквивалент за наш труд, 

а как дар Божий. 
Труд – это жизнь, а деньги – не эквивалент жизни. 

Тот, кто работает только за то, что получает, и говорит, что 
он оказывает достаточную услугу за ту небольшую 

зарплату, которую получает, очень низко оценивает 

ценность своей жизни. Если его работа действительно 
стоит не больше тех денег, которые он получает, то он 

лишает Бога причитающейся Ему силы, а также лишает 
мир служения, которое он должен оказывать; ибо, вопреки 
распространенному мнению, что «мир должен мне дать 

существование и пропитание», на самом деле мы обязаны 
дать миру то существование и пропитание, которое Бог уже 

дал нам заранее. 

Ограбление Бога 

Есть еще одна особенность этого вопроса, о которой 
мало кто задумывается. Заповедь постоянно нарушают 
люди, которым не придет в голову взять деньги у другого 

человека, как и отрубить себе правую руку. Вы можете 
оставить им любую сумму денег без счета, и они вернут все, 
но при этом они виновны в грабеже. 
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Бог задает этот простой вопрос: «Можно ли человеку 
обкрадывать Бога?» (Мал. 3:8). 

Люди, которых Он спрашивает об этом, думают, что они 
невиновны, ибо они отвечают: «Чем обкрадываем мы Тебя?» 
(там же). 

И Господь говорит: «Десятиною и приношениями»  
(там же). 

 «Проклятием вы прокляты, потому что вы – весь 
народ – обкрадываете Меня. Принесите все десятины в дом 
хранилища, чтобы в доме Моем была пища, и хотя в этом 
испытайте Меня, говорит Господь Саваоф: не открою ли  
Я для вас отверстий небесных и не изолью ли на вас 
благословения до избытка? Я для вас запрещу пожирающим 
истреблять у вас плоды земные, и виноградная лоза на поле 
у вас не лишится плодов своих, говорит Господь Саваоф.  
И блаженными называть будут вас все народы, потому что 
вы будете землею вожделенною, говорит Господь Саваоф» 
(стихи 9–12). 

Это обличение и обетование имеет особое применение  
в настоящее время, поскольку послание относится  
к скорому наступлению дня Господня. Оно не локально  
в своем применении, но достигает конца времен. Оно 
обращено специально к тем, кто думает, что служит Господу, 
но не служит в самом главном. Если кража у человека – 
тяжкий грех, то что можно сказать о краже у Бога? 

Ограбить другого можно, только присвоив то, что ему 
принадлежит. Поэтому тот факт, что Бог обвиняет нас в том, 
что мы обкрадываем Его в отношении десятины, 
доказывает, что десятина принадлежит Ему. Об этом ясно 
сказано в Писании. 

 «И всякая десятина на земле из семян земли и из 

плодов дерева принадлежит Господу: это святыня 

Господня» (Лев. 27:30). 
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Можно возразить, что так было только в левитском 

законе. Но истина есть истина на все времена: то, что 
однажды принадлежало Господу, всегда остается Его. 

Десятина от всего, что мы получаем, принадлежит Господу,  

а не нам, даже если формально мы ее заработали и она 
выплачивается нам в виде зарплаты. 

На одну десятую часть нашего дохода мы имеем не 

больше прав, чем на деньги ближнего. Бог позволяет 

нам получить ее в свое владение, чтобы проверить, 
действительно ли мы считаемся с правами 

собственности и признаем Его владельцем всего 
существующего. 

Учение Христа о возвращении десятины 

Но нам могут сказать: «Разве Господь не порицал 

книжников и фарисеев за их скрупулезную уплату 

десятины?» 
Нет, не порицал; послушайте Его собственные слова: 

«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что даете 

десятину с мяты, аниса и тмина, и оставили важнейшее  
в законе: суд, милость и веру; сие надлежало делать, и того 

не оставлять» (Мф. 23:23).  

Вместо того чтобы сказать, что они не должны были 
давать десятину, Иисус говорит, что они должны были это 

делать, но они не должны были делать свою 

щепетильность в этом вопросе оправданием для 

пренебрежения чем-то другим. 
«Сие надлежало делать» означает «вы обязаны». 

Спаситель признал десятину принадлежащей Господу, 
сказав, что мы должны Ему. Он также говорит, что мы 
должны быть очень щепетильными в этом вопросе; ведь 

книжники и фарисеи давали десятину с трав, которые 
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имели ничтожную ценность, а Он говорит, что они должны 

были это делать. 

Десятина до дней Моисея 

Десятина была задолго до дней Моисея. Когда Иакову 

было видение Бога, когда он бежал бездомный  

и опустошенный от гнева своего брата, он сказал: «И из 
всего, что Ты, Боже, даруешь мне, я дам Тебе десятую часть» 

(Быт. 28:22).  

А за много лет до этого события Авраама, 
возвращавшегося с добычей, взятой из города Содома, 
встретил священник Божий Мелхиседек, которому он отдал 

десятую часть всего. Авраам поклялся, что не возьмет  

и пяди того, что принадлежало царю Содома, поэтому он 
вернул добытое имущество его законным владельцам: 

десятую часть – Господу, а девять десятых – царю, чтобы тот 

распорядился ими по своему усмотрению (см. Быт. 14). 
Все, кто принадлежит Христу, являются семенем 

Авраама и вместе с ним наследниками обетования. Клятва, 

данная Богом Аврааму, поддерживает нас в стремлении  
в святое место, где Христос является священником по чину 

Мелхиседека. Поэтому обязанность отдавать десятину 

лежит на нас так же, как и на Аврааме. А поскольку десятина 
принадлежит Господу, то возвращение ее Ему должно 

считаться не более тяжким делом, чем выплата соседу 

денег, переданных нам в доверительное управление. 

Десятина и суббота 

Десятина покоится на том же основании, что и суббота;  
в обоих случаях используется одно и то же выражение:  

«А день седьмой – суббота Господу, Богу твоему»  

(Исх. 20:10). Это святой Божий день. 



Закон жизни 

111 

 «И всякая десятина на земле из семян земли и из 

плодов дерева принадлежит Господу: это святыня 
Господня» (Лев. 27:30). Десятина – также святыня. 

Оба служат одной цели. Суббота – не бремя, но она учит 

нас Божьей силе, в которой мы можем покоиться. 
Возвращение десятины – не бремя, потому что она нам не 
принадлежит; но Бог распорядился, чтобы она попала  

в наши руки, чтобы, возвращая ее Ему, мы помнили: 

«Дающего нам всё обильно для наслаждения» (1 Тим. 6:17). 
Проклятие, которое следует за отказом от возвращения 

десятины, – это не произвольное проявление Божьего гнева, 
а естественный результат того, что мы отгораживаемся от 
Бога в своей жизни. Обильное благословение, обещанное  
в случае принесения всех десятин, неизбежно следует за 

признанием Его, которое постоянно держит нас в Его 
присутствии. 

Почтите Бога первыми плодами 

Многие, кто не отрицает обязанности возвращать 

десятину, не отдают ее, оправдывая себя словами: «Мне 
нечего отдавать; после того как я накормлю и одену свою 

семью, у меня ничего не остается». 

Но у кого есть средства для пропитания и одежды, у того 
есть и средства для возвращения десятины, ибо принцип, 

которому учит десятина, таков: девять десятых того, что мы 

получаем, с Божьим благословением будут использованы 

лучше, чем без Его благословения. Бог должен быть на 
первом месте во всех наших рассуждениях:  

 «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его,  
и это все приложится вам» (Мф. 6:33). 

  «Чти Господа от имения твоего и от начатков всех 

прибытков твоих» (Притч. 3:9).  
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Для нас нет разницы, что делать с десятиной после того, 
как мы отдали ее в сокровищницу Господню. На этом наша 
ответственность заканчивается. Мы должны ее отдавать, 
даже если она будет уничтожена. 

Подумайте о множестве приношений, которые 
приносились Господу только для того, чтобы быть 
сожженными. Таким образом, Бог показывал людям, что не 
нуждается в их дарах, и напоминал им о том, что Он может 
поддержать их, даже если все их имущество будет 
уничтожено. 

Об этом нам особенно необходимо помнить в наши дни, 
накануне дня Господня:  

 «О, какой день! ибо день Господень близок; как 
опустошение от Всемогущего придет он. Не пред нашими ли 
глазами отнимается пища, от дома Бога нашего – веселье  
и радость? Истлели зерна под глыбами своими, опустели 
житницы, разрушены кладовые, ибо не стало хлеба. Как 
стонет скот! уныло ходят стада волов, ибо нет для них 
пажити; томятся и стада овец. К Тебе, Господи, взываю; ибо 
огонь пожрал злачные пастбища пустыни, и пламя попалило 
все дерева в поле. Даже и животные на поле взывают к Тебе, 
потому что иссохли потоки вод и огонь истребил пастбища 
пустыни» (Иоил. 1:15–20). 

 «Ибо день мщения у Господа, год возмездия за Сион. 
И превратятся реки его в смолу, и прах его – в серу, и будет 
земля его горящею смолою» (Ис. 34:8, 9).  

Тогда это будет великое дело – узнать, что только Бог 
является надеждой и опорой Его народа. 

Основа воровства 

Почему люди воруют? Потому что они думают, что у них 
недостаточно средств, и не доверяют Богу, что Он обеспечит 
их нужды. Отметим два момента. 
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1. Некоторые не знают Господа и полагают, что 

должны заботиться о себе сами. 
2. Другие, исповедующие, что знают Господа, теряют 

свое мнимое доверие, как только сталкиваются  

с трудностями. 
Таким образом, мы видим, что в основе того, что 

принято называть воровством, лежит недоверие к Богу. 

Многие не отдают десятину, потому что никогда не 

понимали, что это обязанность. «Станет ли человек 
обкрадывать Бога?» Это делают многие, кто никогда не 

обкрадывал своих ближних и имеет репутацию честного 
человека. 

Господь говорит, что десятая часть принадлежит Ему. 
Значит, она должна быть у Него. Но если я буду хранить ее  

у себя и пользоваться ею, зная, что об этом говорит Библия, 
как может мой сосед быть настолько уверенным во мне, 
чтобы доверить мне то, что принадлежит ему? Если человек 

обкрадывает Бога, то не обкрадывает ли он и своего 
ближнего? 

Разве кто-то может доверять такому человеку? Да, 

потому что существует закон против воровства, и тот, кто 
обкрадывает своего ближнего, не только наказывается, но  

и теряет доверие и репутацию. 

Господь не требует Своего немедленно; Он не требует 
расплаты каждый месяц и каждый год; поэтому в своем 

слепом эгоизме мы вольничаем с Ним, убеждая себя, что 

Он не видит и не заботится. «И говорят: “не увидит 

Господь, и не узнает Бог Иаковлев”» (Пс. 93:7). 
А поскольку никто не знает, отдаем мы десятину или 

нет, мы не теряем авторитета у людей (ред.: к сожалению 

сегодня, делается все, чтобы знали, и мотив возвращения 
десятины часто обусловлен нежеланием потерять 
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авторитет, а не верою); или же мы можем добиться 

признания того, что возвращаем десятину, отдав часть ее  
и назвав ее десятиной. То есть мы честны для видимости  

и из-за страха перед законом. 

Давайте спросим себя, не является ли наша мнимая 
честность лишь притворством, внешней демонстрацией,  
и не честны ли мы только потому, что есть опасность быть 

обнаруженными и наказанными, если мы не будем такими? 

Секрет всей честности 

И еще одно. Апостол Павел свидетельствует о великой 
щедрости церквей Македонии, несмотря на их «великое 

испытание скорбями» и «глубокую нищету». Ему не нужно 

было умолять их сделать пожертвование на дело Божье, но он 
сказал: «Ибо они среди великого испытания скорбями 

преизобилуют радостью; и глубокая нищета их преизбы-

точествует в богатстве их радушия. Ибо они доброхотны по 
силам и сверх сил – я свидетель» (2 Кор. 8:2, 3).  

Причина этого в том, что они «отдали самих себя, во-

первых, Господу, потом и нам по воле Божией» (стих 5). 
В этом секрет всей честности, ибо кто честен с Господом, 

тот никогда не обманет никого. Не только наше имущество, 

но и мы сами принадлежим Господу, и мы должны отдавать 
Ему свое. Когда мы поймем, что мы не принадлежим себе, 

но что все наше существо принадлежит Ему, мы также 

поймем, что у нас не может быть никакой собственности. 

Сила – это больше, чем деньги; и заповедь «не укради» 
запрещает нам лишать Бога силы, которая Ему причитается. 

Если я по своей воле уничтожаю имущество своего 
ближнего, это то же самое, что если бы я украл его 
имущество. Все наши члены принадлежат Господу как 

орудия праведности. Если мы злоупотребляем ими, 
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заставляя их служить нашему личному удовлетворению, 

мы виновны в краже. Мы обязаны Господу не просто 
всеми силами, которые у нас есть в данный момент, но 

всем тем, что мы могли бы иметь, если бы жили по 

закону жизни во Христе Иисусе. 
И здесь мы снова видим, что заповедь – это жизнь 

вечная. Все Божьи требования на самом деле являются 

подтверждением Его обещаний. Он не требует от нас ничего, 

чего бы Он Сам не дал нам; и, требуя от нас этого, Он не 
просит, чтобы мы отдали это Ему в том смысле, что мы сами 

были лишены этого, но чтобы мы всегда имели это в своем 
распоряжении, чтобы отдавать Ему. 

Так и заповедь «не укради», требующая от нас отдавать 
Господу все силы души и тела, означает, что, если мы будем 

внимать Его слову, Он позаботится о том, чтобы у нас 
были совершенные силы для отдачи Ему. Его заповеди не 
тягостны, напротив, они гарантируют нам все благо-

словения. 
Все растет по мере использования, поэтому, соблюдая 

заповеди, отдавая Богу все силы, которые Его вечная сила 

производит в нас, мы будем идти от силы в силу, пока, 
наконец, не предстанем в Сионе перед Богом. 
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Глава 9. Девятая заповедь 

 «Не произноси ложного свидетельства на ближнего 

твоего» (Исх. 20:16). 

Если бы мы попытались перечислить и обсудить все 

способы, которыми эта заповедь может быть нарушена  

и нарушается, нам не хватило бы и целого тома. 

Но в этом и нет необходимости. Нам не нужно знать все 

пути заблуждений, чтобы держаться правильного пути. 

Человек, ищущий сокровища, не заботится о том, чтобы 

знать все дороги, ведущие в сторону от него; все, чего он 

желает, – это знать одну-единственную дорогу, которая 

приведет его в нужное место. Есть много ложных путей, но 

только один правильный; и если мы будем тратить свое 

время на исследование всех коварных путей заблуждений, 

мы никогда не узнаем путь истины. 

Однако при нынешнем положении вещей действительно 

необходимо резко обратить внимание на некоторые 

конкретные грехи, представляя при этом заповедь истины; 

потому что многие люди так закрепились на неверном пути, 

что их едва ли сдвинет с места что-то меньшее, чем 

землетрясение. 

Они будут слушать заповедь, запрещающую то, что они 

делают, и думать, что она одобряет их действия. Поэтому 

нужно ткнуть пальцем в конкретный поступок и сказать: 

«Это грех!», и тогда у них появится хоть какое-то ощущение 

неправильности поступка. Тысячи людей каждую неделю 

читают четвертую заповедь и искренне думают, что 

соблюдают ее в воскресенье; и многие люди различными 

способами употребляют имя Господа всуе, не сознавая этого. 
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Вежливая ложь 

Обычай лежит в основе большого количества 

нарушений заповедей Божьих, и девятая заповедь не 

исключение. То, что «все делают», должно быть как-то 

оправдано. Народные обычаи ответственны за большую 

часть того, что известно как вежливая ложь. 

Не дай Бог, чтобы кто-то из нас был менее вежлив, чем 

мы есть на самом деле; нам, конечно, не нужно 

культивировать грубость; но существует ложный 

стандарт вежливости, и именно ему слишком часто 

следуют. Вежливость, основанная на лжи, очевидно, не 

является истинной вежливостью, ибо «всякая ложь не от 

истины» (1 Ин. 2:21). 

А истина не может исходить от лжи. Те же места 

Писания, которые повелевают нам не давать ложных 

свидетельств, также говорят нам и о следующем: «Будьте 

все… милосерды, дружелюбны» (1 Петр. 3:8). 

Поэтому мы знаем, что самая совершенная вежливость 

совместима только с совершенной правдивостью и не может 

существовать без нее. 

В основе вежливой лжи лежат лень и трусость. Даже 

сами христиане так легко следуют всеобщему обычаю 

говорить, чтобы понравиться людям, и легкомысленно 

давать обещания, которые они не рассчитывают когда-либо 

выполнить. 

Клиент хочет, чтобы товар был доставлен немедленно,  

и исповедующий христианство торговец пообещает 

отправить его, прекрасно понимая, что не сможет сделать 

это в течение нескольких часов; при этом он не подумает, 

что солгал. Он не делал этого намеренно, но было так легко 

угодить клиенту, дав обещание, а затем уповать на какое-
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нибудь оправдание, чтобы успокоить его, если он 

впоследствии пожалуется. 

«Обвинитель братьев» 

Сатана, который является лжецом и отцом лжи, также 
называется «клеветником братий наших» (Откр. 12:10). 

Он обвиняет их перед Богом день и ночь. Сатане лучше 

не пытаться заставить Господа поверить в то, что 

человек совершил грех, в котором он не виновен. Сатана 
прекрасно знает, что ни один поступок не ускользает от глаз 

Господа и что бесполезно пытаться заставить Его 
поверить в то, что Он не заметил какого-то проступка. 

Поэтому из этого следует то, что, обвиняя братьев перед 

Богом, сатана ограничивается тем, что они действительно 

совершили. Где же тогда ошибка, по мнению сатаны? Только 
здесь: «Бог оправдывает их» (Рим. 8:33).  

Тот, кто обвиняет в чем-либо избранных Божьих, тот 
лжесвидетельствует как против Бога, так и против братьев. 
Когда Бог простил человека, обвинять его в грехе – тяжкий 
грех. Тот, кто поднимает эту тему и говорит о ней во вред 

человеку, делает работу дьявола. 
Нет более подлого способа служить дьяволу, чем 

обвинять человека в грехе, который он исповедал. Как 

только человек исповедует свой грех, Бог называет его 
праведным; называть же его виновным – значит 

лжесвидетельствовать и против человека, и против 

Бога. 

Потеря доверия 

Как много тех, кто жестоко подозревает человека  
и всегда относится к нему как к недостойному доверия из-за 
какого-то греха или грехов в прошлом. И неважно, что он 



Закон жизни 

119 

признал свою вину, он все равно находится под 
подозрением. Кто-то скажет: «Мы знаем, что он уже падал 
однажды и может пасть снова». 

Да, и критик тоже может. Как будто ни один человек  
в этом мире не виновен, кроме того, чей грех стал 
достоянием общественности! Тот факт, что человек впал 
в какой-либо грех, сам по себе не является 
доказательством того, что он сделает то же самое снова. 

Напротив, если он добровольно под влиянием Духа 
Божьего исповедал свой грех (а никто никогда 
добровольно не исповедует свою вину, если его не 
побуждает Дух), то это лучшее из возможных 
доказательств того, что он будет далее начеку. Если 
человек солгал мне, но по собственной воле пришел  
и признался в этом, я могу быть уверен в нем больше, 
чем когда-либо прежде. 

Когда грех исповедан, мы должны остерегаться того, 
чтобы своим осуждением не дать ложное свидетельство. 
Это ужасно – осуждать там, где Бог оправдывает. 

Это относится как к нам самим, так и к другим. Когда 
мы исповедали свой грех Господу, Он простил его, и мы 
не имеем права продолжать осуждать себя. Мы не 
принадлежим себе; мы принадлежим Господу, и, оставляя 
себя в стороне, мы не должны осмеливаться думать, что 
Он не простил, когда Он говорит, что простил. 

Как много среди нас тех, кто безоговорочно доверяет 
слову ближнего, но не считает грехом противоречить 
Слову Божьему и тем самым предъявлять Богу ложные 
обвинения. 

Рискнуть солгать 

Если мы повторяем какую-либо историю о ком-либо, мы 
никогда не застрахованы от того, что можем солгать. Во-
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первых, всегда есть вероятность ошибиться: наш 
информатор может не знать всех фактов, и может оказаться, 
что человек, о котором мы рассказываем, не сделал ничего 
плохого. А во-вторых, даже если бы он был виновен, он мог 
бы признаться в этом Богу и быть прощенным, прежде чем 
эта история дошла до ушей других людей. 

Мы можем сказать, что не стали бы повторять ничего 
против человека, если бы знали, что он раскаялся; но пока 
мы не знаем, что он раскаялся, мы принимаем на себя весь 
риск лжи как против Бога, так и против человека, когда 
принимаем упрек против нашего ближнего. 

Сплетни 

Многие люди считают, что сплетни в любом количестве 
оправданны, если только человек не говорит заведомую 
ложь. Но Библия говорит, что на святом холме Господнем 
будет пребывать тот, «кто не клевещет языком своим, не 
делает искреннему своему зла и не принимает поношения 
на ближнего своего» (Пс. 14:3). 

Это все равно что сказать, что тот, кто возводит 
поношение на своего ближнего, не будет жить в скинии 
Божьей. 

Если не принимать во внимание никаких других причин, 
то фактом является то, что почти невозможно, если не 
сказать совсем невозможно, говорить о поступках или 
высказываниях другого человека и при этом говорить 
точную правду. Если мы зайдем так далеко, что 
расскажем о его настроениях или осудим его мотивы, то 
совершенно точно будем виновны в неправде; ведь 
никто не может изложить убеждения другого человека 
или сказать, что думает другой человек. Мы, по крайней 
мере, скажем то, чего не знаем наверняка; а тот, кто так 
поступает, во всех смыслах лжец. 
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Если мы и говорим правду по какому-то такому случаю, 
то только случайно. Любовь к обвинениям настолько 
сильна, что мы часто готовы пойти на риск и сказать 
неправду, чем упустить шанс первыми сообщить 
новость. 

Если бы нас вызвали для дачи показаний в суд, мы не 
должны были бы повторять то, что только слышали. Мы 
должны ограничиться тем, что было под нашим 
собственным наблюдением. Даже в этом случае 
достаточно сложно сказать точную правду. Должны ли мы 
осмелиться быть менее щепетильными как свидетели 
Божьи, чем те, которые должны быть государственными 
свидетелями? 

Лишние слова 

В 5-й главе Евангелия от Матфея говорится о том, что 
обычно не относят к девятой заповеди, но обычно относят  
к третьей. Иисус сказал: «Еще слышали вы, что сказано 
древним: “не преступай клятвы, но исполняй пред Господом 
клятвы твои”. А Я говорю вам: не клянись вовсе: ни небом, 
потому что оно престол Божий; ни землею, потому что она 
подножие ног Его; ни Иерусалимом, потому что он город 
великого Царя; ни головою твоею не клянись, потому что не 
можешь ни одного волоса сделать белым или черным. Но да 
будет слово ваше: “да, да”; “нет, нет”; а что сверх этого, то от 
лукавого» (Мф. 5:33–37).  

Это относится к обычному разговору, а не к даче 
показаний в суде. Сам Спаситель давал показания под 
присягой перед иудейским советом. Человек, который 
всегда говорит правду и не говорит ничего другого, может 
без всякого страха принести судебную клятву. 

Поэтому предписание «не клянись вовсе» относится не  
к этому, а к произнесению имени Господа всуе. Речь идет  
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о сильных утверждениях и обещаниях, которыми люди 
склонны подкреплять свои заявления, чтобы придать 
им вес. 

Кто-то скажет: «Если это не так, то можете взять мою 
голову для футбольного мяча». Но его голова не 
принадлежит ему, и он не имеет права закладывать свою 
жизнь в поддержку того, что он может сказать. 

 «Господня – земля и что наполняет ее, вселенная  
и все живущее в ней» (Пс. 23:1). 

Поэтому мы не имеем права обещать что-либо на 
небе или на земле в подтверждение своих утверждений. 

Некоторые люди, кажется, не могут сделать простое 
заявление о факте, не сопроводив его чем-либо, чтобы 
придать ему некую выразительность. Этим они 
демонстрируют недостаток доверия к собственным 
словам и бессознательно провозглашают, что их 
неподкрепленным словам нельзя верить. К сожалению, 
то, чем они подкрепляют свое слово, не придает ему 
никакой силы. 

Библейское правило – говорить простую, неприукра-
шенную правду. Вдумчивые люди придадут этому больше 
значения, чем чему-либо другому. Они поймут, что человек, 
который говорит без клятв и заверений, привык к тому, 
что ему верят, а это то же самое, что сказать, что он 
привык говорить правду. Все, что больше, чем простая 
констатация факта, – зло. 

Просто шутка 

Кто не слышал, как люди пытаются оправдаться, за 
ложное заявление, сделанное ничего не подозревающему 
человеку, говоря: «О, это было просто шутка!» 

Они хотели проверить, насколько доверчив человек,  

и посмеяться над его невинностью. И вот, если из-за того, 
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что шутка воспринимается человеком как серьезное дело,  

и возникает какое-либо затруднение или беда, шутник 
хладнокровно перекладывает вину на обманутого, говоря: 

«Он должен был догадаться, что я шучу». 

То есть он должен был знать, что вы лжете; он 
должен был быть настолько хорошо осведомлен о вашей 
репутации, что не стал бы считать, что вы говорите 

правду, если бы не был особенно уверен в этом. Как 

легкомысленно шутник относится к своему характеру  
и репутации! 

Хотите узнать, как Писание относится к таким 
«забавам», которые заключаются в обмане ничего не 
подозревающего человека? Прочтите это: «Как 
притворяющийся помешанным бросает огонь, стрелы  

и смерть, так – человек, который коварно вредит другу своему 
и потом говорит: “я только пошутил”» (Притч. 26:18, 19).  

Вам покажется легким делом, если человек бросит  

в переполненную комнату кучу горячих углей? Или начнет 
стрелять на улице? Или разбросает яд на полях или  
в источниках воды? Ничего более ужасного придумать 

невозможно, но именно таков характер шутника-практика. 
Человек, который говорит неправду всерьез, по крайней 

мере, имеет какую-то надежду на успех; но тот, кто говорит 

неправду из спортивного интереса, объявляет себя дураком. 
В мире нет более опасных вредителей. 

Корень вопроса 

Но давайте теперь перейдем к самой сути вопроса. Если 

во внутреннем мире человека присутствует истина, то не 
будет и внешних проявлений лжи. Христос есть Истина; 
поэтому, когда Христос живет в сердце по вере, ни одна 

из ошибок, о которых мы говорили, не будет видна  
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в жизни, ибо Он пришел, чтобы свидетельствовать об 

истине: «Я на то родился и на то пришел в мир, чтобы 
свидетельствовать о истине; всякий, кто от истины, слушает 

гласа Моего» (Ин. 18:37). 

Он – «свидетель верный и истинный» (Откр. 3:14). 
Мы удостоены высокой чести быть причисленными  

к Нему, ибо Бог говорит: Вы «Мои свидетели, говорит 

Господь, вы и раб Мой, которого Я избрал» (Ис. 43:10). 

Далее мы читаем: «Этот народ Я образовал для Себя; он 
будет возвещать славу Мою» (стих 21).  

Бог создал человека, как и все остальное, чтобы он был 
откровением Его Самого: «Но вы – род избранный, 
царственное священство, народ святой, люди, взятые в удел, 
дабы возвещать совершенства Призвавшего вас из тьмы  

в чудный Свой свет» (1 Петр. 2:9). 
Неодушевленное творение верно своему призванию – 

свидетельствовать о Боге (см. Деян. 14:17). Вечная 

Божественная сила Бога от сотворения мира и до наших 
дней ясно проявляются в сотворенных Им вещах. Только 
человек оказался неверен своему доверию, уродуя образ 

Божий и подавляя истину в неправде. 
Но даже на примере падшего человечества видны 

Божья верность и истина, ибо каждый грешник – 

неосознанный свидетель долготерпения Божьего. 
Человек, хулящий имя Божье и даже отрицающий Его 

существование, является объектом Его нежного 

милосердия. Факт в том, что «все люди лжецы», ибо, будучи 

сотворены по образу и подобию Божьему, чтобы явить Его 
характер, они демонстрируют обратное (Пс. 116:11, пер. KJV, 
Пс. 115:2, Синод. пер.).  

И все же: «Ибо мы не сильны против истины, но сильны 
за истину» (2 Кор. 13:8). 
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Как бы мы ни старались противостоять этому, Бог 
заставляет даже человеческий гнев прославлять Его,  
и таким образом истина Божья может преизобиловать даже 
через нашу ложь к Его славе (Рим. 3:7). 

Иными словами, Бог позаботится о том, чтобы Его 
воля исполнилась даже вопреки людям; Он сделает их 
проводниками этого, но они не получат от этого никакой 
пользы, потому что это делается против их воли. 

Раздор и ложь 

Все заповеди связаны между собой; никто не может 
нарушить одну из них, не нарушив при этом все остальные. 
Мы читали, что всякий, кто ненавидит брата своего, – 
убийца, и точно так же мы видим, что он еще и лжец. 
Апостол Иаков говорит: «Но если в вашем сердце вы имеете 
горькую зависть и сварливость, то не хвалитесь и не лгите 
на истину» (Иак. 3:14).  

Христос есть истина, и Он кроток и смирен сердцем. 
Фактом является то, что Он пришел во плоти, поэтому 
каждый верующий человек, который лелеет или проявляет 
злобу или гнев, отрицает присутствие Христа во плоти.  
Он тогда удерживает истину в неправедности. 

Высшее испытание: исповедание или отрицание Христа 

Во 2-й главе Первого послания Иоанна все дело сводится 
к одному вопросу: «Кто лжец, если не тот, кто отвергает, что 
Иисус есть Христос?» (1 Ин. 2:22). 

Тот, кто отрицает, что Иисус – Христос, – лжец,  
и, согласно этому вопросу, никто другой не является 
лжецом. Теперь мы проследили ложь до ее логова и можем 
определить ее в самом начале. 

Если человек не отрицает, что Иисус есть Христос, он не 
лжец; но если он отрицает эту истину, то он лжец, хотя 
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никогда, возможно, он и не говорит об этом. Если вы хотите 
перестать лгать, вы должны докопаться до корня 
вопроса. Вы можете оторвать какую-то часть здесь, вырвать 
дурную привычку; но, пока Иисус не будет полностью 
признан и принят как Христос Божий, склонность ко 
лжи будет существовать. 

Петр в свое время отрекся от Господа, но он сделал не 
страшнее и не больше, чем делает каждый человек: «Духа 
Божия [и духа заблуждения] узнавайте так: всякий дух, 
который исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, 
есть от Бога; а всякий дух, который не исповедует Иисуса 
Христа, пришедшего во плоти, не есть от Бога, но это дух 
антихриста, о котором вы слышали, что он придет и теперь 
есть уже в мире» (1 Ин. 4:2, 3).  

Более того, «всякий верующий, что Иисус есть Христос, 
от Бога рожден» (1 Ин. 5:1). И «всякий, рожденный от Бога, 
не грешит» (стих 18). 

Если собрать эти утверждения воедино и тщательно 
обдумать их, мы увидим, что каждый грех, который мы 
совершаем, является отрицанием того, что Иисус 
Христос пришел во плоти, отрицанием того, что Он – Сын 
Божий, и, следовательно, выдает в нас лжецов. Нам сказано: 
«Близко к тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем, то есть 
слово веры, которое проповедуем» (Рим. 10:8). 

Христос – это Слово, и благодаря влиянию Его силы 
живут даже грешники. Итак, читаем дальше: «Ибо если 
устами твоими будешь исповедовать Иисуса Господом  
и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его из 
мертвых, то спасешься» (стих 9). 

Мы можем исповедовать только то, что уже есть. 
Поэтому истиной является то, что Христос пришел во плоти 
для каждого человека и что тот, кто принял Его верою  

и исповедует Его присутствие, имеет спасение. Но 
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исповедовать Христа – значит исповедовать, что Он пришел 

во плоти, значит от всего сердца сказать то, о чем писал 
апостол Павел: «И уже не я живу, но живет во мне Христос.  

А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, 

возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20).  
Следовательно, исповедовать Иисуса – значит быть 

таким, каким Он был, позволить Ему жить в нас, 

говорить и действовать через нас. Если это так, то мы не 

можем не говорить правду, поскольку Он есть истина; а если 
это не так, то вся наша жизнь будет ложью. Человек,  

в котором не пребывает Христос, является лжецом. 
Поэтому единственный способ, которым человек может 

соблюсти девятую заповедь, – это полностью отдать себя 
Господу, чтобы Он использовал его по Своему 

благоволению: «Дух свидетельствует о Нем, потому что Дух 
есть истина» (1 Ин. 5:6).  

Христос сказал: «Но вы примете силу, когда сойдет на 

вас Дух Святой» (Деян. 1:8). 
Только имея Духа истины, человек может говорить 

правду. 

Свидетели истины 

Иисус сказал: «Я на то родился и на то пришел в мир, 
чтобы свидетельствовать о истине; всякий, кто от истины, 

слушает гласа Моего» (Ин. 18:37).  

И снова: «Как послал Меня Отец, так и Я посылаю вас» 

(Ин. 20:21).  
Большая ошибка многих людей заключается в том, что 

они полагают, будто не могут свидетельствовать об истине, 
если не будут много говорить. Как человек может поступать 
лживо, так он может поступать и истинно. Часто наше 

свидетельство другим было бы намного сильнее, если 
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бы мы держали рот на замке. Нам не обязательно 

постоянно находиться в позиции «защиты». Мы не 
обязаны, как свидетели истины, отвечать на каждое 

возражение, которое выдвигают обманщики. Господь 

сказал: «Кто так слеп, как раб Мой, и глух, как вестник Мой, 
Мною посланный? Кто так слеп, как возлюбленный, так 
слеп, как раб Господа? Ты видел многое, но не замечал; уши 

были открыты, но не слышал» (Ис. 42:19, 20). 

Иисус есть истина и жизнь. Его жизнь была достаточным 
свидетельством истины, а когда Он говорил, Его слова были 

верным свидетельством, потому что Он говорил то, что на 
самом деле было истиной. 

Получение истины 

Часто можно услышать, что такой-то человек принял 

истину. Что значит принять истину? Это принять Господа 

Иисуса Христа как своего личного Спасителя. Каким бы 
правильным ни было убеждение человека, он не имеет 
истины, если не имеет Христа внутри себя. 

Если человек не знает Господа, он даже не знает, что 
такое истина; как же он может говорить правду? Поэтому 

принять истину – дело нелегкое. Нужно не просто захотеть 

принять ее, но и преобразиться под ее воздействием. 

Верить за другого – не верить Богу 

Это невозможно. Мы часто слышим, как человек 
говорит: «Я могу верить за других, но не могу верить за себя. 

Я могу верить, что Бог простит и спасет моего брата, но я не 
могу верить, что Он спасет меня». 

Это худший вид обмана. Это настоящая чепуха. Нельзя 

так играть с истиной. Тот, кто действительно верит 

Господу, верит Ему всегда. Господь не меняется, и Он не 
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проявляет пристрастия. Поэтому если Ему можно верить, то 

нужно верить всегда. 

 «Верующий в Сына Божия имеет свидетельство  

в себе самом; не верующий Богу представляет Его лживым, 

потому что не верует в свидетельство, которым Бог 

свидетельствовал о Сыне Своем. Свидетельство сие состоит 

в том, что Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь –  

в Сыне Его» (1 Ин. 5:10, 11).  

Тот, кто хоть в малейшей степени не верит Богу, 

выставляет Его лжецом. Но Бог не лжец. Он «не человек, 

чтоб Ему лгать» (Числ. 23:19). 

Поэтому тот, кто обвиняет Бога во лжи, сам является 

лжецом. А кто не верит, тот и делает это. Поэтому каждый 

человек, который не верит, что Бог даровал ему во 

Христе лично вечную жизнь, вечное спасение, – лжец 

худшего рода. 

Пусть никто не убеждает себя в том, что он хорошо 

думает о Боге, если он не верит с абсолютной уверенностью, 

что Бог спасает его. Не говорите о вере в то, что Он спасет 

кого-то другого, но не вас. Если Бог истинен, вы можете 

верить Ему всегда, когда Он обращается к вам, а также когда 

Он обращается к кому-то другому. Что бы вы подумали, если 

бы человек сказал вам: «Я могу верить всему, что вы 

говорите, когда слышу, как вы разговариваете с кем-то 

другим; но как только вы начинаете говорить со мной,  

я теряю к вам всякое доверие и думаю, что вы лжете». 

Вы бы пришли к мысли, что такой человек был очень 

высокого мнения о вас? Однако многие люди именно так 

относятся к Господу и не стыдятся высказывать свои 

чувства прямо перед Божьим лицом. 
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Спасение от лжи 

Вы скажете: «Ну, значит, я погиб, потому что всю  
жизнь лгал». 

Нет, вы не погибли, потому что Христос отдал Себя вам, и, 

поскольку Он есть истина, Он спасает вас от всякой неправды. 

Все Его заповеди – это обетования; поэтому, когда Он 
говорит, что мы не должны лжесвидетельствовать на 
своего ближнего, Он имеет в виду, что позаботится о том, 

чтобы мы свидетельствовали об истине, если только мы 
примем Его. 

Христос умер за нечестивцев, за всех нечестивцев; 

поэтому вся ложь, по сути единственная ложь, которую мы 

действительно можем выразить, – это пренебречь этим 
великим спасением. Это то же самое, что сказать, что 

Христос не умер или что Его смерть не является 
достаточным искуплением. Но, с другой стороны, как 

только мы принимаем спасение, вся наша жизнь во лжи 
прекращается. 

Недостаточно быть начеку против лжи; мы должны 
покориться истине. Мы должны, покоряясь, 

свидетельствовать о том, что Бог в изобилии способен 

исполнить все, что Он задумал. Его слово истинно от начала 
и навеки утверждено на небесах, поэтому мы можем 

положиться на него. Оно не подведет нас. Сам Бог 

настолько уверен в нем, что говорит каждому, кто верит 

Его словам: «Не произноси ложного свидетельства на 
ближнего твоего» (Исх. 20:16). 

 «Если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои 
ученики, и познаете истину, и истина сделает вас 
свободными» (Ин. 8:31, 32). 
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Глава 10. Десятая заповедь 

 «Не желай…» (Исх. 20:17). 

А в Послании к колоссянам мы читаем: «Любостяжание… 

есть идолослужение» (Кол. 3:5). 

Бесконечный круг закона 

Закон Божий – это полный круг, начинающийся  

и заканчивающийся в Боге или, скорее, не имеющий ни 

начала, ни конца. Бог обитает в вечности, и круг Его закона 

охватывает всю вселенную. Нет ничего ни на небе, ни на 

земле, что не входило бы в этот круг. Его диапазон 

неограничен. 

 «Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит 

к состоящим под законом, так что заграждаются всякие уста, 

и весь мир становится виновен пред Богом» (Рим. 3:19). «Мы 

знаем, что все, что говорит закон, он говорит тем, которые 

находятся под законом [буквально: “в законе”, то есть  

“в пределах, сфере или юрисдикции закона”]» (пер. с англ.). 

Выйти за рамки закона 

Что такое грех? 

 «Грех есть беззаконие» (1 Ин. 3:4). 

Что означает слово «беззаконие»? Оно означает 

«переступать». Таким образом, грех – это действие, 

заключающееся в нарушении Божьего закона. Но когда 

человек преступает, выходит за пределы Божьего закона, 

куда он может пойти? Это очень важный вопрос. Нет места, 

куда можно было бы выйти за пределы Божьего закона, 

кроме как выйти за пределы вселенной, то есть 

перестать быть. 
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 «Возмездие за грех – смерть» (Рим. 6:23). 

 «Сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15). 
Это можно понять и другим способом. Закон Божий – 

это Его жизнь, которая нескончаемым потоком течет от 

Его престола. Везде, где Слово Божье имеет свободное 
течение, есть совершенная жизнь. Если мы позволим 

себе быть просто руслами для реки жизни, какими мы и 
должны быть, то жизнь, текущая через нас, будет 

поддерживать нас. 
Но что произойдет, если мы поставим себя прямо 

поперек течения? Все знают, к чему приводит установка 
любого препятствия на пути потока воды. В первую 
очередь поток запруживается, а когда вода запружена  

и застаивается, она порождает смерть, пока сила 
набегающего потока не разрушит все преграды и воды 
не потекут дальше беспрепятственно. Но это – гибель 

того, кто встал поперек течения. Бесконечно лучше быть  
в русле жизни, в гармонии с ней, – руслами для потока 

жизни, – чем быть препятствиями, чтобы быть сметенными. 

Божья милость к нарушителям 

Вы скажете, что есть много людей, которые преступают 

Божий закон и при этом остаются живы. Да, есть, и это одно 
из величайших чудес Божьей благодати. Неверующие 

гневаются на Бога, обвиняя Его в несправедливости, потому 

что нечестивцам вынесен смертный приговор; но они 

забывают, что бесконечное милосердие Божье прояв-

ляется каждый миг в том, чтобы сохранить их в жизни, 
дать им возможность прийти в гармонию с ней, чтобы не 
умереть. 

Эта жизнь – всего лишь отрезок, мгновение, каким 

бы долгим оно ни казалось недальновидным людям, для 
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Бога это всего лишь миг. Мы не сразу видим результаты 

нарушения Божьего закона, и люди полагают, что, 
поскольку приговор над злым делом не приводится  

в исполнение так быстро, как они исчисляют время, то 

они могут безнаказанно грешить. 
 «Человек, который, будучи обличаем, ожесточает 

выю свою, внезапно сокрушится, и не будет ему исцеления» 

(Притч. 29:1).  

Не вменяя им согрешений их 

Причина, по которой люди, преступившие закон, не 
умирают мгновенно, заключается в следующем. 

 «Потому что Бог во Христе примирил с Собою мир, 

не вменяя людям преступлений их, и дал нам слово 
примирения» (2 Кор. 5:19).  

 «Если Ты, Господи, будешь замечать беззакония, – 

Господи! кто устоит? Но у Тебя прощение, да благоговеют 
пред Тобою» (Пс. 129:3, 4).  

Теперь Бог не вменяет людям грех, но берет все на Себя. 

Он знает, что люди глупы и невежественны, и Он – 
«могущий снисходить невежествующим и заблуждающим» 

(Евр. 5:2). 

Зная об их невежестве, Он не верит им на слово, 
когда они говорят, что не желают оставаться в рамках 

Его жизни, что они хотят освободиться от ее 

«ограничений», как они это называют, и жить своей 

собственной жизнью, независимо от Него. 
Его долготерпение все еще ждет, как во времена Ноя; но 

рано или поздно наступит день, когда воссияет 

достаточно света, чтобы каждый мог сделать 

окончательный выбор; и тогда тем, кто сознательно 

решил выйти за пределы Божьего закона, будет дано слово, 
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и им будет позволено уйти. Но куда? Куда они могут пойти, 

когда закон Божий заполняет вселенную, а они выходят за 

ее пределы? Для них не будет будущего: «проглотят и будут, 

как бы их не было» (Авд. 16). 

Десятая заповедь обобщает все заповеди 

В десятой заповеди, как ни в какой другой, проявляется 

единство всего Закона. Она обобщает все заповеди, как  

и первая из них. Она охватывает весь долг человека. 

 «Не желай» (Исх. 20:17). 

Эта заповедь лежит в основе всех заповедей и является 

их сердцем. 

 «Но я не иначе узнал грех, как посредством закона. 

Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы закон не 

говорил: “не пожелай”» (Рим. 7:7). 

Кто-то говорит: «Я думал, что похоть связана с седьмой 

заповедью». 

Так и есть, и со всеми остальными тоже. Похоть означает 

просто желание; а поскольку после грехопадения 

человечество стремится только ко злу, похоть 

превратилась в злое желание, и уже без разницы, чего 

именно. Желание чего-либо запретного – это похоть, и она 

противоречит всему закону Божьему; «похоть же, зачав, 

рождает грех» (Иак. 1:15). 

Таким образом, мы видим, что десятая заповедь 

поражает корень всех грехов. Апостол Павел берет ее  

и делает итогом всего закона. Тот, кто соблюдает десятую 

заповедь, не может даже подумать о том, чтобы нарушить 

какую-либо другую; у него не может быть ни малейшей 

мысли о грехе. 
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Духовность закона 

 «Ибо мы знаем, что закон духовен, а я плотян, 

продан греху» (Рим. 7:14). 

Десятая заповедь раскрывает свою духовность яснее, 

чем любая другая. Люди говорят об исполнении Закона 

Божьего – о том, чтобы включить Божественный закон  

в человеческие законы. Они воображают, что, поскольку 

человеческие законы наказывают того, кто убивает другого, 

они тем самым выполняют шестую заповедь. Они 

воображают, что защищают седьмую заповедь, потому что 

существуют законы против прелюбодеяния. Очень часто 

люди думают, что они могут исполнить четвертую заповедь. 

Но пусть они попробуют сделать это с десятой. Что у них 

получится? 

Ну, люди действительно были настолько слепо 

самонадеянны, что пытались исполнить десятую заповедь. 

Был только один способ – инквизиция, придуманная 

папством, которое возвеличилось, поставив себя на место 

Бога и даже выше Него. Людей пытали, чтобы вырвать из 

них тайны их сердец, и наказывали даже за мысль,  

в которой они признавались, что вынашивали ее. 

Но никто, кроме Бога, не может узнать тайны 

человеческих сердец, да Ему и не нужно их узнавать, потому 

что «нет твари, сокровенной от Него, но все обнажено  

и открыто перед очами Его» (Евр. 4:13). 

Поэтому никакая человеческая сила или мудрость 

никогда не сможет определить, когда десятая заповедь 

была нарушена. Когда мысль о грехе, запрещенная 

десятой заповедью, заходит так далеко, что даже 

проявляется наружу, то она сразу же попадает под 

действие какой-либо из других заповедей. Взять жену 
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ближнего – это нарушение седьмой заповеди; захватить его 

дом или имущество – это нарушение восьмой. 

Таким образом, мы видим, что эта десятая заповедь 
касается того, что находится в собственном разуме,  

и является просто извлечением и суммированием всех 

десяти. Она показывает широту и духовность всего Закона 
Божьего, ибо, как мы уже узнали ранее, «всякий, кто 
смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбо-

действовал с нею в сердце своем» (Мф. 5:28). 

Для того чтобы нарушить какую-либо из заповедей, 
вовсе не обязательно, чтобы человек привел свое 

неправильное желание в исполнение, потому что «помысел 
глупости – грех» (Притч. 24:9). 

Десятая заповедь не более духовна, чем любая другая; 

но она делает духовность закона более очевидной, чем 
другие, поскольку нарушение ее находится полностью  

в сердце человека, вне поля зрения всех человеческих глаз; 

однако нельзя нарушить ни одну из первых девяти 
заповедей, не нарушив сначала десятую; и как только 
человек нарушает десятую, нарушаются и все остальные. 

Таким образом, мы видим полную тщетность всех 

человеческих попыток исполнить закон Божий или наказать 
за его нарушение. Такие попытки могут быть предприняты 

только теми, кто не имеет ни малейшего представления  

о законе и его природе; вот почему любая попытка 

применить или исполнить Божий закон не Божьими 
средствами приводит к его извращению. Люди, имеющие 

извращенное представление о законе, думают взять его  
в свои руки, и поэтому то, что они приводят в исполнение, – 
это не Божий закон, а нечто прямо противоположное ему. 

Это видно, когда мы рассматриваем все так называемые 
«законы о субботе» (ред.: воскресное законодательство). 
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Конечно же, это законы воскресенья. Люди на одном 

дыхании говорят о святости четвертой заповеди,  
о необходимости отдыха для тела один день из семи и об 

обеспечении его законодательным путем в пользу 

воскресенья. 
Но четвертая заповедь не содержит никакого 

упоминания о воскресном дне, кроме указания всем людям, 

что в этот день они могут трудиться и делать свои дела, и, 

кроме того, суббота Господня – это не просто физический 
отдых, а духовный отдых, отдых Божий, ибо Бог есть Дух. 

Десятая заповедь, таким образом, замыкает круг 
закона и соединяет два конца, а затем окружает сам 
круг, повелевая всем держаться подальше от него  
и предоставить Богу вести дела каждой части Его 

вселенского царства, вплоть до вложения в нас желаний, 
которые мы должны лелеять. 

 «Не желай» (Исх. 20:17). 

Любостяжание – это идолопоклонство. На это 
указывают следующие слова: «Богатых в настоящем веке 
увещевай, чтобы они не высоко думали о себе и уповали не 

на богатство неверное, но на Бога живого, дающего нам всё 
обильно для наслаждения» (1 Тим. 6:17). 

Читая это, вспомните слова Христа: «Смотрите, 

берегитесь любостяжания, ибо жизнь человека не зависит 
от изобилия его имения» (Лк. 12:15). 

А затем следует история о человеке, чья земля 

плодоносила в изобилии, а амбары были переполнены,  

и который сказал своей душе: «Душа! много добра лежит  
у тебя на многие годы: покойся, ешь, пей, веселись» (стих 19). 

Этот человек уповал на несметное богатство, а не на 

живого Бога, Который дал ему изобилие. Вместо того 
чтобы довериться Богу, Которого он не мог видеть, он 
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сделал себе бога из того, что мог видеть и с чем могли 

справиться его руки. 

Любовь к деньгам 

«А желающие обогащаться впадают в искушение и в сеть 

и во многие безрассудные и вредные похоти, которые 

погружают людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол 
есть сребролюбие, которому предавшись, некоторые 

уклонились от веры и сами себя подвергли многим 

скорбям» (1 Тим. 6:9, 10).  
Разумеется, в тексте не говорится, что деньги – это зло 

или корень зла. Именно любовь к деньгам творит зло. 

Библия говорит нам, что были очень богатые люди, которые 

в то же время были образцами доброты. 
Иов имел свидетельство от Самого Бога, что он был 

хорошим человеком, но при этом он был самым богатым 

человеком в стране. Но он не уповал на свое богатство. Он 
был готов раздавать, и причину, которую он не знал, он 
искал; и когда в один день у него отняли его богатство, он 

ничуть не огорчился из-за этого. Он по-прежнему верил  
в Бога, Который дал это богатство и Который мог 

позаботиться о Иове и без этого. 

Накопительство означает бедность 

«Иной сыплет щедро, и ему еще прибавляется; а другой 

сверх меры бережлив, и, однако же, беднеет» (Притч. 11:24).  
Закон Божьей вселенной таков: то, что накапливается, 

исчезает, а то, что рассеивается по миру, приумножается. Не 
деньги являются злом, а любовь к ним, которая 
заставляет человека копить их просто для того, чтобы 

на них смотреть или иметь как мнимую защиту от 

будущих нужд. Накопление богатства не только ведет  
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к бедности, но и является ее признаком. Скупец постоянно 

ощущает недостаток. Старая эпитафия, посвященная скупцу, 
который накопил тысячи, заканчивается так: «И все же этот 

бедняк со всем своим богатством умер в великой нужде – 

нужде в большем». 
Человек с небольшими средствами, который 

свободно делит то, что у него есть, с другими, – 

настоящий богач. Его действия свидетельствуют  

о признании того факта, что он причастен к безграничному 
богатству. Небольшой ручеек постоянно текущей воды 

гораздо лучше, чем тысячи бочек, хранящихся  
в цистерне. 

Богатство – не грабеж 

Кажется, что в наш век особое внимание уделяется 

нападкам на богатых людей, как будто быть богатым – это 

синоним грабителя. Коррупция не подлежит защите, но 
мы не вправе приписывать все зло состоятельным 
людям. Среди бедных так же много жадности, как  

и среди богатых. 
Человек, жаждущий богатства и сумевший его 

заполучить, конечно же, не хуже того, кто жаждет его, но 

не может им завладеть. Именно жажда, а не обладание 
богатством, является идолопоклонством. Не то, сколько 

у человека есть богатства, а то, как он его использует, 

определяет его характер. 

Довольство пищей и одеждой 

Слово «любостяжание» имеет разные значения, но  
в нашем случае оно означает желание иметь больше, чем 
нужно. Если у человека нет пальто, то для него не является 
грехом желать его настолько, чтобы приложить усилия для 
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его получения. Это совместимо с совершенным 
довольством, ведь довольство не означает ленивого 
безразличия: «Имея пропитание и одежду, будем довольны 
тем» (1 Тим. 6:8). 

Отсюда проистекает зло: люди думают, что они должны 
сами определять, сколько и какой еды и одежды у них будет. 
Главное на данный момент – довольство; Бог поручил Себе 
позаботиться о том, чтобы у нас были пища и одежда, 
достаточные для наших нужд. 

Он сделал первую одежду, которую когда-либо носил 
человек (Быт. 3:21), и она удовлетворяла всем требованиям: 
укрывала и согревала. Бог ревностно следит за 
исполнением Своих законов; и поскольку Он постановил, 
что каждое существо должно иметь покрытие, 
соответствующее его состоянию, мы можем быть уверены, 
что Он не оставит без внимания тех существ, чья нужда 
наиболее велика и очевидна. 

Несколько слов об одежде. Не забывайте, что ее 
истинная цель – комфорт и благопристойность, а не 
украшение. Она должна быть просто подходящей, и тогда 
можно не опасаться, что она окажется безвкусицей. 

Когда человек особенно заметен из-за того, что на нем 
надето, это так же дурной вкус, как и быть заметным из-за 
отсутствия одежды. Человека должны замечать за то, чем он 
является, а не за то, что у него есть или чего нет. 

Одежда, которая не является частью личности, 
совершенно вторична по отношению к одежде, которая 
появляется на человеке в результате действия Духа 
внутри него. Знание относительной ценности вещей и того, 
что Сам Бог, дающий нам жизнь, тем самым показывает, что 
Его дело – снабжать нас всем необходимым для правильного 
существования, и только Он может это делать, принесет 
постоянное и совершенное удовлетворение. 



Закон жизни 

141 

Довольство, а не лень 

Кто-то может сказать: «Это учение приведет к лени; 
если убрать стимул необходимости зарабатывать себе на 
жизнь и у людей появится мысль, что Бог все обеспечит, они 

не будут трудиться». 

Это не так; человек, служащий живому Богу, никогда 
не может быть ленивым. Мы узнали, что человек должен 
работать не ради денег, а потому, что он обязан служить 

миру. Человек, знающий Господа и понимающий свое 
отношение к Нему, будет работать так же усердно  
и прилежно без всякой перспективы на зарплату, как  

и за большую зарплату, зная, что его дело – отдавать 

свои силы миру в служении Христу, а дело Господа – 
поддерживать его жизнь. 

Недовольство или беспокойство – это любостяжание 
и идолопоклонство. Посмотрите еще раз на то, что такое 

любостяжание. Мы все думали, что оно заключается в том, 
чтобы не желать имущества богатого человека, но мы 

увидим, что оно гораздо ближе к нам, чем мы думали ранее. 
Иисус сказал: «Если же траву полевую, которая сегодня есть, 

а завтра будет брошена в печь, Бог так одевает, кольми паче 

вас, маловеры! Итак, не заботьтесь и не говорите: “что нам 
есть?” или “что пить?” или “во что одеться?” потому что 

всего этого ищут язычники, и потому что Отец ваш 

Небесный знает, что вы имеете нужду во всем этом»  

(Мф. 6:30–32).  
Из этого мы видим, что беспокойство о еде, питье  

и одежде характерно для язычников, а значит, является 
идолопоклонством. Таким образом, мы снова оказываемся 
лицом к лицу с истиной, что любостяжание – это 

идолопоклонство: «Не можете служить Богу и маммоне» 

(Мф. 6:24). 
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Мы не можем беспокоиться о том, чего у нас нет, или  

о потере того, что у нас было, и в то же время служить Богу. 
Все в этом мире кому-то принадлежит, поэтому, если мы 

жаждем того, чего у нас нет, мы жаждем того, что 

принадлежит кому-то другому, а также желаем лишить 
какого-то другого человека чего-то, чтобы доставить 
удовольствие себе. Но это не значит любить ближнего, 

как самого себя, а значит, является нарушением всего 

закона. 
Или, если утверждать, что есть много такого, чем 

никто не владеет и что, следовательно, открыто для 
всех, мы все равно должны признать, что оно 
принадлежит Господу, Который поставит нас на пути  
к его получению, если это будет правильно для нас.  

И если мы жалуемся на то, что у нас этого нет, мы 
проявляем недостаток доверия к Божьей любящей 
заботе о нас. 

Абсолютное доверие Отцу 

Посмотрите, как эта заповедь учит нас абсолютному 
доверию Богу, которое является совершенством 

христианства. Господь знает, в чем мы нуждаемся, еще до 

того, как мы попросим Его, и Он дает нам это еще до того, 
как мы осознаем свою нужду, просто потому, что Он – 

наш Отец. 

Нам есть чему поучиться в отношениях между 
родителями и детьми. Мы должны принять Царство Божье, 
как малые дети, а ребенок – это идеальный пример доверия 
и довольства, но при этом он не ленив. Неиспорченный 
ребенок или ребенок, который еще слишком мал, чтобы 
научиться какой-либо мирской мудрости, заключающейся  
в беспокойстве (которое называется «заботой о будущем»), 
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ожидает, что его потребности будут удовлетворены как 
само собой разумеющееся, и довольствуется тем, что 
получает. Он никогда не думает о еде, пока не 
проголодается, и тогда он получает необходимое, потому 
что родители предвидели потребности малыша. Почему же 
эти родители не могут извлечь урок из этого для самих 
себя? Почему они считают себя лучше своего Отца? 

Доверие, а не безделье 

Но ребенок не бездействует, отнюдь нет. Нет ничего 
более активного, чем здоровый ребенок. Отец не работает 
столько часов в день и не прилагает столько усилий, как 
активен его ребенок. Вы скажете, что активный ребенок все 
это делает без толку и какой прок может быть от его работы? 
Но на самом деле – нет; он повинуется Писанию: «Все, что 
может рука твоя делать, по силам делай» (Еккл. 9:10). 

Лень – это приобретенная привычка, результат 
неправильного воспитания со стороны родителей. 
Только тот человек, который думает, что на нем лежит 
вся ответственность за мир, работает напрасно; ибо он 
выполняет свои обязанности с осунувшимся, напряженным 
лицом и выражением беспокойства, что не делает никакой 
чести Богу, Которому он, по его словам, служит. И помните, 
что единственное дело человека на этой земле – 
прославлять Бога. 

Сказать: «Бога нет» 

Люди становятся грустными и угрюмыми под 
собственным бременем. Это равносильно тому, чтобы 
сказать, что Бога нет: «Сказал безумец в сердце своем: “нет 
Бога”» (Пс. 52:2). 

И человек ведет себя так, будто нет никаких благ для 
него, и вся тяжесть мира и ответственность за ведение его 
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дел лежит на нем. Иметь изобилие благ и уповать на них – 
ничуть не хуже, чем переживать из-за их отсутствия. Тот, 
кто так поступает, показывает, что он поступил бы так же, 
как богатый глупец, если бы находился в таком же 
положении. 

Самое настоящее счастье 

Богатый человек не имеет всех удовольствий жизни. 

Лучшие вещи в мире – это те, которые нельзя купить за 
деньги, а обладание огромным богатством фактически 

мешает человеку наслаждаться некоторыми из самых 

восхитительных удовольствий. 
Одно из них – удовольствие от самоотречения, от отказа 

от того, чем можно было бы обладать по праву. 
Удовольствие царской власти заключается в том, что 
человек оказывается независимым от вещей, которые 

большинство людей считают необходимыми. Настоящий 

царь – это не тот, у кого все под рукой, а тот, кто может 

приказать себе довольствоваться малым и с радостью 
подчиняется. 

Сумма всего дела 

Суть всего дела в том, чтобы доверять Богу  
и довольствоваться достатком в Его доме, даже если 
человеку, который слепо зарывается в землю, как крот, это 

может показаться скудостью. Это абсолютное доверие 
Господу – абсолютная праведность, полная противо-
положность язычеству. 

 «Приклони сердце мое к откровениям Твоим, а не  
к корысти» (Пс. 118:36). 

Итак, любостяжание – это стремление к чему-либо, 

противоречащему заповедям, к чему-либо, кроме Божьей 
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жизни. Чтобы мы желали этого всей душой: «Кто мне на 

небе? и с Тобою ничего не хочу на земле» (Пс. 72:25). 
Человек, который может сказать это Господу, 

защищен от нарушения десятой заповеди, а значит, и от 

совершения любого греха. 

Удовлетворение в служении 

Заповеди Господни – жизнь вечная, «и в соблюдении их 

великая награда». 

Не за то, что вы их соблюдаете, а за то, что они 

соблюдаются. Награда – это чистая, совершенная, простая 

жизнь, которую они приносят. 

Будьте внимательны, остерегайтесь любостяжания даже 

в служении Богу. Остерегайтесь думать, что вы будете 

служить Богу, соблюдать Его субботу, например, если у вас 

будет такое материальное положение, что вы сможете это 

делать. В вашем служении не будет добродетели, даже 

если вы будете соблюдать ее в таких условиях. Какому 

Богу вы собираетесь служить? Тому ли, кто нуждается  

в вашем служении? Или Тому, Кому вы должны служить, 

потому что само служение – это богатая награда? Ответ 

на этот вопрос определяет разницу между язычеством  

и христианством. 

Удовлетворение от служения Христу, от того, что мы 

действительно знаем Его и чувствуем Его жизнь в себе, 

побуждающую нас к действию, настолько велико, что 

при этом человек не заботится ни о чем другом. 

Восхищение от совершенного доверия, покоя в вечных 

объятиях и участия в интенсивной деятельности – это 

больше, чем обладание всеми богатствами. Тот, кто 

обладает полнотой Божьей жизни и присваивает ее себе, 
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настолько не желает ничего другого, что отвергнет 

предложение чего-либо, что лишило бы его того, что 

принадлежит ему по вере: «Тот, Который Сына Своего не 

пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам 

и всего?» (Рим. 8:32). 

А тот, кто имеет все и знает, что это у него есть, 

абсолютно сохранен от любостяжания. 
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Глава 11. Закон духа жизни 

Мы изучали заповеди, подробно рассматривая каждую из 

них и немного изучая их глубину. Теперь мы хотим получить 

небольшое представление о законе в целом. Оно должно 

быть очень кратким, учитывая такую большую тему.  

Существует много недоразумений, связанных с законом. 

Люди создали столько трудностей, которых не 

существует. Сложности не в Библии, а в нас самих. 

Слепой не видит солнца не потому, что оно не светит 

каждый день; недостаток – в его глазах. В самой Библии 

нет никаких трудностей; в ней есть некоторые вещи, 

которые трудно понять, но только неустойчивые  

и невежественные люди переиначивают их на свой лад. Не 

вина солнца, что его лучи не проникают сквозь кусок глины. 

Когда завеса неверия будет снята, а с нашего сердца 

спадет пелена, вещи, казавшиеся темными, обретут яркий 

свет. И даже ребенок сможет понять, где философы 

спотыкаются. 

Однажды я слышал, как человек, который сам всего 

год назад поднялся с самого дна, проводил 

миссионерское служение. Он читал главу из Библии, 

которая считается очень трудной и с которой я сам  

в прошлом испытывал определенные трудности. Он 

сделал несколько замечаний по ходу чтения, и я никогда  

в жизни не слышал, чтобы эта глава была изложена 

более ясно и просто. Он не знал, что там есть какие-то 

трудности, и не создавал их; он просто читал Слово  

и понимал его, не обращая внимания на то, что 

богословы считали его загадкой. Оно говорило с ним, и он 

принимал его без каких-либо проблем. 
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Глубины Божьи сокрыты от мудрых и разумных  

и открыты младенцам. Тот, кто с простотой ребенка 
принимает и изучает, обнаружит, что так называемые 

трудности исчезли.  

Когда мы читаем что-то о законе, многие люди говорят: 
«О, но это же церемониальный закон!» 

Они думают таким образом избежать обязанности. Они 

забывают, что такого понятия, как «церемониальный 

закон», в Библии нет. 
«Но разве Библия не говорит о двух законах?» 

В ней говорится более чем о двух; но в данном 
исследовании мы будем говорить только о двух различных 
законах, которые так же легко отличить, как дневной свет 
от полуночной тьмы, – о законе Духа жизни во Христе 

Иисусе и о законе греха и смерти. 
В 3-й главе Послания к римлянам апостол говорит об 

этих двух законах как о законе дел и законе веры, и излагает 

путь спасения. 
 «Законом познается грех» (Рим. 3:20). 
Закон дел – это рабство, ибо «все, утверждающиеся на 

делах закона, находятся под клятвою» (Гал. 3:10). 
Закон веры есть жизнь, ибо «нет ныне никакого 

осуждения тем, которые во Христе Иисусе живут не по плоти, 

но по духу, потому что закон духа жизни во Христе Иисусе 
освободил меня от закона греха и смерти» (Рим. 8:1, 2). 

Буква и дух 

В 3-й главе Второго послания к коринфянам эти два 
закона снова изложены и противопоставлены друг другу: 
«Буква убивает, а дух животворит. Если же служение 
смертоносным буквам, начертанное на камнях, было так 
славно, что сыны Израилевы не могли смотреть на лицо 
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Моисеево по причине славы лица его преходящей, то не 
гораздо ли более должно быть славно служение духа?»  
(2 Кор. 3:6–8). 

Здесь есть служение осуждения и смерти и служение 
праведности и жизни. Но оба они пришли одновременно, 
и оба были явлены на горе Синай. Служение смерти 
было тем, что было написано и высечено на камнях; 
служение жизни исходило из уст и сердца Христа еще до 
того, как были сделаны каменные скрижали. 

Что! Десять заповедей смерти? Да. 
 «Ибо, когда мы жили по плоти, тогда страсти 

греховные, обнаруживаемые законом, действовали в членах 
наших, чтобы приносить плод смерти» (Рим. 7:5). 

 «Сила греха – закон» (1 Кор.15:56). 
И в то же время заповеди Божьи – это жизнь и мир: 

«Знаем, что закон духовен» (Рим.7:14). 
А тот, в ком обитает закон, имеет жизнь и мир, «потому 

что закон духа жизни во Христе Иисусе освободил меня 
от закона греха и смерти» (Рим. 8:2). 

Небольшое исследование дарованного Закона позволит 
каждой душе определить, находится ли она в рабстве греха 
и смерти или в свободе Духа жизни. 

Бог призвал Моисея на гору и сказал: «Так скажи дому 
Иаковлеву и возвести сынам Израилевым: вы видели, что  
Я сделал Египтянам, и как Я носил вас как бы на орлиных 
крыльях, и принес вас к Себе; итак, если вы будете 
слушаться гласа Моего и соблюдать завет Мой, то будете 
Моим уделом из всех народов, ибо Моя вся земля, а вы 
будете у Меня царством священников и народом святым; 
вот слова, которые ты скажешь сынам Израилевым»  
(Исх. 19:3–6). 

Смысл этого в том, что Он привел их к Себе. В 3-й главе 
Первого послания Петра нам сказано: «Потому что  
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и Христос, чтобы привести нас к Богу, однажды пострадал 
за грехи наши, праведник за неправедных, быв умерщвлен 
по плоти, но ожив духом» (1 Петр. 3:18). 

Мы отделены от Бога нашими грехами, и Христос 
пострадал, чтобы приблизить нас к Богу. Бог приводил  
к Себе детей Израиля, и Христос был Вождем, Который шел 
перед войсками Израиля в огненном столпе, чтобы 
осуществить эту цель. Он – Избавитель, и именно Он нес 
Израиль и приводил их к Богу. Они видели, как Он это 
делает; они видели Христа, распятого среди них. 

Это было Божье обещание: «Вы будете Моим уделом, 
если вы будете слушаться гласа Моего и соблюдать завет 
Мой» (см. Исх. 19:5). 

Обратите внимание, что Бог не сказал: «Если 
исполните Мое обещание». 

Он никогда не ожидает, что кто-то исполнит Его 
обещания, но Он исполняет их Сам. Наша задача – просто 
принять их и держаться за них, а затем, когда Он 
исполнит их, мы получим все благословение. Его завет – 
это Его обещание. 

«Если вы будете соблюдать Мой завет, хранить веру,  
Я сделаю все это для вас». 

По Его чрезвычайно великим и драгоценным обетова-
ниям мы становимся причастниками Божественной природы, 
царями и священниками. Бог напомнил им о том, что Он 
сделал: «Вы видели, как Я действую, теперь держитесь 
Моего обещания, и Я исполню все слово Мое к вам». 

Ухватиться за тень вместо сути 

Через три дня после того, как израильтяне получили это 

послание, Бог изрек закон в обстановке такого величия, 

какого никогда больше не будет на этой земле, пока не 

придет Христос и не потрясет не только землю, но и небо. 
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Народ ужаснулся и сказал: «Чтобы не говорил с нами Бог, 

дабы нам не умереть» (Исх. 20:19). 

Моисей сказал им не бояться и сам приблизился к густой 

тьме, но народ стоял вдали. Когда он спустился с горы, лицо 

его сияло так, что люди боялись подойти к нему, и ему 

пришлось закрыть свое лицо покрывалом ради них. 

Вместо того чтобы принять славу, они закрыли ее. 

Вместо того чтобы принять служение жизни, они 

приняли служение смерти. Вместо того чтобы получить 

суть, они получили тень. Вместо того чтобы стать 

царством священников, только одно колено получило 

священство, да и они не были священниками, ибо 

служили лишь тени. Вместо реального закона, телом 

которого является Христос, они получили лишь «образец 

знания и истины в законе» (Рим. 2:20, пер. KJV). 

Гордостью иудеев был закон; но тот, кто 

действительно знает закон, будет хвалиться в Боге, ибо 

во Христе – совершенный закон свободы. Когда апостол 

Петр говорит, что мы – царство священников, он имеет  

в виду, что, когда мы приходим ко Христу, живому Камню, 

мы тоже становимся живыми камнями, домом, который 

вырастает в святой храм: «Приступая к Нему, камню 

живому, человеками отверженному, но Богом избранному, 

драгоценному, и сами, как живые камни, устрояйте из 

себя дом духовный, священство святое, чтобы приносить 

духовные жертвы, благоприятные Богу Иисусом Христом. 

Ибо сказано в Писании: “вот, Я полагаю в Сионе камень 

краеугольный, избранный, драгоценный; и верующий  

в Него не постыдится… Но вы – род избранный, царственное 

священство, народ святой, люди, взятые в удел, дабы 

возвещать совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный 

Свой свет» (1 Петр. 2:4–6, 9). 
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Христос – живой камень, а те, кто не принимает Его, 

получают закон на мертвых каменных скрижалях, 
которые не могут ничего сделать для них, кроме как 

упасть на них и убить их. Они получают только форму  

и церемонию. 

Питье закона в живом камне 

Во время произнесения закона перед сынами 

Израиля предстала живая картина, чтобы они не 

получили вместо реальности лишь форму. Народ жаждал 
воды, и, когда Моисей по повелению Бога ударил по скале, 
из нее хлынула вода, которая и сейчас течет по сухим 

местам, как река, «превращающая скалу в озеро воды  

и камень в источник вод» (Пс. 113:8). 
Твердая скала превратилась в воду, но тем не менее 

продолжала существовать как скала. Таково бесконечное 

разнообразие форм силы Божьей. 
Христос стоял на скале, и Он – скала, живой камень. 

Закон находится в Его сердце, и когда Он пришел, это было 

предсказано: «Господу угодно было, ради правды Своей, 
возвеличить и прославить закон» (Ис. 42:21). «Он 

превознесет закон и сделает его уважаемым» (пер. KJV). 

 «И Слово стало плотию, и обитало с нами» (Ин. 1:14). 
Господь хочет, чтобы мы знали, что та самая гора, 

которая горела огнем, изливала слово жизни. Уставы и 

суды были заповеданы народу на Хориве (Синае), но скала 

там изливала для них поток жизни. Гора, к которой было 
смертельно опасно прикасаться, посылала реки жизни. 

Эта гора была местом обитания Бога на время; это был 
Его престол, и от престола текла чистая река воды 
жизни. От престола также исходят громы, молнии и голоса 

(Откр. 4:5). Тот самый престол, который горит огнем и от 
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которого исходят громы и молнии, – это престол,  

к которому нас приглашают смело подходить. 

Закон с креста 

Вы скажете: «Мы лучше придем к кресту Христа и Его 

распятию». 

Но это и есть Христос распятый. Вы никогда не читали, 

что, когда Христос был распят, произошло землетрясение, 

землю объяли тьма и ужас? Но в то же время из Его 

израненного бока струился поток, несущий жизнь. На Синае 

перед вами также показан закон и как жизнь, и как 

смерть, и вы принимаете то, что пожелаете. На Голгофе 

закон убивает грешника, но из Христа течет жизнь, 

чтобы смыть грех. Итак, посреди престола находится 

закланный Агнец, и от Него исходит река жизни.  

Он – живой камень, и на нем написан закон, лежащий  

в основании престола Божьего. Принимая Его, мы пьем из 

скалы. 

Если бы Израиль верил в это, то имел бы закон 

только во Христе, живом камне, который испускает 

источник воды. Они пили из скалы, а скала была 

Христом. Они пили не просто из скалы, но из Него, и мы 

тоже должны пить из живого камня, только не без веры, 

как они. 

Вода, которая также является скалой 

Вода – символ неустойчивости:  

 «Но ты бушевал, как вода» (Быт. 49:4). «Зыбкий, как 

вода» (пер. KJV). 

 «Сомневающийся подобен морской волне»  

(Иак. 1:6). 
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Однако камень, олицетворяющий силу, может силой 

Божьей превратиться в воду. Испив воды, они пили из 

скалы. Воду, которую мы считаем такой неустойчивой, 

Господь использовал для создания земли: «Ибо Он 

основал ее на морях и на реках утвердил ее» (Пс. 23:2). 

Вода жизни – это твердая скала. Христос ходил по 

воде, как и по твердой скале. 

Речь идет о реальности, а не о формах. Мы пьем из 

скалы, Христа Иисуса, и, таким образом, в Нем получаем 

жизнь закона, живого закона свободы. Он становится 

Духом животворящим и свободно дает воду жизни каждому, 

кто верит в Него. Приходя верой к Господу Иисусу  

и принимая Духа в свое сердце, мы обретаем твердую 

скалу вечной Божьей истины. 

Таким образом, мы получаем силу свидетельствовать 

об истине, ибо престол, на котором находится закланный 

Агнец, от которого исходит река жизни, имеет семь 

огненных светильников, горящих перед ним, которые 

являются семью Духами Божьими, посланными на всю 

землю. 

Помните, что, хотя в течение сорока лет Израиль пил 

воду, текущую из скалы на Хориве, которая 

превратилась в воду, скала не уменьшилась. Христос 

отдает Свою жизнь вечно текущим потоком, но у Него 

всегда есть еще столько же, чтобы отдать. 

Обратите внимание на то, как вы слышите 

Вы можете воспринимать закон как моральный или 

церемониальный, как вам угодно. Кто-то сказал мне: «Вы  

в своем учении не проводите никакого различия между 

Законом и Евангелием». 



Закон жизни 

155 

Конечно же, нет. Евангелие – это жизнь живого 

Божьего закона, который совершенен и обращает душу. 
Это единственное, что Бог когда-либо действительно 

давал Своему народу. Но от того, как мы слышим и как 

видим, зависит, получим ли мы от него жизнь или смерть.  
Если мы принимаем закон во Христе, то каждая из 

заповедей – это обетование Божье, очищающее от греха. 

Если же мы закрываем глаза пеленой, то получаем лишь 

смерть. Часто мы видим, насколько реальна кровь, жизнь 
Христа, помним, что Дух, вода и кровь – одно целое, и нам 

легко пить праведность Божью. Если наши сердца 
очищены так, что мы можем видеть поток крови, мы 
можем наполнить себя Его праведностью. 

Женщина, которая умирала от кровотечения, подошла  

к Христу и установила с Ним связь; она соприкоснулась  
с Ним, соединилась с главным потоком, и таким образом 
кровь Христа, вода жизни, потекла через нее. В наших 

домах могут быть правильно расположены трубы, но, если 
нет связи с магистралью, мы ничего не получаем. 
Жизненные запасы этой женщины были почти исчерпаны,  

и она пришла туда, где обитает вся полнота, соединилась 
верой и получила то, чего ей не хватало. Христос – это 

средство связи между небом и землей. 

«О, – скажете вы, – если бы мы только жили в те дни  
и видели эти удивительные чудеса! Какие преимущества 

были у людей тогда, которых нет у нас!» 

Ни малейшего преимущества. Кровь – это жизнь,  

и сейчас в наших артериях и венах есть кровь. Будет ли она 
оставаться там без изменений день за днем и год за годом 
вечно? Нет. 

Все тело постоянно претерпевает изменения. Каждый 
момент, даже каждая мысль, разрушает часть материи 
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нашего тела. Кровь претерпевает самые быстрые изменения 

и быстрое разрушение. Она с определенной перио-
дичностью полностью меняется в человеке. Новая кровь 

должна постоянно поступать. 

Вы сами можете легко доказать, что ваша кровь не 
задерживается. Если бы вы неделю ничего не ели, было бы  
у вас столько же крови, сколько сейчас? Нет; вы бы ослабли 

и по бледности ваших щек было бы видно, что вам не 

хватает крови и питания. Мы живем, потому что каждый 
день кровь насыщается. Кровь постоянно расходуется  

и постоянно обновляется благодаря действию силы Божьей. 
«О, значит, наш организм сам по себе производит  

и обновляет кровь!». 
Нет; Бог дает ее нам с помощью воздуха, света и пищи,  

и она течет в нас, Он восполняет ее недостаток и оживляет 
нас. Наши тела снабжаются кровью жизни благодаря силе 
Христа, изливающейся по благодати из Его сердца. 

Но есть еще и реальность очищения, совершаемого Его 
кровью для верующего человека, и она видна каждый день. 
Если циркуляция крови прекращается, наступает 

отравление и смерть. В нас должна постоянно 
циркулировать кровь, и поэтому через нас течет поток 

жизни, который обеспечивает Бог, и мы – лишь маленькие 

частички этого канала жизни. 
Это показывает нам реальность Крови Христа, 

которая очищает от всех грехов, Он вкладывает в нас 

Свою собственную праведность. Он провозглашает Свою 

праведность для изгнания греха. И так как Бог посылает 
Свою праведность, Кровь Христа – поток, текущий из 
скалы, живого камня, в котором находится живой закон, 

дающий жизнь, мы получаем праведность закона как 
нашу повседневную жизнь. 
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Но даже если она входит в нас и если мы говорим, что  

у нас нет веры, мы получаем только форму, которая есть 
смерть. Как легко нам, – если мы только поверим в это! – 

иметь праведность Божью! Подобно тому как мы можем 

расширить легкие и вдохнуть свежий воздух, как мы 
освежаемся с головы до ног потоком воды, так и духовная 
жизнь может войти в нас без всякой видимой формы  

и мы обретаем свежесть. 

Сегодня Дух Христов витает над всем творением, 
чтобы сохранять жизнь всему. Мы должны остановиться  

и подумать: Бог здесь, и Он вкладывает жизнь в меня. Утром 
мы можем вспомнить о Том, Кто всю ночь поддерживал  
в нас поток жизни. Так мы сможем избежать разврата, 
который приходит в мир через похоть. 

Проклятие – это просто обратная сторона благосло-
вения. Столб, отделявший израильтян от египтян, был 
светом для Израиля и тьмой для египтян; он был жизнью 

для одних и смертью для других. Так и закон для нас – 
жизнь или смерть, в зависимости от нашего отношения  
к нему. 

Если мы преступаем его – идем против него, – он 
разрубает нас на части и стирает в порошок. 

Но если мы будем ходить в нем, он будет в нас 

источником воды, освежающим нас день ото дня и ведущим 
в жизнь вечную. 
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Контактные данные и информация: 

Адрес эл. почты: an.bokertov@gmail.com 
Сайт: https://zhazhda-cerkov.com 

 

 


